
Данные 
пробило 
на деньги
 Стоимость нелегального 
сбора информации 
о гражданах выросла

В 2022 году стоимость «пробива», 
то есть получения данных гра-
ждан через инсайдеров в компа-
ниях связи, банках и госорганах, 
повысилась на 22%. Это  меньше, 
чем в прошлые годы,— за по-
следние пять лет рынок «проби-
ва» увеличился в 7,5 раза. Силь-
нее всего выросла в цене услуга 
«пробива» в операторах связи — 
на 60%. Несмотря на усилия ком-
паний пресекать внутренние ин-
циденты, количество людей, 
задействованных в преступлени-
ях, растет, что тоже сказывается 
на стоимости данных, объясняют 
эксперты.

Средняя стоимость услуг «про-
бива» от инсайдеров, работающих 
в компаниях разных отраслей, вы-
росла в 2022 году на 22% по сравне-
нию с 2021 годом, подсчитали ана-
литики сервиса разведки утечек 
данных и мониторинга даркнета 
DLBI. Речь идет о получении, напри-
мер, информации о трансакциях, 
собственности и тайне перегово-
ров граждан. При этом темп роста 
стоимости снизился по сравнению 
с 2020–2021 годами, когда «пробив» 
дорожал более чем вдвое за год. В це-
лом, по данным DLBI, с 2017 года ры-
нок вырос в 7,5 раза.

Разные типы данных дорожа-
ют неравномерно. Так, стоимость 
банковского «пробива» почти 
не изменилась и составила в сред-
нем 25,4 тыс. руб. за одну выписку 
по счету, хотя в 2021 году подорожа-
ла к 2020 году более чем в 2,5 раза. 
Не изменилась в прошлом году 
и цена незаконно полученных дан-
ных из госсистем.

Зато быструю динамику пока-
зал рынок «мобильного пробива» 
(получение детализации звонков 
и СМС абонентов): его стоимость вы-
росла в среднем на 60%, до 27 тыс. 
руб. за месячный объем данных. 
Получение сведений об абонентах 
«Билайна», МТС и Tele2 подорожа-
ло вдвое или больше, а о клиентах 
«МегаФона» — почти не измени-
лось. Лидером стала МТС — 40 тыс. 
руб., за ней Tele2 и «МегаФон» — 
28 тыс. и 25,5 тыс. руб. соответст-
венно, а самым дешевым остается 
«Вымпелком» — 15 тыс. руб.

В «Вымпелкоме» „Ъ“ заверили, 
что для недопущения подобных ин-
цидентов усилили контроль доступа 
сотрудников к клиентским данным, 
«в том числе используется двухфак-
торная аутентификация, когда кли-
енты подтверждают предоставление 
доступа к своим данным и критич-
ным операциям для сотрудников 
оператора». В МТС также утвержда-
ют, что принимают «строгие органи-
зационные меры и применяют сов-
ременные аппаратно-программные 
средства, предотвращающие несанк-
ционированный доступ к информа-
ции ограниченного доступа».
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От страны не убежишь
Уйти из России удалось в лучшем случае каждой десятой западной компании
На конец 2022 года доля 
иностранных компаний, 
полностью покинувших 
рынок РФ, составляла по-
рядка 8,5% из 1,4 тыс. 
относительно крупных 
предприятий из стран G7 
и ЕС, работавших в Рос-
сии на апрель 2022 года. 
Это основной вывод опу-
бликованной работы эко-
номистов швейцарского 
института IMD и Универ-
ситета Санкт-Галлена. 
Хотя, как и ранее сде-
ланные предположения, 
это оценка, по сущест-
ву, «снизу», а не «свер-
ху», увеличение этой циф-
ры в 2023 году до 20–25% 
пока считается малове-
роятным и из-за ограни-
чений на репатриацию 
капитала из России, уста-
новленных ее ЦБ и пра-
вительством, и из-за от-
сутствия покупателей: 
в РФ не так много капита-
ла, а «незападный» бизнес 
среди иностранцев в РФ 
на удивление слаб.

Препринт работы Саймо-
на Эвернетта из Универси-
тета Санкт-Галлена и Никко-
ло Пизани из бизнес-школы 
IMD, опубликованный в де-
кабре 2022 года, вчера стал 
одним из наиболее обсужда-
емых материалов «русской» 
тематики в мировых СМИ. 
Статья, названная доволь-
но прямолинейно — «Менее 
чем 9% западных компаний 
ушли из России»,— являет-
ся первой полноценно неак-
тивистской оценкой масшта-
ба явления летом—осенью 
2022 года. Хотя «частные санк-
ции» (в определении Оливе-
ра Харта и его коллег; см. „Ъ“ 
от 28 декабря 2022 года) уже 
являются предметом изуче-
ния экономистов как явле-
ния, уникального как мини-
мум в последние десятилетия 
(сравнимым может быть толь-
ко бойкот режима апартеида 
в ЮАР до его крушения в 1994 
году), существует, по сути, 
только одна базовая оцен-
ка этого явления в цифрах — 
база данных группы Универ-
ситета Йеля, созданной под 
руководством Джефри Сон-
ненфельда: работа по ней опу-
бликована в июле 2022 года, 

но сам проект (как и базиру-
ющийся в том числе на нем 
более поздний проект Киев-
ской школы экономики, KSE) 
во многом ведется на добро-
вольческих началах. Работа 
Сонненфельда подвергалась 
серьезной критике. Эвер-
нетт, имеющий опыт работы 
в структурах Всемирного бан-
ка, и Пизани, в бизнес-шко-
ле IMD работающий с топ-ме-
неджментом крупнейших 
европейских компаний, 
в целом сравнивают свои 
оценки с оценками KSE, под-
тверждая основной вывод: 
массовый выход с рынка РФ 
иностранных компаний за-
тронул их меньшинство, зна-
чительная часть иностранцев 
в этой юрисдикции сокра-
тила свои операции, боль-
шинство же занимает выжи-
дательную позицию после 

начала военной операции РФ 
на Украине. Причины статья 
по факту не обсуждает.

Эвернетт и Пизани в каче-
стве данных для анализа взя-
ли базу ORBIS — наиболее 
цитируемый источник для 
такого рода количественных 
исследований: она отслежи-
вает данные о деятельнос-
ти около 400 млн компаний 
с операционной прибылью 
более $1 млн за год в боль-
шинстве юрисдикций мира. 
В данном случае выборка со-
ставляла около 36 тыс. ком-
паний, работавших в РФ как 
минимум в 2017–2021 годах, 
из них — 3,4 тыс. дочерних 
подразделений иностран-
ных компаний, из которых 
2405 — компании из стран ЕС 
и G7. Эвернетт и Пизани оце-
нили число реальных ком-
паний (с учетом кипрских 

холдингов с российскими 
собственниками, множест-
венности юрлиц и т. д.) в 1404 
компании на ноябрь 2022 
года. Отметим, что эти рас-
четы дают оценку компаний 
из «дружественных» стран, 
работающих в РФ, в реально-
сти в несколько сотен — это 
очень небольшая цифра. 

Оцененное по этой мето-
дике число западных ком-
паний, незадолго до конца 
2022 года ликвидировавших 
свои активы в РФ, состав-
ляет 8,6%. Во всей выбор-
ке «недружественных» ком-
паний они генерировали 
в 2021 году 6,5% общей дона-
логовой прибыли, владели 
8,6% движимого имущест-
ва, 8,6% активов, создавали 
10,4% операционной при-
были. Занятость в них была 
выше среднего — речь идет 

о 15,3% всех занятых в «не-
дружественных» фирмах 
на 2021 год. География «уже 
ушедших» («выход», как спе-
циально отмечают Эвернетт 
и Пизани, нередко сопро-
вождался договорами о воз-
можности обратного выкупа 
активов) смещена в сторону 
США — 18% американских 
компаний реализовали та-
кое решение, выше процент 
выхода у компаний Финлян-
дии, сравнительно ниже для 
компаний из Великобрита-
нии, Нидерландов и Фран-
ции, которые, по мнению 
Эвернетта и Пизани, испы-
тывали более сильное дав-
ление со стороны «своих» 
правительств по этому во-
просу. Наблюдение авторов 
о сравнительно низкой при-
быльности уже ликвидиро-
ванного в РФ иностранно-

го бизнеса, впрочем, вполне 
может быть связано с секто-
ральными особенностями: 
он был, видимо, выше в про-
мышленности и ниже в сер-
висах, сельском хозяйстве 
и майнинге. Отметим, впро-
чем, что цифры Эвернетта 
и Пизани, вопреки заголов-
ку статьи,— оценка «снизу», 
а не «сверху»: часть «недруже-
ственных» вложений в РФ, 
особенно сырьевых, управ-
лялась через офшоры, что 
может искажать статистику.

Ср ед и  « о с та в ш и хс я » 
в РФ компаний «недруже-
ственных» стран (если счи-
тать весь бизнес с Кипра 
в РФ по умолчанию россий-
ским) порядка четверти — 
немецкие, 10% — итальян-
ские и японские, около 
15% — компании из США. 
Перспективы их ухода не-
очевидны, авторы неявно 
в них сомневаются: «если 
доля уходящих иностран-
ных компаний не вырастет 
значительно в течение го-
да-двух, это поставит под во-
прос готовность и возмож-
ность многих западных 
фирм покинуть юрисдикции 
в случае, если их правитель-
ства полагают это необходи-
мым по геополитическим 
мотивам» (по данным не-
сопоставимого полностью 
с данными Эвернетта и Пи-
зани проекта KSE, о намере-
нии полностью выйти из РФ 
заявили на четверть боль-
ше иностранных компаний 
в РФ, чем уже вышли, однако 
большая их часть «заморози-
ла» операции, но не ликви-
дировала инвестиции). Это 
беспокоит Эвернетта и Пи-
зани, в частности, в контек-
сте возможного сильного 
ухудшения отношений за-
падных стран с КНР: они на-
поминают, что на каждый 
доллар прямых иноинвес-
тиций в РФ восемь долларов 
те же компании вложили 
в Китай. Напомним также, 
что полноценный «выход» 
иностранной компании 
из РФ сильно затруднен огра-
ничениями ЦБ и правитель-
ства, а российский интерес 
к их активам значительно 
ниже, чем до марта 2022 года.

Дмитрий Бутрин
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Экскаваторы гребут 
деньги лопатой
Продажи российской спецтехники 
прирастают миллиардами рублей

Рынок отечественной дорожно-строи-
тельной техники (ДСТ)  традиционно 
ускорился к концу года, показав рост 
на 38% в четвертом квартале и на 33% 
по итогам года в денежном  выражении. 
Аналитики и участники отрасли отме-
чают: заводы адаптировались к новым 
условиям и заместили иностранные 
компоненты, а крупные заказчики, ра-
нее выбиравшие западную технику, на-
чали закупать российскую. Но рынок 
беспокоит падение продаж в некоторых 
сегментах на фоне экспансии игроков 
из КНР.

Продажи отечественной ДСТ на внутрен-
нем рынке по итогам 2022 года выросли 
на 33%, до 73,4 млрд руб., подсчитали в «Рос-
спецмаше». Продажи ускорились к концу 
года: темпы роста отгрузок по итогам янва-
ря—сентября составляли 30%. Кроме того, 
результаты (25,2 млрд руб.) октября—де-
кабря оказались наиболее высокими сре-
ди остальных кварталов 2022 года, а также 
на 37,7% выше четвертого квартала 2021 года. 
Выпуск же в январе—декабре вырос на 35%, 
до 75,6 млрд руб. 

В штуках в 2022 году отечественные за-
воды нарастили отгрузки экскаваторов 
(в 2,1 раза), фронтальных погрузчиков 
(на 42%), кранов-манипуляторов (на 18%), 
автогрейдеров (на 12%), мини-погрузчиков 
(на 6%) и гусеничных бульдозеров (на 6%). 

В «Росспецмаше» при этом указывают на па-
дение отгрузок в ключевых сегментах. Так, 
продажи экскаваторов-погрузчиков, нао-
борот, снизились на 60%, катков — на 21%, 
телескопических погрузчиков — на 19%, 
кранов-трубоукладчиков — на 12%, авто-
кранов — на 0,3%. В ассоциации со ссыл-
кой на заводы сообщают «об агрессивном 
импорте строительно-дорожной техни-
ки»: «Нередки случаи, когда такие машины 
и оборудование реализуются фактически 
по себестоимости или ниже ее».

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting от-
мечает, что в четвертом квартале производ-
ство уже адаптировалось к новым услови-
ям. Кроме того, в сегментах, которые прежде 
в основном приобретали продукцию из «не-
дружественных» стран, «обратили внима-
ние на российскую технику», продолжает он. 
Но негативно на результате сказался рост цен. 
Падение по основным сегментам — тревож-
ный сигнал, считает господин Бабанский: «Это 
может указывать, что строительная отрасль за-
медляется и более агрессивно начинают дей-
ствовать производители техники из Азии». 
В «Росспецмаше» видят риски того, что «ино-
странные компании могут заметно потеснить 
отечественных производителей, что приве-
дет к снижению выпуска их продукции в сег-
ментах, где фиксируется рост продаж».
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Пустой маршрут
Экспорт «Газпрома» в Европу  
через Украину и по «Турецкому потоку»  
стремительно сокращается 

«Газпром» продолжает активно сокра-
щать поставки газа в Европу по основно-
му действующему маршруту экспорта — 
через Украину. Прокачка газа 19 января 
упала на 23%, а с конца декабря опусти-
лась на 40%. Поставки по «Турецкому по-
току» тоже снизились до уровня ноября. 
Снижение поставок может быть вызвано 
тем, что европейские потребители со-
кращают отбор, не желая покупать газ 
по высоким декабрьским котировкам 
на фоне резкого снижения цен в Европе 
в январе.

«Газпром» 19 января сократил прокачку 
через ГИС «Суджа» через Украину в направ-
лении Европы до 25,1 млн кубометров, что 
на 23% ниже, чем днем ранее, сообщила ком-
пания. «Оператор ГТС Украины» (ОГТСУ), 
в свою очередь, сообщил, что принял от «Газ-
прома» заявку на транзит в объеме 24,4 млн 
кубометров. Заявка на транзит через вторую 
приграничную ГИС — «Сохрановка» тради-
ционно отклонена Киевом. Поставки через 
нее остановились в мае 2022 года.

На данный момент украинский маршрут 
и «Турецкий поток» по дну Черного моря яв-
ляются для «Газпрома» единственными ва-
риантами экспорта в Европу. До украинско-
го кризиса прокачка шла по трубопроводу 
Ямал—Европа через Польшу в Германию, 
а основным маршрутом поставок был газо-
провод «Северный поток» по дну Балтийско-
го моря в Германию, но транспортировка 

по нему была остановлена в начале сентя-
бря, а вскоре труба была взорвана в резуль-
тате диверсии. Хотя одна нитка «Северного 
потока» предположительно уцелела, ви-
це-премьер Александр Новак заявил 19 ян-
варя, что пока о возобновлении поставок 
говорить рано. По его словам, продолжает-
ся обследование «Северного потока» и рас-
положенного рядом «Северного потока-2» 
и окончательных заключений об их целост-
ности пока нет.

«Газпром» с середины 2022 года стабиль-
но поставлял через Украину 41–43 млн ку-
бометров в сутки, не допуская резких ко-
лебаний прокачки. Но с 4 января экспорт 
по этому направлению начал постепенно 
падать на фоне резкого похолодания в Рос-
сии и одновременного аномального поте-
пления в Европе. К 19 января суточные объ-
емы прокачки упали на 40% относительно 
уровня конца декабря. Пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков переадресовал 
вопрос о сокращении транзитных объемов 
в «Газпром». Аналогичным образом поступи-
ли в Минэнерго. В самой компании от допол-
нительных комментариев отказались.

При этом поставки по «Турецкому потоку» 
в Европу также снизились к середине января 
до 23 млн кубометров в сутки, что, видимо, 
связано со снижением спроса на газ из-за те-
плой погоды.

деловые новости — с9
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 10,43

триллиона рублей составил на 1 января 2023 года объем ФНБ, сообщил Минфин. За месяц показа-
тель сократился на 955 млрд руб. При этом в декабре, по разъяснению ведомства, на финансирование 
дефицита бюджета было потрачено 2,4 трлн руб. Это несоответствие объясняется тем, что переоценка 
валюты и золота компенсировала часть снижения резервов (на 1,4 трлн руб.). Для финансирования дефи-
цита Минфин реализовал £2,77 млрд и ¥121,9 млрд из активов фонда. В результате в ФНБ не осталось 
резервов в фунтах и иенах. Фактически эти замороженные активы были переписаны в резервы ЦБ, взамен 
Минфин получил рубли. Теперь в валютной части ФНБ только евро (10,5 млрд) и юани (310 млрд).

ФИНАНСЫ ГРАЖДАН

Накопления «токсич-
ной» валюты сыграли 
населению на руку

По данным Банка России, расширен-
ные сбережения домохозяйств за но-
ябрь 2022 года выросли на 1,3 трлн 
руб., до 82,3 трлн (см. график). В их 
структуре банковские депозиты за-
няли 49%, наличные — 25%, акции 
и паи — 10%, страховые и пенсион-
ные накопления — 8%, эскроу-сче-
та — 5%, долговые ценные бума-
ги — 3%, деньги на брокерских сче-
тах — менее 1%. С учетом сезонно-
сти за месяц активы в рублях приба-
вили 0,9 трлн руб., в валюте — эк-
вивалент 0,4 трлн руб., доли рубле-
вых и валютных активов по-прежнему 
составляют 80% и 20%, подсчитали 
аналитики Telegram-канала «Твердые 
цифры». Средства граждан на депо-
зитах увеличились на 0,7 трлн руб.— 
главным образом за счет заметно-
го чистого притока средств на теку-

щие счета (0,4 трлн руб. за месяц) 
из-за роста ставки по краткосрочным 
вкладам с 5,12% в октябре до 5,25% 
в ноябре 2022 года. «В данных за де-
кабрь отразится ослабление кур-
са рубля: за счет переоценки валют-
ная часть сбережений могла вырасти 
примерно на 2,5 трлн руб.»,— фикси-
руют авторы «Твердых цифр». Чистый 
приток денег граждан на счета в за-
рубежных банках в целом за январь—
ноябрь 2022 года составил 3,2 трлн 
руб. (всего на них в рублевом эквива-
ленте хранится 5 трлн руб.). 

Активы домохозяйств в ценных 
бумагах увеличились за ноябрь на 
0,6 трлн руб., чистый приток в ак-
ции и облигации в сумме был равен 
0,3 трлн руб. Как отмечают аналити-
ки ЦБ в обзоре рисков финансового 
сектора за ноябрь—декабрь, физли-
ца и нефинансовые организации вы-
ступали основными нетто-покупате-
лями акций в рамках доверительно-
го управления. 

В ЦБ замечают, что прирост сбе-
режений населения в наличных ру-
блях за ноябрь составлял почти 
0,7 трлн руб., а вложения в наличную 
валюту сократились почти на 0,3 трлн 
руб.— общий прирост наличных со-
ставил 0,4 трлн руб. в ноябре про-
тив 0,5 трлн руб. в октябре 2022 
года. «Физлица, как правило, оказы-
вают контрциклическое воздействие 
на валютный рынок — продают „ток-
сичную“ валюту при ослаблении ру-
бля и покупают при укреплении. Од-
нако в декабре систематических про-
даж с их стороны не наблюдалось. 
Исключением стало 15 декабря, ког-
да физлица продали „токсичной“ ва-
люты на 25,8 млрд руб., что времен-
но замедлило ослабление рубля»,— 
рассказывают авторы обзора ЦБ, до-
бавляя, что всего в ноябре и декабре 
на бирже и через банки физлица ку-
пили валюты на 224,4 млрд руб., что 
«также негативно сказалось на дина-
мике курса рубля».

Артем Чугунов

ДИНАМИКА ФИНАНСОВЫХ АКТИВОВ 
НАСЕЛЕНИЯ (ТРЛН РУБЛЕЙ, МЕСЯЦ 
К МЕСЯЦУ, С УЧЕТОМ СЕЗОННОСТИ)
ИСТОЧНИКИ: ЦБ, TELEGRAM-КАНАЛ «ТВЕРДЫЕ ЦИФРЫ».
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Социальный фонд, который 
с этого года должен начислять 
дополнительные выплаты работ-
никам российского здравоох-
ранения, будет ежемесячно за-
прашивать средства на эти цели 
из Федерального фонда обяза-
тельного медицинского страхо-
вания. Это следует из представ-
ленного вчера проекта приказа 
Минздрава. Выбор фонда опе-
ратором выплат обусловлен на-
личием у него опыта аналогич-
ной работы с «ковидными» допла-
тами с 2020 года — и может стать 
шаблонным при возникновении 
необходимости доплат иным ка-
тегориям населения без форми-
рования долгосрочных обяза-
тельств бюджета. 

Минздрав разработал форму заяв-
ки, с помощью которой Социальный 
фонд будет получать средства на до-
полнительные выплаты медицин-
ским работникам российской систе-

мы здравоохранения — проект при-
каза опубликован вчера на портале 
regulation.gov.ru. Напомним, с этого 
года правительство будет доплачи-
вать ряду категорий медицинских 
работников — об этом в декабре 
2022 года сообщил Владимир Путин. 
В их числе врачи и медсестры, рабо-
тающие в первичном звене здраво-
охранения в центральных район-
ных больницах, в районных боль-
ницах и в системе скорой помощи. 
В зависимости от должности и места 
работы в 2023 году они смогут полу-
чать от 4,5 тыс. руб. до 18,5 тыс. руб. 
ежемесячно. Как ранее заявила ви-
це-премьер Татьяна Голикова, хотя 
вопросы здравоохранения куриру-
ет Минздрав, производить выплаты 
будет подведомственный Минтруду 
Социальный фонд, в который с этого 
года объединили Пенсионный фонд 
и Фонд социального страхования. 

Как следует из проекта приказа, 
Соцфонд будет ежемесячно подавать 

заявку в подведомственный Минз-
драву ФФОМС, с тем чтобы послед-
ний перевел средства, которые не-
обходимо в этом месяце выплатить 
медработникам. Финансироваться 
новые выплаты, как указано в по-
становлении правительства №2568 
от 31 декабря 2022 года, будут из фе-
деральных трансфертов в ФОМС. 

Как объясняет источник „Ъ“ в Со-
циальном фонде, выбор последнего 
в качестве оператора федеральных 
выплат обусловлен тем, что став-
ший частью этой организации ФСС 
уже имеет такой опыт. Так, в 2020 
году ФСС было поручено организо-
вать выплату «ковидных» доплат ме-
дицинским работникам, после того 
как выполнение этой работы регио-
нами было раскритиковано врачеб-
ными профсоюзами (подробнее см. 
„Ъ“ от 7 мая 2020 года). «Тогда ФСС 
смог продемонстрировать, что раз-
работанная для него еще в 2014 году 
IT-система „Соцтех“ подходит для 

этой цели и может обеспечить бы-
стрые и адресные выплаты»,— отме-
чает собеседник „Ъ“. Нынешние вы-
платы, порученные Соцфонду, так-
же будут осуществляться с ее помо-
щью, как указано в постановлении 
правительства. 

Отметим, что модель, которую 
правительство выбрало для реше-
ния проблемы низких зарплат ме-
дицинских работников — адрес-
ные выборочные выплаты,— в пер-
спективе может быть распростране-
на и на другие категории бюджетни-
ков. Так, еще в 2021 году Владимир 
Путин дал поручение правитель-
ству организовать сбор детальной 
статистики по зарплатам учителей, 
врачей и научных работников, а так-
же проработать варианты реформ 
оплаты их труда. Однако пилотный 
проект, который позволил бы суще-
ственно изменить подходы к начис-
лению их зарплат, хоть и был раз-
работан Минтрудом и Минздравом, 

впоследствии так и не получил одо-
брения Минфина как слишком за-
тратный (подробнее см. „Ъ“ от 21 
сентября 2021 года). В результате ре-
ализацию пилота отложили до 2025 
года. Расходы на предложенные 
сейчас адресные врачебные выпла-
ты — около 150   млрд руб. в год, от-
метим, будут стоить бюджету при-
мерно впятеро дешевле. Как отме-
чает источник „Ъ“ в социальном 
блоке, в условиях ограниченности 
бюджетных ресурсов именно под-
ход, при котором правительство бе-
рет на себя бремя новых соцрасхо-
дов в виде разовых или «специаль-
ных» выплат — врачам или, напри-
мер, пенсионерам,— может оказать-
ся наиболее жизнеспособным. «Это 
позволяет улучшать ситуацию то-
чечно, не ввязываясь в долгосроч-
ные обязательства, которые могут 
оказаться невыполнимыми»,— от-
мечает он. 

Анастасия Мануйлова

Соцфонд передаст выплаты врачам
Правительство нашло механизм поддержки отдельных категорий бюджетников

Как стало известно „Ъ“, Белый 
дом намерен до конца 2023 года 
полностью завершить проект 
по переводу на «Госуслуги» про-
цедур выдачи бизнесу разреши-
тельных документов. Для этого 
концептуальный подход аппара-
та правительства к реформе бу-
дет расширен на все оставшие-
ся виды разрешений — их около 
180. До конца года для них долж-
ны быть разработаны, утверж-
дены и согласованы с «чек-ли-
стами» целевые описания го-
суслуг по их выдаче, внесены 
все необходимые правки в нор-
мативную базу и разработа-
но IT-обеспечение каждой ус-
луги на портале. Аппарат Бело-
го дома продолжит контролиро-
вать процесс — совещание у его 
главы Дмитрия Григоренко по но-
вому этапу работы пройдет уже 
на следующей неделе.

Глава аппарата Белого дома, ви-
це-премьер Дмитрий Григоренко ра-
зослал участникам реформы разре-

шительной деятельности перечень 
поручений, нацеленный на завер-
шение в 2023 году перевода получе-
ния компаниями разрешительных 
документов на портал госуслуг (есть 
у „Ъ“). Всего в перечень входят около 
500 видов разрешений, из них 233 
(включая все 49 видов лицензий) пе-
реведены в цифру к концу 2022 года, 
до конца этого года на Единый пор-
тал госуслуг (ЕПГУ) должны «перее-
хать» процедуры по выдаче еще 180 
видов разрешений, при этом около 
двух десятков видов разрешений бу-
дут отменены или переведены на 
уведомительный порядок и около 80 
признано целесообразным оставить 
«на бумаге» — они относятся к тема-
тике обороны, безопасности, гостай-
ны или таможни или не востребова-
ны бизнесом, пояснили „Ъ“ в секре-
тариате чиновника.

Выросшая из реформы контро-
ля и надзора концепция цифровиза-
ции разрешений — она, напомним, 
предполагает детальное рассмотре-
ние необходимости каждого разре-

шительного режима, гармонизацию 
его целей с порядком предоставле-
ния и результатами и при необходи-
мости перестройку и оптимизацию 
процедуры (см. „Ъ“ от 9 декабря 2022 
года) — будет распространена на все 
выводимые на ЕПГУ услуги по их вы-
даче. На следующей неделе на сове-
щании у главы аппарата правитель-
ства с министерствами и ведомства-
ми Белый дом будет на конкретных 
примерах объяснять, как реализо-
вать предлагаемую модель в их орга-
нах власти.

От чиновников аппарат прави-
тельства потребует четкого пла-
на-графика (должен быть утвер-
жден межведомственной рабочей 
группой проекта по цифровиза-
ции сферы под руководством главы 
Минэкономики Максима Решетни-
кова до 20 января), а также «описа-
ния целевого состояния видов раз-
решительной деятельности» (эту 
работу поддержит Аналитический 
центр (АЦ) при правительстве, под-
чиненный аппарату), срок — до 

31 марта. Контролировать соответ-
ствие описаний «чек-листам» выда-
чи разрешений также поручено го-
сподину Решетникову, полностью 
работа должна завершиться к сере-
дине апреля. К этому же сроку дол-
жен быть готов перечень всех нор-
мативных актов, требующих прав-
ки; министерства и службы долж-
ны будут согласовать с ЕПГУ фор-
мы и интерактив выдачи каждо-
го вида разрешительных докумен-
тов, в ежемесячном режиме докла-
дывая Белому дому о ходе реализа-
ции проекта.

К концу 2023 года лицензион-
но-разрешительная деятельность 
должна быть полностью переве-
дена на новые рельсы. По данным 
Аналитического центра, этот про-
цесс уже позволил ускорить выдачу 
лицензионных документов более 
чем вдвое (с 16 до 7 дней). При этом 
на конец 2022 года процесс разре-
шительной реформы тормозили не-
сколько факторов: от частого отсут-
ствия у бизнеса квалифицирован-

ной электронной подписи, необхо-
димой для оформления заявлений 
на госуслугах (проблема решена, со 
второго квартала можно будет рабо-
тать с усиленной неквалифициро-
ванной электронной подписью «Го-
сключ» прямо на ЕПГУ), до отказа 
компаний от обращения в госорга-
ны в электронной форме в силу от-
раслевых традиций и специфики. 
В АЦ констатируют, что в каждом 
случае причины непопулярности 
той или иной услуги по выдаче раз-
решений разбираются отдельно: 
выявляются причины, принима-
ются меры дисциплинарной ответ-
ственности в отношении должност-
ных лиц, пересматриваются и опти-
мизируются внутренние процессы, 
отлаживаются механизмы встроен-
ных проверок, чтобы сервис помо-
гал правильно оформить докумен-
ты,— собственно, доведение этой 
работы до устраивающей Белый 
дом результативности и планирует-
ся завершить до конца года.

Олег Сапожков

Можно значит нужно
Аппарат правительства торопит реформу разрешительной деятельности

Премьер-министр Михаил Мишустин вче-
ра прибыл с рабочим визитом в Ашха-
бад, где в рамках Туркмено-российского 
форума наметил основные направления 
двустороннего сотрудничества — в част-
ности, расширение товарооборота, кото-
рый сейчас оценивается в $1   млрд. Для 
этого упор и в Москве, и в Ашхабаде пла-
нируют сделать на развитии логистики 
с учетом транзитного потенциала Туркме-
нии. В частности, власти готовятся к вы-
воду восточного маршрута транспортно-
го коридора Север—Юг на полную про-
пускную мощность, а также к диверсифи-
кации экономического сотрудничества 
за счет новых направлений и промышлен-
ной кооперации.

У визитов премьер-министра Михаила Ми-
шустина в страны постсоветского простран-
ства, как показали начавшаяся вчера поездка 
в Туркмению и прошлогодние визиты в Азер-
байджан и Узбекистан, наметился устойчивый 
формат — видимо, для акцентирования вни-
мания бизнеса на экономическом сотрудниче-
стве с Россией двусторонняя повестка на уров-
не глав правительств сопровождается их уча-
стием в межстрановых форумах. Такой сцена-
рий был выбран и вчера: прибыв в Ашхабад, 
Михаил Мишустин вместе с зампредом кабми-
на Туркменистана Рашидом Мередовым высту-
пил на пленарном заседании Туркмено-рос-
сийского бизнес-форума. Сегодня програм-

ма будет уже более официальной: запланиро-
ваны беседа с председателем верхней палаты 
парламента Гурбангулы Бердымухамедовым 
и встреча с президентом и премьером Туркме-
нии Сердаром Бердымухамедовым тет-а-тет.

Как отметил Михаил Мишустин, в наращи-
вании сотрудничества между Москвой и Аш-
хабадом в текущих «нестандартных условиях» 
есть новые возможности: туркменский биз-
нес может занять некоторые «освободившие-
ся» ниши на российском рынке из-за ухода за-
падных компаний (для упрощения этого про-
цесса, заверил российский премьер, власти РФ 
готовы облегчить таможенный контроль и ви-
зовый режим для представителей бизнеса из 
Туркмении). По словам же заместителя гла-
вы Минпромторга Алексея Груздева, россий-
ские компании весьма заинтересованы в тур-
кменском рынке. По данным Минэкономи-
ки, сейчас российский бизнес участвует в 20 
инвестпроектах в Туркмении на сумму около 
$3,5 млрд. Впрочем, товарооборот двух стран 
пока выглядит довольно скромно — как сооб-
щил Михаил Мишустин, около $1 млрд (по ито-
гам 2021 года $856 млн), но «потенциал намно-
го выше». Основным направлением работы Мо-
сквы и Ашхабада является энергетика, в связи 
с чем уже говорилось о необходимости дивер-
сификации сотрудничества, российский пре-
мьер упомянул вчера в качестве целей АПК 
и текстильную промышленность. Для увеличе-

ния объемов взаимной торговли, отметил глава 
Минэкономики Максим Решетников, необхо-
димо также развивать транспорт и логистику — 
ключевым для них является восточный марш-
рут международного транспортного коридора 
Север—Юг. Тестовый запуск движения по нему 
показал, что грузы доставляются на три дня бы-
стрее, чем традиционным морским маршру-
том. Сейчас проект выводится на полную про-
пускную мощность. Важность этого направле-
ния вчера упоминалась и в связи с транзитны-
ми возможностями Туркменистана — как сооб-
щил Рашид Мередов, транзит через страну вы-
рос втрое, не уточнив, впрочем, объемов.

РФ заинтересована в вовлечении Туркме-
нии и в многосторонние форматы, в частно-
сти Евразийский экономический союз (ЕАЭС). 
Представители туркменских властей уже не 
раз приглашались на заседания «пятерки» в ка-
честве гостей — по словам российского пре-
мьера, в Москве видят заинтересованность 
Ашхабада в «изучении сотрудничества с ЕАЭС» 
и полагают, что оно «окажет позитивное влия-
ние на экономику страны и будет полезно для 
всех стран „пятерки“». Как уточнил Максим 
Решетников, Туркмения могла бы получить 
в ЕАЭС статус наблюдателя (сейчас в этом каче-
стве выступают Узбекистан, Молдавия и Куба). 
Впрочем, подобные заявления российской 
стороны публичными заявлениями Ашхабада 
не сопровождаются.

Евгения Крючкова, Ашхабад

Туркменский транзит
Михаил Мишустин вовлекает Ашхабад в сотрудничество с РФ

Премьер-министр Михаил Мишустин 
прилетел в Ашхабад договариваться 
о расширении границ транзита  
российских поставок
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Госдума в четверг отклонила сразу 
пять законопроектов о возвраще-
нии отмененной в 2016 году индек-
сации пенсий работающих пенсио-
неров. Авторы-оппозиционеры 
апеллировали к Библии и прези-
денту, единороссы же в ответ ука-
зывали на отсутствие источников 
финансирования, хотя и соглаша-
лись, что индексировать выплаты 
работающим пенсионерам все-та-
ки нужно. Олег Смолин (КПРФ) 
в связи с этим предложил создать 
межфракционную группу и прора-
ботать вопрос вместе с правитель-
ством. Также он счел целесообраз-
ным вновь попытаться направить 
запрос на эту тему в Конституцион-
ный суд: год назад коммунистам 
и эсерам не хватило для этого все-
го одной подписи.

Пять альтернативных законопроек-
тов о возобновлении индексации пен-
сий работающих пенсионеров внесли 
фракции ЛДПР и КПРФ, внефракцион-
ный депутат Оксана Дмитриева, а так-
же парламенты Хакасии и Ненецкого 
автономного округа. Регионы попро-
сили рассматривать их документы без 
доклада, зато авторы-депутаты блесну-
ли красноречием.

«Когда в 2016 году вводилась норма 
об отмене индексации пенсий работа-
ющим пенсионерам, это объяснялось 
временными трудностями,— напом-
нил Ярослав Нилов (ЛДПР).— Но это 
постоянно действующая норма. Неод-
нократно депутаты пытаются эту нор-
му убрать и восстановить социальную 
справедливость».

Оксана Дмитриева сослалась на Би-
блию, где «трижды повторяется: „Да 
воздастся каждому по делам его“». При 
этом замораживание индексации — 
это «не только не по-христиански, не 
по справедливости, но еще и эконо-
мически безграмотно», заверила она, 
ведь с 2016 года число работающих 
пенсионеров уменьшилось более чем 
вдвое — с 14,2 млн до 6,9 млн чело-
век. «И именно сейчас наиболее нуж-
ны квалификации и трудовые навы-
ки, которые есть у этого поколения,— 
отметила депутат.— Именно их, рабо-
чих, инженеров, ждали в том числе на 
оборонных предприятиях в год специ-
альной военной операции».

Олег Смолин напомнил, что проект 
КПРФ — уже третья попытка комму-
нистов решить проблему индексации 
пенсий работающих пенсионеров. 
И рассказал историю о том, как, будучи 
в составе рабочей группы по измене-
нию Конституции, прямо спросил Вла-
димира Путина, означает ли поправка 
об индексации пенсий, что индекси-
роваться будут пенсии и работающих, 
и неработающих пенсионеров. «Я по-
лучил от президента конкретный от-
вет: „Вы в Государственной думе при-
нимаете законы, как вы решите, так 
и будет“. Не надо уклоняться от ответ-
ственности!» — призвал коллег госпо-
дин Смолин. Он также отдельно обра-
тился к единороссам: «Возобновление 
индексации имело бы колоссальные 
политические последствия и было бы 
мощным фактором расширения поли-
тической базы для действующей влас-
ти. Поэтому коллеги из правящей пар-

тии должны быть заинтересованы 
в этом значительно больше, чем кол-
леги от фракций оппозиционных».

Выступившая от профильного ко-
митета по труду и социальной полити-
ке Светлана Бессараб («Единая Россия») 
спорить с этим не стала и даже призна-
лась, что «и сама бы дополнительно до-
бавила аргументы к звучащим с этой 
трибуны». Но сейчас, по ее мнению, 
не время принимать такие решения, 
хотя «можно сорвать аплодисменты 
и сказать, что на бумаге мы повышаем 
всем пенсии». Если в 2016 году реше-
ние о заморозке индексации принима-
лось из-за экономических трудностей, 
то и сейчас ситуацию нельзя назвать 
благоприятной «с учетом санкцион-
ного давления на РФ и значительных 
потерь в составе Фонда национально-
го благосостояния, из которого авторы 
предлагают как раз взять те самые не-
достающие средства», пояснила госпо-
жа Бессараб. Она также сообщила, что 
ее комитет обратился в Счетную пала-
ту с просьбой предоставить «исчерпы-
вающую информацию о потерях бюд-
жета», и предложила дождаться отве-
та и уже с его учетом вернуться к обсу-
ждению вопроса об индексации пен-
сий работающих пенсионеров.

Депутат от «Справедливой Рос-
сии — За правду» (СРЗП) Валерий Гар-
тунг, в свою очередь, поинтересовал-
ся у фракции ЛДПР, почему она не под-
держала подготовленную эсерами жа-
лобу в Конституционный суд (КС) на 
решение об отмене индексации пен-
сий работающих пенсионеров (год на-
зад СРЗП и КПРФ собрали под этим об-

ращением 89 из необходимых 90 под-
писей). Ярослав Нилов ответил, что 
ему неизвестно, чем тогда закончил-
ся и был ли вообще диалог между гла-
вой СРЗП Сергеем Мироновым и тог-
дашним лидером ЛДПР Владимиром 
Жириновским. Такие решения долж-
ны приниматься только после обсу-
ждения лидерами фракций, «это во-
прос политической культуры», уверен 
депутат.

После того как Дума отклонила все 
пять законопроектов (они набрали от 
117 до 119 голосов), Олег Смолин пред-
ложил создать межфракционную рабо-
чую группу и обсудить с правительст-
вом, действительно ли отказ от индек-
сации пенсий работающих пенсионе-
ров выгоден или же это та самая ситуа-
ция, когда «скупой платит дважды». Он 
также выступил за то, чтобы повторить 
попытку обращения в КС, «тем более 
что все за». А Светлана Бессараб в сво-
ем заключительном слове снова согла-
силась с тем, что индексировать пенсии 
нужно, но «вопрос в том, в каких пара-
метрах». И этот вопрос, по ее мнению, 
можно и нужно обсудить с правительст-
вом. Напомним, что год назад единорос-
сы тоже уверяли, что выступают за воз-
вращение индексации и уже ведут на 
этот счет переговоры с правительством.

Ксения Веретенникова

Одобряй, но отклоняй
Дума очень хочет вернуть индексацию пенсий  
работающих пенсионеров, но пока не может

Экспертный институт соци-
альных исследований (ЭИСИ) 
провел в четверг круглый стол 
на тему «Другая Украина: кто 
стоит в оппозиции киевскому 
режиму внутри страны?». 
Вслед за выдвинувшим тезис 
о «другой Украине» пророс-
сийским украинским полити-
ком Виктором Медведчуком 
участники дискуссии убежда-
ли слушателей, что элита и об-
щество соседней страны не 
едины и там даже есть «партия 
мира», чем Россия может вос-
пользоваться. Впрочем, от 
экспертов украинского проис-
хождения прозвучала и менее 
оптимистичная мысль о том, 
что большинство жителей Ук-
раины сейчас настроены анти-
российски в силу «естествен-
ного патриотизма», пробудив-
шегося у них после начала спе-
циальной военной операции.

Поводом для дискуссии ста-
ла опубликованная на этой не-
деле в «Известиях» статья пред-
седателя политсовета запрещен-
ной на Украине партии «Оппози-
ционная платформа — За жизнь» 
(ОПЗЖ) Виктора Медведчука, 
в которой он доказывал, что еще 
с 1991 года существуют две Укра-
ины: Украина — «анти-Россия» 
и Украина как «еще одна Россия». 
Но если этот материал был на-
писан в довольно сдержанных 
тонах, то представители ЭИСИ 
(один из основных аналитиче-
ских центров внутриполитиче-
ского блока Кремля) в проявле-
нии эмоций не стеснялись. Зву-
чали и рассуждения о «неонаци-
стах», которые, по версии экспер-
тов, тоже не едины и которым 
стоит опасаться «польских застен-
ков», и тезисы о том, что на Украи-
не введена «плановая президент-
ская диктатура», и даже такие ха-
рактеристики украинских сило-
виков, как «маньяк» и «имбецил».

«Какова партия мира? Что из 
себя представляет партия вой-
ны? Кто победит в итоге?» — за-
дал идеологическую рамку обсу-
ждения модератор круглого сто-
ла политолог Павел Данилин. 
Первым на эти вопросы ответил 
покинувший Украину полито-
лог Кирилл Молчанов: «Что такое 
другая Украина? Это та Украина, 
которая в 2019 году проголосова-
ла за Зеленского (Владимир Зе-
ленский, президент Украины.— 
„Ъ“), кто изначально говорил, 
что Украина наелась политикой 
Порошенко (Петр Порошенко, 
экс-президент Украины.— „Ъ“), 
который строил антироссийское 
государство с целью вечной вой-
ны с Россией». К «другим» эксперт 
также отнес беженцев, которые 
уехали в Россию, но хотели бы 
вернуться на Украину, и тех, кто 
выходит на антивоенные митин-
ги. В то же время в политическом 
истеблишменте украинцы, при-
держивающиеся позиции мира, 
никакими спикерами сейчас не 
представлены, констатировал го-
сподин Молчанов.

Тему «расколов» в украинском 
обществе продолжил бывший 
украинский журналист, а ныне 
обозреватель портала «Украина.
ру» Владимир Скачко. Но, дойдя 
до рассказа о «трудящемся клас-
се», который «задавлен, демора-
лизован и не имеет социальных 
перспектив», он вдруг сделал не 
очень оптимистичный вывод: 
«Они сейчас настроены антирос-
сийски, не ненавидят, но настро-
ены воинственно против России. 
Сыграло то, на что не обращали 
внимания, сыграл естественный 
патриотизм: на страну напали. За 
30 лет украинцы привыкли вос-
принимать Украину как собствен-
ную страну. Если на нее кто-то на-
падает, у многих людей срабаты-
вает естественный патриотизм».

Другие участники круглого 
стола тут же постарались скор-
ректировать этот тезис, сделав ак-
цент на том, что украинское об-
щество не монолитно. «Это един-
ство на штыках, это видимость 
единства, которое обеспечивает-
ся СМИ и жестким репрессивным 
аппаратом»,— охарактеризовал 
общественные настроения на Ук-
раине ведущий научный сотруд-
ник Института стран СНГ Алек-
сандр Дудчак. «Видимое един-
ство на Украине, удерживаемое 
на штыках, пропадает. Потому 
что пропал смысл участия в кон-
фликте»,— поддержал его Павел 
Данилин. «Все больше людей бу-
дут задумываться: а что это за мо-
рок, в который мы погрузились? 
Другая Украина — это настоящая 
Украина. Та, в интересах которой 
быть вместе с Россией»,— оконча-
тельно вернул дискуссию в пози-
тивное русло директор Институ-
та истории и политики МПГУ Вла-
димир Шаповалов.

Уже после круглого стола „Ъ“ 
попросил господина Данилина 
уточнить, есть ли и в нашей стра-
не «партия мира» и «партия вой-
ны». «В России партия мира пра-
ктически тотальна. Партия вой-
ны — это небольшая группа лиц, 
которую можно легко опреде-
лить»,— заверил политолог, по-
яснив, что мир не наступил лишь 
потому, что все усилия россий-
ской «партии мира» рушатся из-за 
действий руководства Украины.

Не участвовавший в круглом 
столе ЭИСИ российский полит-
консультант Евгений Минченко, 
напротив, считает, что говорить 
о «партии мира» ни в России, ни 
на Украине некорректно: «Без оче-
видной военной победы одной из 
сторон мир невозможен. Поэтому 
в России я бы говорил о „партии 
заморозки“, а на Украине ее уже 
нет». Договориться же о приоста-
новке конфликта стороны не мо-
гут, потому что разногласия начи-
наются уже на этапе согласования 
параметров перемирия, уверен 
эксперт: Запад и Украина верят, 
что победа возможна, а Россия — 
что для переговоров надо сначала 
провести более выгодную линию 
разграничения.

Украинский политолог, ав-
тор «Фонда Карнеги за междуна-
родный мир» Константин Скор-
кин, в свою очередь, отмечает, 
что на Украине не осталось поля 
для пророссийских политиков — 
по крайней мере в прежнем виде 
:«Еще весной 2022 года власти Ук-
раины запретили целый ряд про-
российских партий, в том чи-
сле ОПЗЖ. Тем не менее большая 
часть членов ее фракции в Верхов-
ной раде (в ней состояли 43 депу-
тата.— „Ъ“) сохранила свои ман-
даты. Исключение составили сов-
сем уж одиозные вроде Виктора 
Медведчука или Ильи Кивы, кото-
рый сейчас постоянно выступает 
на российских телешоу. А все, кто 
остался в Верховной раде, послуш-
но голосуют за все решения „Слу-
ги народа“ (партия сторонников 
Владимира Зеленского.— „Ъ“), 
что делает дальнейшее давление 
на них просто невыгодным». В ка-
честве яркого примера господин 
Скоркин привел бизнесмена Ва-
дима Новинского, который был 
депутатом Рады от «Оппозици-
онного блока»: «В ходе наступле-
ния российских войск на Мариу-
поль все его активы в городе были 
уничтожены. В результате он по-
жертвовал десятки миллионов 
долларов на украинскую армию. 
При этом он не просто человек 
пророссийских взглядов, а еще 
и диакон Украинской православ-
ной церкви Московского патри-
архата. Но проводником интере-
сов Москвы он уже вряд ли будет».

Андрей Винокуров, 
Кирилл Кривошеев

Миру —  
партию мира
Российские эксперты обсудили 
перспективы «другой Украины»

Общественная палата (ОП) Новосибирской об-
ласти приступила к обсуждению целесообраз-
ности отмены прямых выборов мэра Новоси-
бирска. Этот город остается одной из шести ре-
гиональных столиц, где градоначальника все 
еще выбирают жители, но общественники ут-
верждают, что горожане недовольны работой 
«всенародного» мэра (с 2014 года этот пост за-
нимает коммунист Анатолий Локоть). Поэтому 
идею отмены прямых выборов в ОП поддержи-
вают и на следующей неделе планируют напра-
вить итоги обсуждения в областной парламент.

Как рассказала „Ъ“ председатель ОП Галина Грид-
нева, обсуждение этого вопроса было начато после 
«многочисленных обращений горожан, недоволь-
ных качеством муниципального управления». Эти 
обращения, по ее словам, касаются, в частности, та-
ких вопросов, как состояние и качество дорог, ра-
бота ЖКХ, точечная застройка и нагрузка на комму-
нальные сети, снос 393 газетных киосков, открытие 
винных магазинов в жилых домах, размещение па-
мятников героям в труднодоступных местах и т. п.

Напомним, Новосибирск остается одним из ше-
сти и самым крупным региональным центром, где 
сохраняются прямые выборы мэра. В 2014 и 2019 
годах их выигрывал Анатолий Локоть (КПРФ), на-
брав соответственно 43,75% голосов при явке 32,6% 
и 50,25% при явке 20,7%. Срок его полномочий исте-
кает в 2024 году.

19 января вопрос о мэре обсудила комиссия ОП 
по общественному контролю и общественной экс-
пертизе, и среди ее членов сторонников сохране-
ния прямых выборов мэра не нашлось. «Сегодня 
нам кажется, что будет лучше, чтобы таким городом, 
как Новосибирск, и в принципе городами управля-
ли специалисты, которые хорошо знают городское 

хозяйство и систему управления, то есть настоящие 
управленцы, которые избираются на конкурсной 
основе»,— заявила коллегам госпожа Гриднева.

Приглашенный в качестве эксперта аналитик 
«Клуба регионов» Вадим Попов привел данные ис-
следования, согласно которым избрание мэра по 
конкурсу идет российским городам на пользу: уже 
в первый год растут бюджетные показатели, появ-
ляются инвестиции, решаются актуальные хозяй-
ственные проблемы. «Можно сколько угодно дис-
кутировать, та или иная модель (городского управ-
ления.— „Ъ“) несовершенна, но есть тренд, кото-
рый уже исторически движется, пусть где-то тяже-
ло и сложно, но он ориентируется на реальную по-
литическую ситуацию»,— сообщил господин Попов.

Председатель ОНК Марина Щербенева вспомни-
ла о «жесточайшем» противостоянии избранного 
мэра Бердска, «романтика-коммуниста» Ильи Пота-
пова с губернатором-единороссом Владимиром Го-
родецким. А состояние города после того, как в 2015 
году мэром стал назначенный по конкурсу Евгений 
Шестернин, оценила кратко: «Расцвет просто!» При 
этом выяснять мнение горожан об отмене прямых 
выборов госпожа Щербенева посчитала излишним: 
«У нас, когда спрашивают население, очень активни-
чают либерально настроенные граждане».

Генерал-майор запаса Владимир Попков и во-
все заявил, что на время специальной военной опе-
рации, которая, по его мнению, продлится еще не 
один год, было бы правильным вообще отменить 
выборы, а мэров назначать. «Сталин Иосиф Виссари-
онович во время войны никаких выборов не прово-
дил!» — привел он исторический аргумент в пользу 
такого решения.

Некоторые эксперты отметили, что избрание мэ-
ров по конкурсу не является гарантией эффективно-

сти местной власти, чему есть примеры и в Новоси-
бирской области. «Посмотрите, как себя проявили 
эти главы (избранные по конкурсу.— „Ъ“). Там есть 
некоторые нарекания и претензии. Там есть неко-
торые главы, которые переизбирались, но при этом 
несильно развивают муниципальные образования. 
Бюджетные показатели очень слабые»,— подчеркнул 
доцент кафедры мировой экономики, международ-
ных отношений и права Новосибирского госунивер-
ситета экономики и управления Виктор Зеленцов.

Тем не менее все члены комиссии по обществен-
ному контролю проголосовали за отмену прямых 
выборов мэра. Такое же решение приняли комис-
сии ОП по культуре, духовно-нравственному разви-
тию и межнациональным отношениям, а также по 
патриотическому воспитанию и делам ветеранов.

По информации ОП, обсуждение этого вопроса 
пройдет во всех 13 комиссиях палаты, а его итоги 
подведут на заседании совета ОП, намеченном на 26 
января. После этого ОП намерена «выйти к депута-
там законодательного собрания с инициативой рас-
смотреть вопросы эффективности системы органи-
зации выборов мэра Новосибирска», сообщила Га-
лина Гриднева. Прямые выборы мэра записаны в об-
ластном законе и могут быть отменены внесением 
изменений в этот документ.

Напомним, в декабре 2022 года новосибирский 
губернатор-единоросс Андрей Травников тоже, по 
сути, высказался за отмену прямых выборов мэра. 
«Я отношусь к отмене как к возможной. Она возмож-
на. Никаких препятствий не вижу»,— заявил он. 
Анатолий Локоть тогда сообщил журналистам, что 
пока не готов рассуждать на эту тему. Получить его 
комментарий по поводу обсуждения в ОП „Ъ“ опера-
тивно не удалось.

Валерий Лавский, Новосибирск

Насильно прям не будешь
Всенародные выборы мэра Новосибирска могут отменить по просьбам трудящихся

У Оксаны Дмитриевой 
и Геннадия Зюганова 
нет никаких сомнений 
в необходимости возобно-
вления индексации пенсий 
работающих пенсионеров 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Его поздравляет глава Удмуртской Республики  
Александр Бречалов:
— Уважаемый Роман Владимирович! Вы связаны с Удмуртией не 
только плодотворным сотрудничеством в сфере дорожного хозяйст-
ва в 2017–2018 годах, но и тем, что именно у нас — в Воткинске, на ро-
дине великого Чайковского — преодолели дистанции своего перво-
го триатлона. Став губернатором Курской области, Вы продолжили 
трудиться на благо страны, развивая и укрепляя социально-эконо-
мическое положение своего региона. Богатый управленческий опыт 
и сила воли, присущая настоящему спортсмену, позволяют Вам при-
нимать грамотные решения и реализовывать самые смелые идеи 
и проекты ради процветания родного края. Эффективный руководи-
тель, настоящий «железный человек» — все эти слова про Вас. Искрен-
не желаю дальше покорять новые вершины как в работе, так и в спор-
те. Успехов, поддержки коллег и близких и крепкого здоровья!

Сегодня исполняется 51 год 
губернатору Курской области 
Роману Старовойту

ДНИ РОЖДЕНИЯ



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 20 января 2023 №10   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“, главное  следственное 
управление СКР завершило расследование 
уголовного дела в отношении трех предста-
вителей одной из крупнейших перевалочных 
нефтебаз Самарской области ООО «Межотра-
слевое объединение ТНП», в число которых вхо-
дит сын заместителя главы МВД России Иго-
ря  Зубова Денис Зубов. По данным следствия, 
они пытались подкупить сотрудника региональ-
ного УФСБ, передав ему 18 млн руб. за общее 
покровительство, но были задержаны и заклю-
чены под стражу. Сейчас обвиняемые завер-
шают ознакомление с материалами уголовного 
дела, которое затем поступит на утверждение 
в  Генпрокуратуру.

О том, что расследование дела завершено, ста-
ло известно из постановлений Басманного райсу-
да Москвы, который в очередной раз продлил обви-
няемым меру пресечения. Из решения следует, что 
исполнительный директор ООО «Межотраслевое 
объединение ТНП» Василий Ермаков, президент ми-
ни-футбольного клуба «Динамо-Самара» Игорь Кар-
пов и заместитель генерального директора ООО «ТД 
„Брент“» Денис Зубов, являющийся сыном статс-се-
кретаря—заместителя министра МВД Игоря Зубова, 
будут находиться в СИЗО до 11 февраля 2023 года. 
При этом всем троим в зависимости от ролей, отве-
денных следствием, уже предъявлены обвинения 
в окончательной редакции в совершении престу-
плений. Так, Василию Ермакову инкриминируется 
ч. 5 ст. 291 УК РФ (дача взятки в особо крупном разме-
ре), а двум его подельникам — ч. 4 ст. 291.1 (посред-
ничество в даче особо крупной взятки). С учетом 
предусмотренных данными статьями санкций фи-
гуранты могут провести за решеткой от 7 до 15 лет. 
Также суд вправе назначить каждому выплату штра-
фа в семидесятикратном размере от суммы взятки, 
что составит не менее 1,260 млрд руб., хотя для та-
ких случаев действует ограничение — 500 млн руб. 
Наличие близкого родственника с судимостью не яв-
ляется препятствием для работы в МВД, но и не при-
ветствуется в полицейском ведомстве.

Уголовное дело по факту дачи взятки было воз-
буждено в феврале 2022 года следственным управ-
лением СКР по Самарской области, в которое обра-
тился сотрудник регионального УФСБ. По данным 
чекиста, еще в ноябре 2021 года Василий Ермаков 
через посредников Игоря Карпова и Дениса Зубова 
предложил ему стать «крышей» одной из крупней-
ших перевалочных нефтебаз Самарской области 
ООО «Межотраслевое объединение ТНП». За об-
щее покровительство предлагалась разовая выпла-
та в размере 18 млн руб., а в дальнейшем по 5 млн 
руб. ежемесячно. Переговоры, которые велись под 
негласным контролем чекистов, закончились в фев-
рале 2022 года. Дениса Зубова задержали после того, 
как он передал портфель с деньгами сотруднику 

УФСБ, а затем взяли двух других участников подку-
па. Арестовал их самарский суд, но затем первый 
заместитель руководителя СКР Эдуард Кабурнеев 
передал уголовное дело для объективности рассле-
дования в центральный аппарат комитета.

Адвокаты обвиняемых, утверждавшие, что их 
арест стал результатом провокации, пытались до-
биться их освобождения из СИЗО под домашний 
арест или запрет определенных действий, но им 
было отказано. При этом Басманный и Московский 
городской суды согласились с версией следствия 
о том, что в случае освобождения фигуранты могут 
скрыться, создать ложные доказательства своей не-
виновности, иным путем воспрепятствовать произ-
водству по уголовному делу, а заодно и «продолжить 
заниматься преступной деятельностью».

Сами обвиняемые уже прочитали материалы сво-
его дела, ознакомились с ним и большинство их за-
щитников. Только одному адвокату, который всту-
пил в дело в декабре, еще потребовалось время для 
чтения. Таким образом, очевидно, что уже в самое 
ближайшее время материалы расследования будут 
переданы на утверждение обвинения в Генпрокура-
туру. Представители СКР и защиты от комментари-
ев воздержались.

Алексей Соковнин

Сына замминистра  
ждут в Генпрокуратуре
Закончено уголовное дело  
о попытке подкупа Денисом Зубовым сотрудника ФСБ

Министерство обороны готово под-
держать ранее внесенные в парла-
мент поправки к законодательству 
о мобилизации, предоставляю-
щие отсрочку от призыва отцам де-
тей-инвалидов и гражданам, ко-
торые являются единственными 
детьми одиноких родителей-пенси-
онеров. Об этом „Ъ“ сообщила ав-
тор одного из таких законопроектов 
депутат Нина Останина. Накану-
не инициативная группа родителей 
«Мы рядом» повторно обратилась 
к президенту Владимиру Путину 
и руководству Минобороны с прось-
бой скорректировать правила мо-
билизации. Это произошло после 
того, как стало известно о гибели 
мужа участницы движения Марии 
Чудовой во время удара по зданию 
ПТУ в Макеевке (ДНР) в ночь с 31 де-
кабря на 1 января.

Всероссийская инициативная груп-
па «Мы рядом» (объединяет 3 тыс. ро-
дителей детей-инвалидов, в том числе 
совершеннолетних, и многодетных ро-
дителей) уже несколько раз обраща-
лась к главе государства, Министерству 
обороны и депутатам с просьбой осво-
бодить от призыва по мобилизации 
мужчин, воспитывающих детей с инва-
лидностью, однако ответы по существу 
не получала. Поводом для очередного 
письма стала смерть Александра Чудо-
ва из Самарской области, отца двоих 
детей, один из которых с ДЦП. В обра-
щении говорится, что активистка дви-
жения Мария Чудова узнала о гибели 
мужа 17 января — до этого он считался 
пропавшим без вести. Удар по лагерю 
российских военных в Макеевке, на-
помним, произошел ночью 31 декабря. 
По официальным данным Миноборо-
ны, погибли 89 человек.

С октября 2022 года, после того как 
Александра мобилизовали, госпожа 
Чудова написала несколько обраще-
ний в региональную прокуратуру — 
гражданскую и военную. В ответных 
письмах ей сообщили, что в законе 
о мобилизации (ФЗ №31) не дается от-
срочки от призыва по мобилизации 
гражданам, которые имеют на иждиве-
нии ребенка-инвалида.

В послании к главе государства 
группы «Мы рядом» указано, что один 
из детей Марии Чудовой не будет по-

лучать даже пенсию по потере кор-
мильца: согласно закону «О государ-
ственном пенсионном обеспечении», 
ребенок с инвалидностью имеет право 
лишь на одну пенсию. «Предоставили 
„право выбора“: или пенсия по инва-
лидности ребенка, или пенсия по по-
тере кормильца,— говорится в пись-
ме.— Как справится Мария дальше? 
Растить ребенка-инвалида с ДЦП не-
просто. Старались не обделить внима-
нием и второго сына. Муж был верным 
плечом и сильными руками, надеж-
ной защитой».

Статью 18 закона о мобилизации 
с осени прошлого года просят изме-
нить как общественные организации, 
например, Всероссийская организа-
ция родителей детей-инвалидов (ВОР-
ДИ), так и депутаты. В Госдуму внесены 
несколько законопроектов с поправ-
ками. Два из них подготовила депутат 
Нина Останина (КПРФ), еще два внесе-
ны фракцией «Справедливая Россия — 
За правду». Законопроект об отсрочке 
для единственных кормильцев семьи 
с детьми-инвалидами внесли депута-
ты фракции «Новые люди». Представи-
тели фракции ЛДПР предлагают дать 
отсрочку имеющим на иждивении ре-
бенка-инвалида, инвалида с детства, 
а также братьям таких инвалидов. До 
сих пор ни один из этих проектов не 
рассмотрен. 

Мобилизацию упомянутых катего-
рий россиян частично регулирует ди-
ректива Минобороны от 4 октября 
прошлого года. Документ распростра-
нил действие отсрочки на граждан, 
имеющих на иждивении трех и более 
детей в возрасте до 16 лет (в законе о мо-
билизации сказано про четырех и бо-
лее несовершеннолетних детей), роди-
телей трех и более детей до 18 лет, если 
хотя бы один из этих детей — инвалид, 
и родителей ребенка с паллиативным 
статусом.

«Многодетных хотя бы при наличии 
адекватных губернаторов и военкомов 
защищает директива Генштаба, кото-
рая тоже, правда, мифическим образом 
то работает, то нет,— говорится в обра-
щении группы „Мы рядом“.— А сколь-
ко еще отцов детей-инвалидов должны 
погибнуть, чтобы эту незащищенную 
категорию граждан услышали?» Акти-
висты просят президента и Минобо-

роны принять поправки к закону о мо-
билизации и напоминают, что «отцов, 
которые не сбежали из семей, где есть 
ребенок-инвалид, не так уж много».

Председатель совета ВОРДИ Еле-
на Клочко утверждает, что после объ-
явления частичной мобилизации 21 
сентября организация получила око-
ло 10 тыс. обращений и около 1 тыс. 
человек проконсультировала. По сло-
вам госпожи Клочко, в некоторых се-
мьях, которые получили правовую 
поддержку, мужчины не были моби-
лизованы, а часть отцов, до 30 чело-
век, вернули. Сейчас, говорит Елена 
Клочко, люди продолжают обращать-
ся «превентивно, в ожидании новой 
волны мобилизации». По ее словам, 
сообщество родителей детей с инва-
лидностью «с нетерпением ждет» из-
менения в законе.

„Ъ“ не удалось связаться с членами 
комитета Госдумы по обороне. Минобо-
роны РФ на момент публикации на за-
прос также не ответило.

Лидер «Справедливой России — За 
правду» Сергей Миронов заявил „Ъ“, 
что получает «сотни обращений» по та-
ким вопросам от граждан через свою 
интернет-приемную. «В настоящий мо-
мент мы ожидаем реакции профиль-
ных комитетов и скорейшего рассмо-
трения наших инициатив,— сказал 
депутат.— Безусловно, рассчитываем 
на их положительную оценку. В случае 
же если они не будут поддержаны, мы 
продолжим добиваться и обязательно 
добьемся их принятия».

Нина Останина со ссылкой на разго-
вор с главой думского комитета по обо-
роне Андреем Картаполовым заявила, 
что позиция Минобороны, ранее «тор-
мозившего» принятия законопроек-
тов, о которых идет речь, изменилась. 
Ведомство, по ее словам, готово под-
держать как минимум три поправки, 
предложенные депутатами. «Одобрены 
предложения об отсрочке для всех от-
цов детей-инвалидов и для единствен-
ных детей одиноких родителей-пен-
сионеров. Количества детей, дающих 
право на бронь от призыва, не изме-
нится — четыре, но правительство со-
гласилось поднять возраст старшего 
ребенка с 16 до 18 лет»,— сообщила го-
спожа Останина.

Наталья Костарнова

Отцов детей-инвалидов  
просят не забирать  
из семьи
В Госдуме снова заговорили о поправках  
к закону о мобилизации

Первый апелляционный суд общей 
юрисдикции поставил под сомне-
ние приговор, вынесенный 81-лет-
ней Маргарите Бутаковой, помо-
гавшей своему зятю, депутату 
Госдумы от партии «Справедливая 
Россия» Вадиму Белоусову, по-
лучить рекордную в современной 
истории взятку — 3,253 млрд руб. 
Адвокатам пенсионерки удалось 
убедить суд в том, что из-за пре-
клонного возраста и перенесенно-
го ковида она не могла полноценно 
защищать себя в процессе, и те-
перь уже психиатрам предстоит 
решить, судить госпожу Бутакову 
дальше или лечить. Интересно, что 
в случае подтверждения болезнь 
тещи автоматически отменяет 
и приговор ее зятю, получившему 
десять лет колонии. Господину Бе-
лоусову, впрочем, это безразлич-
но: найти его не могут уже полгода.

Как рассказали „Ъ“ участники про-
цесса, представители главного осу-
жденного Вадима Белоусова не успе-
ли даже заявить апелляции о своих 
претензиях к приговору Мосгорсуда. 
Дело в том, что первыми по регламен-
ту выступали защитники Маргариты 
Бутаковой, престарелой тещи депута-
та, помогавшей ему, как было установ-
лено судом первой инстанции, соби-
рать взятки и включенной СКР в одну 
преступную группу с политиком.

Адвокаты пояснили апелляцион-
ному суду, что до недавнего времени 
не сомневались в психическом здо-
ровье своей подопечной. Она была 
в абсолютно здравом уме в период со-
вершения инкриминируемых ей пре-
ступлений с 2010 по 2014 год, а в 2019 
году, уже после возбуждения уголов-
ного дела, уверенно прошла ком-
плексную судебно-психиатрическую 
экспертизу. Душевное здоровье жен-
щины, по словам ее защитников, по-
дорвали заседания в Мосгорсуде, 
начатые в декабре 2020 года, и пере-
несенный вскоре после этого ковид. 
Таким образом, в процесс, дливший-
ся один год и девять месяцев, подсу-

димая, по мнению защиты, вошла 
в неадекватном состоянии. Она плохо 
понимала задаваемые ей вопросы, пу-
талась в показаниях, а о том, чтобы ру-
ководить действиями своих защитни-
ков, как выразился один из них, «не 
могло быть и речи». Адвокаты, по их 
словам, регулярно приносили в Мос-
горсуд документы, подтверждающие 
душевное расстройство подсудимой, 
включая справку о ее постановке на 
учет в психоневрологическом диспан-
сере по месту жительства в Челябинс-
ке, однако судья Мосгорсуда жалобы 
проигнорировал и приговорил, пред-
положительно, больную к четырехлет-
нему условному сроку наказания.

Апелляция согласилась с мнением 
защиты госпожи Бутаковой и назна-
чила ей повторную комплексную су-
дебно-психиатрическую экспертизу. 
Врачам предстоит установить, была 
ли подсудимая вменяема во время 
процесса и является ли она таковой 
в настоящее время. При этом пока еще 
считающуюся взяточницей Маргари-
ту Бутакову вначале будут обследовать 
амбулаторно, а потом стационарно, 
если у экспертов возникнут разногла-
сия по поводу ее состояния.

«Следствие считало, что инкрими-
нируемые преступления родственни-
ки совершали в группе, и судили их 
тоже в группе,— пояснил „Ъ“ адвокат 
Вадима Белоусова Вячеслав Плахот-
нюк.— Таким образом, неадекватные 
показания Маргариты Бутаковой, воз-
можно, данные ею вследствие душев-
ного недуга, не только помешали ей 
защитить себя, но и предопределили 
суровый приговор, вынесенный мое-
му доверителю».

По словам адвоката, теперь от выво-
дов экспертов будет зависеть не толь-
ко судебное решение, вынесенное 
госпоже Бутаковой, но и приговор 
Мосгорсуда в целом. «Если Маргари-
ту Бутакову врачи признают вменяе-
мой, мы просто продолжим начатое 
разбирательство в апелляции,— рас-
сказал Вячеслав Плахотнюк.— Если 
же результат экспертизы будет иной, 

придется отменять весь приговор». 
В каком формате будет проходить по-
вторный процесс, защитник не смог 
даже предположить.

Дело в том, что разбирательство 
с возможными преступлениями пси-
хически больного человека требует 
особой судебной процедуры и при-
говорен он может быть только к при-
нудительным мерам медицинского 
характера. При этом здоровый, но от-
сутствующий с августа прошлого года 
Вадим Белоусов для очного процесса 
недоступен. Депутат, напомним, ис-
чез перед вынесением ему приговора 
Мосгорсудом и был объявлен в розыск.

Напомним, депутат-справедливо-
росс Белоусов, так и не лишенный, 
кстати, мандата в связи с неопреде-
ленностью своего сегодняшнего ста-
туса, был признан Мосгорсудом взя-
точником-рекордсменом. В процессе, 
завершившемся в августе прошлого 
года, было установлено, что Вадим Бе-
лоусов, Маргарита Бутакова и состо-
явший с ними в одной преступной 
группе действующий в то время гу-
бернатор Челябинской области Миха-
ил Юревич с мая 2010 года по январь 
2014 года получили от представите-
лей крупного дорожно-строительно-
го холдинга 3,2 млрд руб. взяток за об-
щее покровительство и содействие 
коммерсантам при заключении ими 
государственных и муниципальных 
контрактов на строительство, ремонт 
и содержание автодорог в регионе. За 
участие в коррупционных схемах все 
трое были обвинены по соответству-
ющей ч. 6 ст. 290 УК РФ, однако пол-
ноценно привлечь к ответственности 
никого из взяточников не удалось. Го-
сподин Юревич еще в 2017 году сбе-
жал в Великобританию, поиски осу-
жденного к десятилетнему сроку 
господина Белоусова тоже не увенча-
лись успехом, а самым строгим «нака-
занием» для 81-летней госпожи Бута-
ковой может стать разве что судебное 
предписание о продолжении лече-
ния, которое она и так начала.

Сергей Машкин

Приговор депутату  
заболел в апелляции
Судебное решение по рекордной взятке  
поставлено под сомнение Как стало известно „Ъ“, в прошедших в Пре-

ображенском райсуде Москвы прениях гособ-
винение предложило приговорить бизнесме-
на Андрея Гуськова к 8,5 года колонии общего 
режима. Прокурор посчитал полностью до-
казанной вину подсудимого в хищении ак-
ций крупнейшего в Крыму комплекса по пере-
валке и хранению нефтепродуктов «Морской 
нефтяной терминал» (МНТ). Господин Гусь-
ков, по материалам дела нанятый в качестве 
консультанта в сделке по приобретению тер-
минала у властей региона, затем втайне от 
нанимателя похитил акции МНТ, переписав их 
на компанию своей матери. Ущерб оценива-
ется более чем в 651 млн руб. Потерпевшим 
по делу признан владелец комплекса Влади-
мир Круглов.

Суд рассматривает материалы дела о хищении ак-
ций крупнейшей крымской нефтебазы с июля 2021 
года. В прениях прокурор предложил признать под-
судимого виновным в особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и приговорить бизнесмена 
Виктора Гуськова к 8,5 года колонии общего режима. 
Адвокат подсудимого, который вину так и не при-
знал, напротив, посчитал, что его клиент заслужи-
вает оправдания. Приговор суд планирует вынести 
23 января.

Расследованием обстоятельств хищения акций 
«Морского нефтяного терминала» ГСУ СКР по Москве 
начало заниматься 1 апреля 2021 года после обраще-
ния бизнесмена Владимира Круглова — владельца 
расположенной в Феодосии нефтебазы, который за-
явил о хищении у него акций предприятия. В рам-
ках расследования был задержан, а затем и аресто-
ван Андрей Гуськов. Он до сих пор находится в СИЗО. 
Интересно, что в материалах дела господин Гуськов 
фигурирует как неработающий, однако ранее он за-
нимал пост замгендиректора Северо-Западного па-
роходства, возглавлял совет директоров компании 
СОТИ. В момент ареста подсудимый числился гла-
вой совета директоров Союза комплексного проек-
тирования и землеустройства сельских территорий, 
а также председателем Российского переселенческо-
го движения «Человек. Земля. Россия».

В материалах дела речь идет о событиях, произо-
шедших в период с 2017 года по февраль 2021 года. 
Как установило следствие, в начале 2017 года Вла-
димир Круглов привлек господина Гуськова в каче-
стве консультанта к сделке по покупке крупнейше-
го крымского нефтяного терминала. На МНТ может 
храниться до 250 тыс. тонн топлива, а его мощности 
позволяют переваливать до 10 млн тонн нефти в год. 
После вхождения Крыма в состав РФ база стала ча-
стью «Черноморнефтегаза», после чего она была вы-
ставлена на торги.

Для господина Круглова это был не первый неф-
тегазовый актив: он является гендиректором ООО 
«Нефтепродуктсервис» — крупной нефтебазы в Под-
московье, принадлежащей адвокату Виктору Хмари-
ну, давнему деловому партнеру господина Кругло-
ва. Помимо этого, последний является совладельцем 
фирм «Газнефтесервис», «Балтийский метанол» и Бал-
тийской газохимической компании.

При этом, как следует из материалов дела, го-
сподин Круглов намеревался скрыть свое владение 
крымским активом из-за опасений попасть под ме-
ждународные санкции. Однако во время обсужде-
ния своего участия в сделке господин Гуськов заве-
рил нанимателя, что, обладая многолетним опытом 
и обширными «познаниями в экономике и юри-
спруденции», он способен решить эту проблему. 
Консультант в итоге гарантировал заказчику, что вы-
строенная им схема позволит вначале успешно при-
обрести, а затем и анонимно управлять крымской 
компанией, сделав публичными лишь нанятых им 
менеджеров. Консультант заверил, что это будут 
«надежные управленцы», полностью подконтроль-
ные реальному владельцу МНТ.

Схема, предложенная консультантом, свелась к со-
зданию так называемой матрешки, в основе которой 
находился закрытый паевой инвестиционный ком-
бинированный фонд «Долина» (ЗПИКФ), который 
принадлежал напрямую господину Круглову. Зако-
нодательство, как пояснил консультант, разрешает 
не публиковать сведения о владельцах и пайщиках 
ЗПИКФ в общедоступных базах. Но чтобы понадеж-
нее «спрятать» конечного бенефициара, по предложе-
нию господина Гуськова ЗПИКФ через УК «Меркури 
Эссет Менеджмент» приобрел «Торговый дом „Фо-
рум“», а тот купил 99,7% акций АО «Фирма „Гунас“», 
которое, подав заявку на аукцион по приобретению 
нефтебазы, стало в декабре 2019 года его победите-
лем, заплатив за 100% акций терминала 651,2 млн руб.

Однако, по версии следствия, запутанная схема 
владения на самом деле была необходима ее автору 
для хищения МНТ. В феврале 2021 года консультант 
Гуськов, как считает следствие, втайне от своего ра-
ботодателя изготовил «заведомо ложный» договор 
купли-продажи акций терминала, согласно которо-
му все права собственности на ценные бумаги пе-
редавались от АО «Гунас» к его одноименному ООО, 
учредителем которого выступала мать консультан-
та. Причем эта сделка была успешна завершена и за-
регистрирована в ФНС. Лишь случайно Владимир 
Круглов узнал о смене владельца в своей компании, 
после чего экстренно обратился в правоохранитель-
ные органы.

Защита подсудимого ход процесса не комменти-
рует.

Владислав Трифонов

Нефтебаза пропала 
в результате приобретения
Обвиняемому в мошенничестве  
с акциями терминала  
запросили 8,5 года колонии

Денису Зубову и другим фигурантам дела 
инкриминируют попытку подкупа  
сотрудника ФСБ   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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мировая политика
Безопасности на каждом шагу
Сергей Лавров обсудил в Минске все тайное и явное
Визит главы МИД РФ Сергея Лавро-
ва в Минск получился туманным во всех 
отношениях. Туманно было не толь-
ко в самом городе, но и в кабинете пре-
зидента Белоруссии Александра Лука-
шенко — он в какой-то момент решил 
обсудить насущные проблемы с россий-
ским министром тет-а-тет, попросив 
главу МИДа республики Сергея Алейни-
ка оставить их наедине. Так или иначе из 
всех без исключения публичных заявле-
ний следовало, что подходы двух стран 
к геополитическим вопросам схожи до 
степени смешения.

Визит Сергея Лаврова в Минск, отложен-
ный из-за внезапной смерти в конце 2022 
года его коллеги Владимира Макея, наконец 
состоялся. Накануне, отвечая на вопрос кор-
респондента агентства БЕЛТА об ожидани-
ях от предстоящей поездки, российский ми-
нистр ответил: «Я очень люблю этот город, 
гостеприимство традиционное, которое 
встречаешь везде, на каждом шагу». Этот раз 
исключением не стал. Не вписывался в об-
щую атмосферу гостеприимства разве что гу-
стой туман, спустившийся на белорусскую 
столицу 18 января. Впрочем, к утру 19 янва-
ря он рассеялся, и, казалось, российско-бе-
лорусской идиллии уже ничего не должно 
было помешать.

Первым делом глава МИД России напра-
вился на встречу с президентом Белорус-
сии Александром Лукашенко. Путь к комна-
те для переговоров лежал через пустынные 
залы Дворца независимости, по которым го-
сподина Лаврова сопровождал Сергей Алей-
ник. Министры времени не теряли, о чем-то 
оживленно переговариваясь. Впрочем, о чем 
конкретно шла беседа, расслышать журна-
листам не удалось. Отчетливо прозвучало 
лишь одно слово: «безопасность».

Вопросы безопасности волнуют и прези-
дента Белоруссии. «Сегодня безопасность 
для нас, не только для России, для нас еще 
важнее»,— начал Александр Лукашенко. 
И сразу пояснил почему: «Вы знаете замыслы 
наших западных соседей. Не только Украи-
ны». При этом Украину, по мнению госпо-
дина Лукашенко, «пытаются использовать 
против Беларуси». «Что меня поражает и при-
ятно удивляет: Украина пока держится»,— 
внезапно признался господин Лукашенко, 
после чего на всякий случай уточнил, в чем 
именно она держится: «Она на провокации 

против Беларуси не идет. Хотя ее активно 
подталкивают наши западные соседи. Тоже 
знаете кто».

Учитывая, что Белоруссия граничит с тре-
мя государствами, помимо Украины и Рос-
сии, Александр Лукашенко, вероятно, имел 
в виду некие помыслы Польши, Латвии 
и Литвы. Какие именно, он не уточнил, од-
нако российскому министру пояснений 
и не требовалось. Сергей Лавров заверил бе-
лорусского президента, что Россия прилага-
ет все усилия, чтобы предотвратить все то, 
о чем недосказал господин Лукашенко: «Мы 
предпринимаем вместе с нашими белорус-
скими союзниками, друзьями все необхо-
димые меры, чтобы обезопасить себя от воз-
можных поползновений, как вы сказали, 
ваших западных соседей».

Убедившись, что безопасность под контр-
олем, Александр Лукашенко перешел к Со-
юзному государству и продемонстрировал 
высокую степень уверенности в его силе 
и несокрушимости — по крайней мере 
экономической. «Мы однозначно высто-
им»,— сообщил он Сергею Лаврову. По сло-
вам президента, «попытки удушить и Рос-
сию, и Беларусь фактически провалились». 
«Очень хорошо, что мы в торгово-экономи-
ческих отношениях с Российской Федера-
цией вышли на баланс торговли. Даже чуть 
выше — сальдо в пользу Беларуси»,— не упу-
стил шанс отметить успехи своей страны 
глава республики.

Страны—участницы Союзного государ-
ства, действительно, плотно связаны тор-
говыми отношениями — плотнее, чем ког-

да-либо. В 2022 году объем товарооборота 
между Россией и Белоруссией достиг ре-
кордной за всю историю отношений отмет-
ки, превысив $50 млрд. При этом удельный 
вес России в общем объеме белорусского 
экспорта составил по итогам года 75% про-
тив прошлогодних 55%.

Между тем этими темами участники пере-
говоров не ограничились. По словам Алек-
сандра Лукашенко, ему было необходимо 
поговорить «по некоторым актуальным во-
просам» с господином Лавровым тет-а-тет, то 
есть без участия главы МИД Белоруссии. «Это 
не потому, что мы от Сергея (Алейника.— 
„Ъ“) что-то скрываем,— поспешил заметить 
президент.— Абсолютно нет. Но есть вопро-
сы за рамками наших сегодняшних офици-
альных мероприятий».

О чем именно Александр Лукашенко раз-
говаривал с Сергеем Лавровым, неизвестно. 
По итогам этой беседы глава МИД РФ лишь 
сообщил: «Разговор был по-товарищески до-
верительный и подтвердил совпадение под-
ходов двух стран».

После переговоров во Дворце независи-
мости Сергей Лавров и Сергей Алейник, 
вновь оказавшийся в деле, направились 
в МИД республики, где прошли уже их дву-
сторонние консультации и заседание кол-
легий внешнеполитических ведомств двух 
стран. Как сообщил Сергей Лавров, в этом 
году повестка мероприятия «сконцентриро-
вана на выработке дополнительных шагов 
по реализации скоординированной линии 
в отношении тех действий, которые пред-
принимают против Союзного государства 
такие структуры, как НАТО, ЕС, и пытают-
ся к этим враждебным действиям подтяги-
вать и другие структуры, включая Совет Ев-
ропы и ОБСЕ».

Во время пресс-конференции о деграда-
ции последней — то есть ОБСЕ — говорили 
оба министра. «Мы единого мнения: сегодня 
организация находится в кризисе, причем 
этот кризис системный»,— сказал Сергей 
Алейник, сокрушаясь, что ОБСЕ, считавша-
яся некогда общеевропейским домом, «ну-
ждается в капремонте».

Сергей Лавров, поддержав коллегу, ре-
шил развить тему разрушения идеи об-
щеевропейской безопасности. «Пока мы 
не видим каких-либо признаков здраво-
мыслия на той стороне баррикады, кото-
рую выстроили западные партнеры быв-
шие. Хотя раздаются редкие-редкие голоса 
о необходимости выстраивания безопас-
ности на этом пространстве с учетом инте-
ресов всех государств, включая и Беларусь, 
и Российскую Федерацию. Но эти здравые 
голоса единичны и тонут в хоре тех, кем 
дирижируют вставшие у руля ЕС и НАТО, 
наверное, агрессивно настроенные стра-
ны, такие как Польша, три балтийские ре-
спублики»,— заявил министр. Впрочем, на 
этом фоне отношения Москвы и Минска 
только укрепились, заверил Сергей Алей-
ник. По его словам, особенно сильное укре-
пление произошло в 2022 году и «есть все 
основания полагать, что эта динамика со-
хранится».

Анастасия Домбицкая,  
Минск

Запад и Россия 
меряются трибуналами
Европарламент призвал  
наказать Москву за действия на Украине,  
а Москва — наказать Запад

Депутаты Европарламента в четверг 
приняли резолюцию с жесткой крити-
кой России и призывом создать трибу-
нал по Украине. Между тем действую-
щее международное законодательство 
предполагает возможность создания та-
кого трибунала только под эгидой ООН, 
а Москва как постоянный член Совбе-
за подобную инициативу точно заблоки-
рует. Так что вместо этого и на Западе, 
и в России предлагают создать собст-
венные, независимые от ООН трибуна-
лы по Украине. Россия надеется увидеть 
в таком своем трибунале своих настоя-
щих союзников.

Резолюцию с требованием о создании 
«трибунала в связи с агрессией России» де-
путаты Европарламента приняли в четверг 
без лишних обсуждений. Результаты голо-
сования говорили сами за себя: за выступи-
ли 472 парламентария, против — 19, воздер-
жались 33.

В документе, имеющем декларативный 
характер, речь идет не только о создании 
трибунала (Латвия и Нидерланды уже пред-
ложили разместить его у себя), но и в це-
лом об осуждении действий Москвы (и за-
одно Минска как ее союзника), требовании 
немедленно прекратить «всю военную ак-
тивность на Украине», поддержке Киева со 
стороны ЕС, а также о возможностях созда-
ния такого финансового механизма, кото-
рый позволил бы перенаправить заморо-
женные в Евросоюзе российские средства 
на помощь Украине.

«Обсуждают фантасмагорические идеи 
о создании трибунала, какого-то механиз-
ма по репарациям с России. Пусть. Как го-
ворится, чем бы дитя ни тешилось. Все эти 
трибуналы нужны украинцам и их покро-
вителям как трибуны. Им нужны трибуны, 
откуда они сотрясают воздух»,— заявил на-
кануне на большой пресс-конференции по 
итогам 2022 года глава МИД РФ Сергей Лав-
ров. «Вопросы о создании квазиправовых 
структур под обслуживание тех или иных 
прихотей, желаний давно на слуху, нелеги-
тимность этого всего абсолютно очевидна. 
Для нас это никаких последствий иметь не 
будет»,— до того отметил заместитель главы 
МИД РФ Сергей Рябков.

Дело в том, что создание подобного ме-
ханизма под эгидой ООН возможно только 
с санкции Совета Безопасности. Киев сей-
час готовит проект соответствующей резо-
люции для выдвижения на рассмотрение 
Генассамблеи ООН в феврале. Но решения 
этой структуры носят рекомендательный 
характер. А на уровне Совбеза Россия со-
вершенно точно заблокирует подобную 
 инициативу.

Альтернативу мог бы предложить Между-
народный уголовный суд (МУС). Прокурату-
ра суда еще 2 марта прошлого года приступи-
ла к расследованию военных преступлений 
и преступлений против человечности на Ук-
раине. Но потенциальные разбирательства 
сильно осложняет тот факт, что Москва от-
казалась от участия в работе МУС еще в 2016 
году, а Киев полной юрисдикции этого суда 
так и не признал.

Вместо этого, как заявил на днях евроко-
миссар по вопросам юстиции и верховен-
ства права Дидье Рейндерс, свою работу по 
Украине начинают следователи из европей-
ских структур и отдельных стран ЕС. Полто-
ра десятка стран Евросоюза уже ведут собст-
венные расследования, сбором материалов 
по делу занимается Агентство ЕС по сотруд-
ничеству в области криминального правосу-
дия, а также национальные структуры сов-
местно с украинскими коллегами.

Учитывая отсутствие на текущий момент 
«достаточного консенсуса» по вопросу о три-
бунале, важно, как пояснил господин Рейн-
дерс, «собрать и сберечь свидетельства для 
судов, возможных в будущем». О необходи-
мости создания специального механизма 
заявила в понедельник и глава МИД ФРГ Ан-
налена Бербок. Кстати, в МУС эту идею на-
звали «подрывающей» их собственное рас-
следование.

Между тем за создание трибунала по Ук-
раине ранее выступал и глава Следствен-
ного комитета России Александр Бастры-
кин. В ноябре он рассказал о необходимости 
«формирования международного трибунала 
по расследованию преступлений киевского 
режима на территории Украины по анало-
гии с Нюрнбергским и Токийским между-
народными трибуналами». «Мы знаем, что 
европейские страны сегодня проводят свое 
расследование и готовят судебное заседание 
в суде в Гааге. Убежден, что и мы должны под-
готовить свой адекватный ответ и создать 
эффективный судебный орган, куда войдут 
и Россия, и ее союзники»,— пояснил госпо-
дин Бастрыкин.

А спикер Госдумы Вячеслав Володин на 
этой неделе призвал сделать обвиняемыми 
в рамках международного военного трибу-
нала руководство Украины, а также бывше-
го президента Франции Франсуа Олланда 
и экс-канцлера ФРГ Ангелу Меркель за то, 
что они «замышляли начать мировую войну 
с предсказуемыми последствиями». Такие 
выводы господин Володин сделал из слов 
двух бывших лидеров о том, что Минские со-
глашения по Донбассу были нужны, чтобы 
дать Киеву дополнительное время и позво-
лить ему стать сильнее.

Галина Дудина

Анкара и Вашингтон  
сверили взаимные ожидания
Какие темы глава МИД Турции обсудил в США

Глава МИД Турции Мевлют Чавушоглу 
и госсекретарь США Энтони Блинкен, 
встретившись в Вашингтоне, попыта-
лись сгладить острые углы в двусторон-
них отношениях. Однако ясности насчет 
того, удалось ли им это, пока нет. Мно-
гое зависит от того, как будет решен во-
прос с поставками американских истре-
бителей F-16 Анкаре, а также одобрит ли 
Турция заявки Финляндии и Швеции на 
вступление в НАТО. Формально два этих 
вопроса не взаимосвязаны, но и в Анка-
ре, и в Вашингтоне дают понять, что бу-
дут следить за действиями друг друга. 

Мевлют Чавушоглу призвал администра-
цию президента США Джо Байдена действо-
вать более решительно в вопросе поставок 
Анкаре американских истребителей F-16. Об 
этом он заявил журналистам по итогам пере-
говоров в Вашингтоне с госсекретарем США 
Энтони Блинкеном. 

О желании приобрести F-16 Анкара зая-
вила после ее исключения из американской 
программы производства истребителей пя-
того поколения F-35 в связи с закупкой рос-
сийских ЗРК С-400. Но и этот вопрос ока-
зался подвешен в воздухе. Сделку пока не 
одобряет Конгресс США, хотя администра-
ция Джо Байдена пытается всячески решить 
этот вопрос: в Белом доме не хотят, чтобы Ан-
кара закупала вооружение у третьих стран, 
чем турецкие власти неоднократно грозили 
Вашингтону. Кроме того, прочные отноше-
ния с Турцией оказались критически важны 
для США из-за роста влияния Анкары на ме-
ждународной арене, особенно на фоне укра-
инского кризиса. Если раньше в Вашингтоне 
с беспокойством наблюдали за российско-ту-
рецким союзом по сирийскому урегулиро-
ванию, надеясь вернуть Анкару в сферу сво-
их интересов, то теперь речь идет о том, 
чтобы Турция не играла против США вместе 
с Россией в более глобальном масштабе. 

За неделю до визита Мевлюта Чавушоглу 
в Вашингтон американская газета The Wall 
Street Journal сообщила: администрация 
президента Байдена намерена запросить 
у Конгресса одобрение на продажу Анкаре 
40 новых истребителей F-16, а также ком-
плектов для модернизации уже стоящих на 
вооружении Турции самолетов этого типа. 
Неофициальные уведомления об этом уже 
были направлены Госдепартаментом в ко-
митеты Сената и Палаты представителей, 
контролирующие продажу оружия. Однако, 
по словам господина Чавушоглу, в ходе его 
переговоров в Вашингтоне американская 
сторона так и не назвала дату, когда офици-
альное уведомление о продаже F-16 будет на-
правлено в Конгресс. 

Один из главных противников сделки 
с Анкарой — председатель сенатского коми-
тета по международным отношениям Боб 
Менендес. Его возражения сводятся к ситу-
ации с правами человека в Анкаре и ее во-

инственной позиции по отношению к Гре-
ции. «Администрация не должна упускать 
такую важную сделку между двумя союзни-
ками только потому, что ее блокирует один 
или несколько человек. Она не должна про-
гибаться»,— сказал Мевлют Чавушоглу жур-
налистам. Ранее, еще до отлета в Вашингтон, 
он подчеркивал, что Анкара не приемлет ка-
кие-либо условия, которые свяжут ей руки, 
о чем бы ни шла речь — от Греции до прав 
человека. 

Кроме того, господин Чавушоглу дал по-
нять, что от продвижения сделки по постав-
кам F-16 зависит решение Турции по во-
просу о присоединении к НАТО Швеции 
и Финляндии. Эту же мысль глава МИД Тур-
ции повторил в Вашингтоне в присутствии 
Энтони Блинкена, заявив: сделка по F-16 
важна не только для Турции, но и для НАТО 
и США. «Поэтому мы ожидаем одобрения 
в соответствии с нашими общими стратеги-
ческими интересами»,— сказал он. 

Американская сторона также упомина-
ет эти два вопроса через запятую, но в ином 
порядке. По словам Мевлюта Чавушоглу, на 
встрече в Вашингтоне американцы подчерк-
нули: «События, связанные с заявками Шве-
ции и Финляндии в НАТО, могут оказать по-
ложительное влияние на продажу F-16, но 
они также заявили, что эти два вопроса не 
полностью взаимосвязаны». Очевидно, что 
администрация Байдена считает: сговорчи-
вость Анкары по вопросу расширения НАТО 
облегчит прохождение сделки по истреби-
телям через Конгресс. «Нападения Эрдогана 
(президента Турции Реджепа Тайипа Эрдога-
на.— „Ъ“) на наших сирийских курдских со-
юзников и продолжающееся заигрывание 
с Россией, в том числе отсрочка вступления 
Швеции и Финляндии в НАТО, остаются се-
рьезными причинами для беспокойства»,— 
не так давно заявил сенатор-демократ Крис 
Ван Холлен, комментируя перспективу про-
дажи F-16 Анкаре.

Турция, как и Венгрия, пока не ратифи-
цировала решение о присоединении Шве-
ции и Финляндии к Североатлантическо-
му альянсу. Анкару не устраивает политика 
этих стран в отношении Рабочей партии Кур-
дистана (РПК), признанной в Турции терро-
ристической. Поиски компромисса продол-
жаются с весны, но каждый раз возникают 
новые проблемы. Очередное обострение 
случилось на прошлой неделе, когда в Сток-
гольме прошла акция сторонников РПК, где 
прозвучали оскорбления в адрес Реджепа 
Тайипа Эрдогана. Буквально через несколь-
ко дней после этого президент заявил, что 
Финляндия и Швеция должны выдать Тур-
ции около 130 террористов и только после 
этого Анкара ратифицирует их заявку на 
вступление в НАТО. Так или иначе, перего-
воры продолжаются. В среду стало известно, 
что в Турции ждут с визитом министра обо-
роны Швеции Пола Йонсона. Американская 

администрация также не теряет надежды на 
позитивное решение вопроса по расшире-
нию НАТО. Но результат пока неочевиден. 

Кроме того, между США и Турцией есть 
разногласия и по целому ряду других во-
просов. В частности, Анкара недовольна от-
сутствием равновесия в отношениях с нею 
и Афинами. Со своей стороны, Вашингто-
ну не нравятся намерения Реджепа Тайи-
па Эрдогана встретиться с президентом Си-
рии Башаром Асадом. США считают, что это 
легитимизирует сирийский режим. Разное 
и отношение к проблеме сирийских кур-
дов. США не согласны с постоянно декла-
рируемыми Турцией планами провести во-
енную операцию на севере Сирии против 
курдских Отрядов народной самообороны 
(Вашингтон их поддерживает, а Анкара при-
числяет к террористическим структурам за 
связи с РПК). В свою очередь, Турция считает, 
что США не выполнили своих обещаний об 
отводе курдских формирований от сирий-
ско-турецкой границы. 

Однако, несмотря на все это, в совмест-
ном заявлении по итогам переговоров 
Мевлют Чавушоглу и Энтони Блинкен сос-
редоточились на общих интересах: ро-
сте товарооборота, борьбе с терроризмом, 
продвижении мира на Южном Кавказе 
и политического процесса в Сирии. Главы 
дипведомств двух стран также указали на 
«безоговорочную поддержку суверенитета 
и территориальной целостности Украины 
против неприемлемой войны России и под-
твердили поддержку поиска решения для 
прекращения войны». 

Кроме того, и в совместном заявлении, 
и в публичном приветствии Энтони Блин-
кена своего гостя, а также в заявлениях Гос-
департамента США всячески подчеркива-
лось, что Вашингтон благодарит Турцию 
за ее роль в заключении договоренностей 
о вывозе украинского зерна по черномор-
скому маршруту. «Мы также ценим тот факт, 
что президент Эрдоган и его правительство 
использовали свое уникальное положение, 
чтобы попытаться урегулировать ситуацию 
с войной России против Украины»,— сказал 
в среду журналистам представитель Госде-
партамента Нед Прайс, объясняя, за реше-
ние каких насущных проблем Вашингтон 
благодарен Анкаре. И выражение этих бла-
годарностей было явно не лишним. «Учи-
тывая рост военной, политической и эко-
номической мощи России и Китая в таких 
регионах, как Восточная Европа, Восточ-
ное Средиземноморье и Ближний Восток, 
ясно, что цена потери Турции будет велика 
не только для США, но и для трансатланти-
ческого союза»,— подчеркивал еще месяц 
назад в статье, опубликованной в газете Dai-
ly Sabah, директор отдела внешнеполитиче-
ских исследований турецкого фонда SETA 
Мухиттин Атаман. 

Марианна Беленькая

Сначала в Минске соображали на троих, потом главу МИД Белоруссии Сергея Алейника попросили удалиться
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИД РОССИИ
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национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, входит 
в реестр СО НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В январе 2022 года Русфонд выиграл президентский грант 
на организацию поиска доноров костного мозга для 200 больных, 
в декабре — грант в конкурсе «Москва — добрый город» 
на привлечение москвичей в Национальный РДКМ. В январе 
2023 года — президентский грант на включение в Национальный 
РДКМ 15 тыс. добровольцев. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
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О РУСФОНДЕ

Маша Алборова, 6 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 152 444 руб.
Внимание! Цена лечения 239 444 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 70 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Алания» соберут 17 тыс. руб.

Маша родилась в тяжелом состоянии, перенесла 
кислородное голодание. Выписали нас только через 
два месяца с диагнозом «поражение центральной 
нервной системы», в год поставили диагноз ДЦП. 
Мы пробовали разное лечение, но успехов не доби
лись, Маша совсем не развивалась. Она до сих пор 
не сидит и не стоит, не говорит, ничего не может де
лать самостоятельно. Но при этом нас узнает, прояв
ляет эмоции. Недавно мы узнали, что детям с такими 
проблемами хорошо помогают в московском Инсти
туте медтехнологий (ИМТ), и у нас появилась на
дежда! Дочь готовы взять на лечение, но стоит оно не
подъемных денег. Диана Кулумбегова, Северная Осетия
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Не
обходимо восстановительное лечение, его цель — 
коррекция тонуса мышц, развитие речи Маши, вос
полнение отсутствующих навыков». 

Дима Кочетов, 8 лет, сужение челюсти, 
требуется ортодонтическое лечение. 
149 400 руб.
Внимание! Цена лечения 450 400 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 150 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— 130 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Тула» соберут 21 тыс. руб.

Дима родился с двусторонней расщелиной верх
ней губы, нёба и альвеолярного отростка. В полгода 
врачи устранили расщелину губы, затем провели пла
стику твердого и мягкого нёба, но вскоре на твердом 
нёбе вновь появилась щель. Год назад этот дефект пы
тались убрать, но полностью закрыть его так и не уда
лось. Верхняя челюсть Димы недоразвита, коренные 
зубы растут криво и разрушаются, речь невнятная. 
Диме предстоит пластика альвеолярного отростка 
по госквоте, но перед ней надо пройти ортодонтиче
ское лечение, чтобы устранить скученность зубов. По
могите с оплатой! Елена Кочетова, Тульская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходимо 
подготовить Диму к операции. Ортодонтическое ле
чение будет проводиться с помощью несъемных ап
паратов и брекетсистемы».

Даша Соколова, 5 лет, врожденный 
гиперинсулинизм, требуется лекарство на год. 
149 927 руб.
Внимание! Цена лекарства 212 927 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 40 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 23 тыс. руб.

Сразу после появления на свет у Даши выяви
ли гиперинсулинизм. Это как сахарный диабет на
оборот: поджелудочная железа вырабатывает слиш
ком много инсулина, который «съедает» всю глюкозу 
в крови. Изза этого организму не хватает питания, 
страдают все органы. В московской клинике дочери 
назначили препарат прогликем — он помог выров
нять уровень глюкозы, благодаря постоянному при
ему лекарства нам удалось избежать осложнений, 
Даша растет и развивается по возрасту. Вы уже поку
пали прогликем для дочери, спасибо! Но сейчас нам 
снова нужна ваша помощь с лекарством. Не остав
ляйте нас! Елена Соколова, Челябинская область
Детский эндокринолог НМИЦ эндокринологии 
Анна Болмасова (Москва): «Терапию прогликемом 
нужно продолжать, чтобы избежать неврологиче
ских осложнений. Он не зарегистрирован в России, 
но разрешен к ввозу и применению».

Софья Повереная, 15 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
163 875 руб.
Внимание! Цена операции 351 875 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 170 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 18 тыс. руб.

Дочка всегда была активной, занималась танцами 
и чирлидингом. А в 12 лет стала быстро уставать, жа
ловаться на слабость. УЗИ выявило дефект межпред
сердной перегородки. Занятия спортом пришлось 
оставить. В ноябре 2022 года мы побывали на кон
сультации томских кардиологов, приехавших в наш 
город. Они рекомендуют срочную операцию — пра
вые отделы сердца уже работают с перегрузкой. Опе
рацию можно провести щадящим способом, без 
вскрытия грудной клетки. Но нам нужную сумму 
не собрать. Гульнара Повереная, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Софье рекомендовано за
крытие дефекта при помощи окклюдера. После ща
дящей операции она быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
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Брат за брата
Девятилетнего Мишу  
спасет трансплантация костного мозга
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За восемь лет до нашей эрго
В Петербурге учат уникальных для России реабилитологов

В декабре в Санкт- Петербургском 
медико-социальном  институте 
(МСИ) прошел выпуск учащихся 
по программе «эрготерапия». Спе-
циалистов в этой очень важной для 
реабилитации сфере у нас пока 
крайне мало. А МСИ — единствен-
ное в России место, где уже много 
лет учат эрготерапии. Программа 
появилась благодаря скандинав-
скому вмешательству, в какой-то 
момент чуть не закрылась, а восемь 
лет назад вернулась к жизни благо-
даря Русфонду.

Эрготерапевт — обязательный член 
реабилитационной команды специа
листов. И при этом одна из самых не
развитых в России специальностей. 
Об эрготерапии мало знают. Официаль
но такой специальности не существу
ет. Профессиональных стандартов нет, 
да и самих эрготерапевтов почти нет. 
Но есть одно место, где эрготерапии 
учат уже давно,— кафедра социальной 
реабилитации и эрготерапии в МСИ. 
Как появился такой эргооазис?

В переводе с греческого «эрго» озна
чает «деятельность». Эрготерапевт — это 
специалист, который учит пациента со
вершать целенаправленные действия. 
Для физического терапевта важно дви
жение само по себе: научить человека по
сле инсульта технике снижения мышеч
ного тонуса, восстановить правильную 
схему движений. У эрготерапевта задачи 

немного другие — скажем, научить па
циента чистить зубы или самостоятель
но есть ложкой. Он приспо сабливает 
человека к окружающему миру, а мир, 
в свою очередь, к человеку. Если тремор 
не дает держать обычную ложку, на по
мощь приходит специальная длинная 
ложка на оси. Эрготерапевтам часто 
приходится придумывать и мастерить 
всякие устройства. Но и в технических 
средствах реабилитации — колясках, 
вертикализаторах, ортезах — они то
же должны разбираться. Это специали
сты весьма широкого профиля. 

В мире эрготерапия стала быстро 
развиваться после Второй мировой 
войны. А у нас еще в конце 1990х эрго
терапевтов просто не было. И тогда, 
рассказывает старший преподаватель 
кафедры Екатерина Мишина, Всемир
ная федерация эрготерапевтов решила 
помочь продвижению этой специаль
ности в нашей стране. Главным эмисса
ром назначила Шведскую ассоциацию 
эрготерапевтов.

Российским партнером был Севе 
 роЗападный государственный меди
цинский университет имени И.И. Меч
никова. Шведы выделили около 10 млн 
шведских крон (1 млн евро). Программа 
продолжалась с 1999 по 2008 год, в стра
не появилось несколько десятков хоро
ших эрготерапевтов, однако дать про
грамме такой толчок, чтобы дальше она 
работала сама, не получилось.

В 2010х эргопроект перекоче
вал из Мечниковского университета 
в МСИ, где интерес к нему был гораздо 
сильнее. Но ученики на годичный курс 
(сейчас он стоит 150 тыс. руб.) не наби
рались. Работали только короткие про
граммы. Получить за короткое время 
представление об эрготерапии можно, 
научиться ей — нет.

В 2015 году кафедре решил помочь 
Русфонд: он выделил 2,7 млн руб. на го
дичное обучение группы эрготерапев
тов. Еще через год похожий проект 
реа лизовал фонд Spina bifida. Инфра
структурные проекты — тяжелая для 
фандрайзинга вещь. Собрать деньги 
на помощь конкретному ребенку ку
да проще, чем на обучение неизвест
ных людей не очень понятно чему. Зато 
именно такие проекты могут дать мощ
ный долговременный эффект. 

— Претендентов на  бесплатное об
учение было много, мы могли вы
брать лучших. О нас очень  многие 
узнали. На основе нового опыта 
мы доработали наши программы,— пе
речисляет Мишина.— И в результате 
смогли наконец полноценно работать 
на самоокупаемости.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/1015

Миша Скрипников живет в Мариупо-
ле с родителями и двумя братьями. 
У мальчика острый лимфобластный 
лейкоз — болезнь коварная, и спра-
виться с ней непросто. Единствен-
ное спасение — трансплантация 
костного мозга от неродственно-
го донора из-за границы. Но подбор 
и активация зарубеж ного донора 
вместе с доставкой трансплан-
тата в клинику стоят  непомерно 
дорого. У Мишиных родителей 
таких денег нет.

В семье Скрипниковых совсем не
давно было все, что нужно людям для 
счастья: дом, сад и трое сыновей. Те
перь дома больше нет.

— Стеныто стоят, но они худые, как 
решето. Вещи все пропали, мебель со
седи порубили на растопку,— расска
зывает Мишина мама Елена.— Жал
ко очень, но это все сейчас не глав
ное. Главное, чтобы Миша поправился. 
Только это.

Тут разговор прерывается, по
тому что Елена плачет. Тихо, почти 
беззвучно.

— Мам, ты что? — волнуется Миша.— 
Мы построим новый дом, соберемся — 
папа, Саша, Яша и я — и построим!

Миша в семье по возрасту средний, 
Яша — младший, ему семь, а Алексан
дру 23 года.

Елена рассказывает, что Миша рос 
здоровым и активным:

— Он у нас такой «настоящий маль
чик»: на рыбалку с отцом, жечь костер 
с братом, ходить в походы, гонять в фут
бол с ребятами — все это очень любит. 
Но сейчас даже ходить ему трудно, жа
луется: «Мама, ножки очень болят!» 
А я говорю, что нужно бороться, сда
ваться нельзя.

Миша борется уже седьмой год. 
Мальчик заболел, когда ему было три: 
неожиданно появилась слабость, под
нялась температура. Думали сначала, 
что это реакция на прививку. Но недо
могание не проходило, а анализы по

казали, что у Миши в крови очень ма
ло тромбоцитов и крайне низкий гемо
глобин. В детской больнице Донецка 
ребенку поставили диагноз «острый 
лимфобластный лейкоз». Назначили 
химиотерапию, и она помогла. Миша 
чувствовал себя хорошо, болей не бы
ло, слабость отступила, он помогал ро
дителям по хозяйству, бегал с мальчиш
ками во дворе. Но в декабре 2021 года 
заболел ковидом, коварная Мишина 
болезнь воспользовалась этим и атако
вала его с новой силой. Пришлось сно
ва пройти химиотерапию, но на этот 
раз ее одной оказалось недостаточно. 
Врачи решили, что Мише необходима 
срочная трансплантация костного моз
га. В марте прошлого года мальчика от
правили на лечение в Москву, в Нацио
нальный медицинский исследователь
ский центр (НМИЦ) онкологии имени 
Н.Н. Блохина. Стали искать для Миши 
донора. Из всей семьи самым подходя
щим оказался старший брат Саша.

— Миша старшего брата любит боль
ше всех. Прямо восхищается,— улы
бается Елена.— Наш папа иногда да
же обижается: мол, уважать больше 
всех надо папу! Но это все, конечно, 
не всерьез.

Вот только Саша стать донором для 
брата не смог: его призвали, был ра
нен, на восстановление требовалось 
время, а времени у Миши не было со
всем. Донором стала мама. 1 июня этого 
года Мише сделали пересадку костно

го мозга, оплатить ее помогли читате
ли Русфонда. Трансплантация прошла 
успешно, Мише стало лучше.

— Поехали домой, вернее, в се
ло к бабушке. Поначалу было труд
но, там же деревня, печное отопле
ние, а Мише после операции нужны 
были чуть ли не стерильные условия, 
но мы справлялись,— говорит Елена.

Казалось, беда позади, но в декаб
ре контрольное обследование показа
ло, что у Миши снова случился реци
див. Теперь ему жизненно необходима 
повторная трансплантация костного 
мозга, но в России подходящего доно
ра для Миши не нашли, нужно срочно 
искать генетического близнеца за рубе
жом. Но для того, чтобы его найти, сде
лать все необходимые анализы, доста
вить трансплантат в Москву и провести 
пересадку, требуется больше 2 млн руб. 
Государство эти расходы не оплачива
ет, а Мишины родители о таких деньгах 
даже помыслить не могут.

Давайте поможем Мише победить 
в его долгой борьбе с болезнью. Чтобы 
он смог в будущем вместе с братьями 
построить для семьи новый дом и вы
растить новый сад.

Оксана Пашина, Москва

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М И Ш И  С К Р И П Н И К О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 8 4  8 0 0  Р У Б .

Трансфузиолог НМИЦ онкологии имени Н.Н. Блохина Нара Степанян (Москва): «Учи-
тывая диагноз, тяжелое течение болезни, Мише по жизненным показаниям необходима трансплан-
тация костного мозга от неродственного донора из зарубежного регистра. Подбором, активацией 
донора и доставкой трансплантата в клинику занимается Национальный регистр доноров костного 
мозга имени Васи Перевощикова».

Стоимость подбора, активации донора и доставки трансплантата 2 284 800 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 1 300 000 руб. Не хватает 984 800 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Мишу Скрипникова, пусть вас не смущает цена спа-
сения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Рус фонд или на банковский счет Мишиной мамы — Елены Николаевны Скрипниковой. Все не-
обходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Миша борется с лейкозом 
уже седьмой год. Болезнь 
тяжелая и коварная, 
то затихает, то нападает 
с новой силой  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Объединить 
и лечить
Государство борется не со всеми 
редкими болезнями

До создания фонда «Круг добра» дети с орфан-
ными (редкими) заболеваниями лечились 
в России в основном по двум программам. Око-
ло 8 тыс. детей, чьи заболевания входят в пе-
речень жизнеугрожающих и редких (17 нозо-
логий, «17 РЗ»), получают лекарства за счет 
региональных бюджетов. Более 16 тыс. де-
тей с орфанными диагнозами могут лечиться 
за счет федеральной программы «14 высокоза-
тратных нозологий» («14 ВЗН»), где не все бо-
лезни редкие,— с 2023 года лекарства этим де-
тям будет покупать фонд «Круг добра». Однако 
даже вместе эти две программы не охватывают 
всех детей с орфанными заболеваниями, кото-
рых можно и нужно лечить.

Один из 8 тыс. пациентов из перечня «17 РЗ» — 
15летний Иван Лобанов из Нижегородской области, 
страдающий от болезни Фабри. Генетическое нару
шение в обмене веществ при этом заболевании при
водит к осложнениям: болям в конечностях, серь
езному ухудшению в работе сердца и почек, потере 
слуха и зрения. О болезни Ивана узнали, когда ему 
было десять лет, тогда у него наблюдались симпто
мы почечной недостаточности, боль в руках и ногах.

— Мы узнали, чем больны, когда у моего дяди, ко
торому изза почечной недостаточности понадобил
ся диализ, врачи нашли болезнь Фабри,— рассказы
вает мама мальчика Наталья Федина, у которой к мо
менту случайной постановки диагноза развилась 
необъяснимая гипертония.

Болезнь Фабри — семейная беда. Кроме Ната
льи, ее сына и дяди, она обнаружилась еще у шести 
их родственников. Чтобы Федины не умирали в воз
расте 30–40 лет от осложнений, им было показано 
лечение препаратом, которого после постановки 
диагноза семья добивалась в суде три года, с 2017го 
по 2020й. Только после того, как история Фединых 
стала публичной, проблема семьи разрешилась — 
сейчас Наталья Федина и ее сын Иван получают ле
карство. Местный минздрав закупает для них фа
бразим, который вводится в больнице под наблюде
нием медиков два раза в месяц. Один флакон стоит 
около 190 тыс. руб. На одно введение флаконов мо
жет потребоваться и два, в зависимости от веса па
циента. Цена лечения для пациента с болезнью Фа
бри может колебаться от 2 млн до 4,5 млн руб. в год.

Перебоев в лечении, по словам Натальи, не воз
никало, но во время последнего приема препарата 
врач сказал ей, что в больнице осталось только два 
флакона фабразима для Фединых. Наталья очень 
тревожится за себя и сына.

Оба перечня — и федеральный «14 ВЗН», и регио
нальный «17 РЗ»,— в которые входят в общей слож
ности 28 редких заболеваний, составлялись в расче
те на то, что пациент будет получать лечение сразу 
после постановки диагноза. В реальности покупка 
препаратов по перечню «17 РЗ» может откладывать
ся на долгое время. Пациентам и их родителям ча
сто приходится отстаивать в суде право лечиться — 
 разумеется, состояние больного ухудшается, пока ре
гион изыскивает средства.

По мнению руководителя общественной орга
низации «Центр помощи пациентам „Геном“» Еле
ны Хвостиковой, единственный реальный способ 
помочь детям, чьи диагнозы входят в региональную 
программу редких жизнеугрожающих заболева
ний,— перевести и их под опеку фонда «Круг добра».

— Хочется, чтобы начало лечения для детей 
не растягивалось на месяцы и годы,— говорит Елена.

Если лечение детей с орфанными заболевани
ями, считает Хвостикова, будет финансировать
ся из одного источника, то у регионов высвободят
ся средства, чтобы хоть както помогать и взрослым 
с редкими болезнями.

Впрочем, и это не окончательное решение про
блемы. Минздравом РФ зарегистрировано 270 ор
фанных заболеваний, и каждый год все для новых 
и новых редких болезней появляются действенные 
лекарства. Елена Хвостикова считает, что необходи
мо объединить все редкие болезни в федеральную 
госпрограмму и регулярно пополнять ее нозологи
ями, для которых появляется лечение. С 2012 года 
имеющиеся перечни орфанных заболеваний, под
лежащих лечению за государственный счет, не по
полнялись. Несмотря на то что для еще 40 из ред
ких болезней действенная терапия в нашей стране 
зарегистрирована.

13 января на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК «Крас-
ноярск» мы  рассказали 
историю  шестилетнего 
Тимоши Абрамчика 
из Красно ярского края. 
У мальчика  врожденный 
порок сердца —  стеноз 
аортального клапана. 

В два месяца врачи заменили поврежденный 
клапан на собственный легочный мальчика, 
а вместо легочного установили биопротез. Сей-
час пришло время его заменить. Рады сооб-
щить: вся необходимая сумма (1 051 898 руб.) 
собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 13 января 24 312 читателей rusfond.ru,  
„Ъ“, телезрителей программы «ВестиМосква», 
ГТРК «Красноярск», «Ставрополье», «Белгород», «Ли
пецк», «Саратов», а также 136 региональных СМИ — 
партнеров Русфонда исчерпывающе помогли 21 ре
бенку на 19 960 372 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Тимоше Абрамчику 
оплачена операция 
на сердце

Наталья 
Волкова,
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 26405,23 (–385,89)
РТС 993,08 (–13,27)
FTSE 100 7747,29 (–83,41)

DAX 14920,36 (–261,44)
DJIA* 33060,75 (–236,21)
NASDAQ Composite* 10839,54 (–117,47)

*На 20:13. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.01.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.01.23
Австралийский доллар 47,5318
Английский фунт 85,3286
Белорусский рубль 26,0773
Гонконгский доллар* 88,0730

Дирхам ОАЭ 18,7440
Доллар США 68,8467
Евро 74,4058
Индийская рупия** 84,2484

Казахский тенге** 14,8268
Канадский доллар 51,2290
Китайский юань 10,1320
СДР 92,9286

Сингапурский доллар 52,0737
Турецкая лира* 36,6459
Украинская гривна* 18,7072
Шведская крона* 66,7896

Швейцарский франк 75,1355
Японская иена** 53,6189
*За 10. **За 100. 

Минус девять за бортом
Авиарынок недосчитался игроков в 2022 году

Девять авиакомпаний остано-
вили полеты в России за 2022 
год. У четырех из них Росави-
ация приостановила основ-
ной документ — сертификат 
эксплуатанта. За  предыдущие 
пять лет было пять случаев 
приостановки работы пере-
возчиков, которые закончи-
лись аннулированием основ-
ного документа. Эксперты 
называют ожидаемым уход 
с рынка игроков в грузовом, 
чартерном и деловом сегмен-
тах, отмечая, что положение 
крупных пассажирских ави-
акомпаний пока выглядит 
 устойчивым.

За 2022 год остановили полеты 
девять российских авиакомпаний. 
Сертификаты эксплуатанта четы-
рех из них приостановлены, сле-
дует из реестра Росавиации, а еще 
один, выданный банкротящейся 
авиакомпании «Скол», был анну-
лирован. В предыдущие пять лет 
(2017–2021 годы) Росавиация при-
остановила и затем аннулирова-
ла сертификаты пяти авиакомпа-
ний — это «Бурятские авиалинии», 
«Пионер-региональные авиали-
нии», «Псков Авиа», «Саратовские 
авиалинии» и «ВИМ-Авиа».

• Сертификат  эксплуатанта — 
основной документ авиаком-
пании, выдается Росавиацией 
и после аннулирования не восста-
навливается. В случае ограниче-
ния сертификата авиакомпа-
ния может устранить претензии 
и вернуться к полетам. В боль-
шинстве же случаев приостанов-
ка сертификата заканчивается 
аннулированием.

Три сертификата были останов-
лены в 2022 году напрямую из-за 
санкций — по заявлению самих пе-
ревозчиков. Так, два Boeing 747 Sky-
Gates, занимавшей третье место по 
объему грузоперевозок в РФ, теперь 
эксплуатируются в Азербайджане 
аффилированной Silk Way West Air-

lines. Сертификат приостановлен по 
заявлению компании в марте. В мае 
объявила о прекращении работы 
«Камчатка», которой производитель 
из США отказал в поставке трех са-
молетов Cessna Grand Caravan.

Не смог начать перевозки петер-
бургский «Быстролет», принадле-

жащий выходцу из крупной белго-
родской фермерской сети «Зеленая 
долина» Александру Евтухову. Под 
брендом FlyFast компания плани-
ровала летать на джетах Hawker 
Beechcraft, но в ноябре 2022 года 
Росавиация приостановила серти-
фикат из-за отсутствия самолетов.

Принадлежавшая до 2022 года 
«Вертолетам России» «Роствертол 
Авиа» в 2010 году получала сертифи-
кат для пассажирских и грузовых 
перевозок на Ми-2, но к осени пода-
ла заявление о приостановке, остав-
шись с единственным вертолетом. 
«Проект не взлетел исходно, про-
блемы усугубились сложностями 
с запчастями»,— поясняет близкий 
к «Ростеху» собеседник „Ъ“. По сло-
вам другого источника в «Ростехе», 
в конце 2022 года компания была 
продана частному собственнику.

Сертификат банкротящейся 
авиакомпании «Скол» из Калинин-
града был аннулирован в 2022 году, 
но еще в середине 2021-го Росавиа-
ция запретила ей эксплуатировать 
30 вертолетов и пять легкомотор-
ных L-410 из-за долгов перед ГТЛК.

Другие перевозчики, остано-
вившие полеты из-за санкций,— 
связанная с Coral Travel чартерная 
Royal Flight, бизнес-оператор «Си-
риус Аэро» и два входящих в ГК 
«Волга-Днепр» грузовых перевоз-
чика — «Атран» и AirBridgeCargo. 
Пока они сохраняют сертификаты 
эксплуатантов.

Уход ряда игроков в грузовом 
и деловом сегментах был ожидаем, 
учитывая санкции, отмечает глав-
ный редактор портала frequentfly-
ers.ru Илья Шатилин. Royal Flight, 
связанный с турецкими туропера-

торами и сохранивший в РФ всего 
два самолета, вряд ли будет спосо-
бен вернуться на рынок, считает 
эксперт. По его мнению, трудно 
прогнозировать и устойчивость 
компаний, переживших 2022 год: 
сложная ситуация сохраняется для 
игроков, отрезанных от зарубеж-
ных рынков из-за двойной реги-
страции самолетов. Так, поясняет 
эксперт, бизнес-модель iFly каза-
лась стабильной до момента, пока 
ей не отрезали путь в Египет.

Положение крупных компаний 
из-за масштабной поддержки че-
рез субсидии при этом выглядит 
довольно прочным. В зоне риска, 
по мнению Шатилина, могут ока-
заться эксплуатанты SSJ-100, если 
проблемы с дефицитом двигателей 
SaM-146 в подменном пуле и прове-
дением ремонта их горячей части, 
за которые отвечал французский 
Safran, не будут решены.

Уход крупных участников в обо-
зримой перспективе вряд ли пред-
видится, добавляет источник „Ъ“ 
в экспертном сообществе: «Россий-
ский рынок уже достаточно уплот-
нен». Он напоминает, что в начале 
2000-х годов в РФ насчитывалось 
более 300 коммерческих авиаком-
паний, сейчас в реестре числится 
114, при этом две трети пассажи-
ропотока обеспечивает топ-5 иг-
роков. Он полагает, что в дальней-
шем ожидается официальный уход 
с рынка уже остановившихся ком-
паний, а также небольших регио-
нальных перевозчиков, которым 
«придется ликвидироваться или 
переходить под крыло более круп-
ных конкурентов».

Айгуль Абдуллина
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Идея возможного ограничения про-
даж электронных систем доставки 
никотина (ЭСДН), поднятая на днях 
спикером Госдумы Вячеславом Воло-
диным, не покидает заголовки но-
востных агентств. В среду он пору-
чил думским комитетам подготовить 
предложения о возможности запре-
та такой продукции, отметив рост 
популярности вейпов у школьни-
ков. В четверг инициативу концепту-
ально поддержал Роспотребнадзор, 
а вице-спикер Госдумы Петр Толстой 
заявил о готовности проведения по 
теме парламентских слушаний. Все 
эти сообщения заставляют понерв-
ничать курильщиков, но, кажется, 
беспокоиться не стоит.

Как напоминают мои источники 
в отрасли, идеи возможного запрета 
ЭСДН периодически возникают у не-

которых депутатов Госдумы после со-
общений о возможном отравлении 
подростков такой продукцией. Со-
ответствующий законопроект в Гос-
думу летом 2022 года вносила фрак-
ция ЛДПР, но дальнейшего движения 
инициатива не имела. Кроме того, го-
сударство только начинает ужесто-
чать контроль на рынке ЭСДН.

В декабре 2022 года в России на-
чалась цифровая маркировка ЭСДН 
и жидкостей, продажи которых оце-
ниваются в более 200 млн устройств 
и свыше 60 млн флаконов в год. Как 
сообщали в Минпромторге, бюд-
жет РФ не получает от оборота не-
легальной продукции на этом рын-
ке 65 млрд руб. в год. А с усилением 
контроля за оборотом на эти сред-
ства, видимо, можно рассчитывать. 
Одновременно в РФ уже планирует-
ся индексация акцизов на жидкости 
для ЭСДН в 2023–2025 годах, что так-
же говорит об интересе государства 
к этому рынку как источнику попол-
нения бюджета. В том, что бюджет 
нуждается в доходах, сомневаться не 
приходится. Свежий пример из по-
требительского сектора — введение 
с июля 2023 года акциза на сладкие 
безалкогольные напитки.

Сами производители ЭСДН уже 
предупредили, что запрет вейпов 
приведет к уходу покупателей на 
черный рынок, предложив обратить 
внимание на меры, препятствующие 
доступу к продукции несовершенно-
летних. А мои собеседники в отра-
сли также отмечают и непоследова-
тельность чиновников и надзорных 
органов. По их словам, они неодно-
кратно указывали органам власти на 
наличие одноразовых ЭСДН в сво-
бодной продаже на одной крупной 
онлайн-площадке. Но в ответ те полу-
чали лишь «отписки» о невозможно-
сти принять меры по тем или иным 
причинам, например из-за действия 
моратория на проверки бизнеса. 

Как считает один из моих собесед-
ников, заявления руководства Гос-
думы о запрете вейпов пока выгля-
дят предисловием к рассмотрению 
законопроекта о едином регулято-
ре для табачной отрасли, где депу-
таты снова могут обсудить ужесто-
чение регулирования, напомнив, 
что уже какое-то время держат тему 
«на контроле».

Заявления  
руководства Госдумы 
о запрете вейпов  
пока кажутся преди
словием к рассмотре
нию законопроекта  
о едином регуляторе 
для табачной отрасли

Солнце поставили на паузу
Россия в 2022 году снизила покупки панелей из Китая на 40%

Как выяснил „Ъ“, объем импорта 
 солнечных панелей из Китая в Рос-
сию в 2022 году упал на 41% год к году 
и составил 20 МВт. Российский биз-
нес в прошлом году ставил на паузу 
покупку солнечных энергоустановок 
из-за сложной экономической ситуа-
ции.  Однако начал расти спрос со сто-
роны населения: после начала воен-
ных действий на Украине люди стали 
переводить дома на автономное энер-
госнабжение. Продавцы ожидают, 
что в текущем году объемы рынка 
 вернутся к показателям 2021 года.

Импорт солнечных панелей из Китая в Рос-
сию по итогам 2022 года составил 20 МВт, сни-
зившись на 41% год к году, по оценкам «Вольта 
Энерджи» (официальный дистрибутор рос-
сийского завода «Хевел»). Более половины 
импорта пришлось на бренды Delta, Sunways, 
Sila и Longi, сообщил „Ъ“ директор «Вольта 
Энерджи» Николай Попов. Речь идет о китай-
ских солнечных панелях, которые в России 
покупают физлица или бизнес для собствен-
ного энергоснабжения.

Объем импорта панелей из Китая в 2022 
году оказался самым низким за предыду-
щие два года. Так, в 2019 году объем поста-
вок китайских панелей составлял около 
8,6 МВт, в 2020 году — 26,6 МВт, а в 2021 году — 
34,1 МВт. При этом объем продаж отечествен-
ных модулей «Хевел» не изменился по от-
ношению к 2021 году и составляет 4–5 МВт, 
уточнил господин Попов.

Целый квартал прошлого года держался 
высокий курс рубль/юань, поэтому покупа-
тель отдавал предпочтение отечественным 
солнечным панелям, рассказывают в Ассо-
циации предприятий солнечной энергетики 
(АСЭ). На рынке отразилось и общее сниже-
ние покупательской способности, добавляют 
там. «Сложная и очень неопределенная эконо-
мическая ситуация, вероятно, снизила инте-
рес к подобным инвестициям как у бизнеса, 
так и у домохозяйств»,— соглашаются в «Сооб-
ществе потребителей энергии».

Продажи снизились в основном из-за нео-
пределенной ситуации у бизнеса, который на 
фоне негативных новостей переносил сдел-
ки или ставил на паузу, рассказывает коммер-

ческий директор компании «Умная энергия» 
Дмитрий Коняев. Его компания в 2022 году 
сократила продажи солнечных электростан-
ций (СЭС) почти на треть, до 1,7 МВт. Причем 
физлица увеличивали покупки, рассказыва-
ет он: «Из-за опасений военной угрозы люди 
просили установить более дорогие автоном-
ные системы с накопителем энергии для заго-
родных домов».

Крупным заказчиком СЭС в России были 
предприятия, включенные в международные 
цепи поставок, например в области FMCG или 
автокомпонентов, говорит Сергей Роженко 
из Kept. Проекты СЭС, как правило, выполня-
лись в рамках ESG-программ, но в прошлом 
году из-за ухода из РФ международных компа-
ний спрос на такие решения ожидаемо упал. 
Вторым потребителем выступало частное до-
мостроительство бизнес- и премиум-сегмен-
та, где панель на крыше — это скорее краси-
вый атрибут прогрессивности владельца, 
считает аналитик, отмечая, что и в этом сег-
менте спрос снизился.

Участники рынка надеются, что в текущем 
году показатели вернутся к росту. «Снижение 

цен на кремний вызывает осторожный опти-
мизм, позволяющий надеяться, что цены на 
оборудование стабилизируются и объем про-
даж модулей в 2023 году восстановится до объ-
емов 2021 года»,— говорят в АСЭ. Господин 
Коняев считает, что население продолжит ак-
тивно покупать СЭС с накопителями. Он от-
мечает, что в январе оживились переговоры 
с бизнесом, который хочет снизить расходы 
на электроэнергию.

Независимый аналитик Юрий Мельников 
отмечает, что данные о распространении ВИЭ 
в России «смотрятся блекло» на фоне мировой 
статистики. Так, по программам поддержки 
на оптовом рынке электроэнергии работают 
5,76 ГВт ВИЭ, а на розничном — более 50 МВт 
СЭС. Юрий Мельников приводит пример: 
в Ставропольском крае — российском ли-
дере внедрения ВИЭ — доля установленной 
мощности зеленой генерации достигла 9%, по 
данным за декабрь 2022 года. Для сравнения: 
в Ирландии, сопоставимой со Ставрополь-
ем по территории и вдвое более населенной, 
доля генерации ВИЭ — около 30% в 2021 году.

Полина Смертина

Продукты импортозамещают руководителей
В российском подразделении Nestle сменился гендиректор

Иностранные топ-менедже-
ры продолжают покидать 
российские офисы. Руково-
дивший шесть лет подразде-
лением швейцарского про-
изводителя продуктов Nestle 
 Марсиаль Роллан уступил ме-
сто экс-директору по прода-
жам компании Денису Вой-
тюку. Выбор внутреннего 
кандидата может помочь 
 сохранить преемственность 
и вряд ли скажется на каче-
стве управления бизнесом, 
 полагают эксперты.

Гендиректором «Нестле  Россия», 
ведущей бизнес Nestle в регионе 
Россия и Евразия, 17 января стал 
Денис Войтюк, следует из данных 
ЕГРЮЛ. Он сменил Марсиаля Рол-
лана, который возглавлял компа-
нию с 2017 года, а до того руково-
дил Nestle во Франции, Южной 
Азии и Турции. Господин Войтюк 
ранее работал в российском Nestle 
директором по продажам, следует 
из сообщений СМИ. В российском 

офисе Nestle пояснили „Ъ“, что 
смена гендиректора — «часть ре-
гулярного кадрового цикла» и объ-
ясняется предстоящим выходом 
Марсиаля Роллана на пенсию.

Швейцарская Nestle — один из 
крупнейших в мире производите-
лей продуктов питания, напитков 
и кормов для домашних животных. 
Портфель брендов включает KitKat, 
Maggi, Nescafe, Nesquick, NAN, Ger-
ber, Perrier, Purina. В России управ-
ляет семью фабриками, где выпу-
скает кофе, кондитерские изделия, 
детское питание и т. д. В 2021 году 
выручка «Нестле Россия» выросла 
на 14,3%, до 189,57 млрд руб., чи-
стая прибыль была 7,48 млрд руб. 
После начала военных действий на 
Украине Nestle объявила о приоста-
новке в РФ новых инвестиций, ре-
кламы и об ограничении поставок 
продукции.

Управляющий партнер Tran-
search International Станислав 
Алексеев говорит, что волна массо-
вого исхода иностранных топ-ме-

неджеров из России прошла вес-
ной 2022 года, а сейчас «ситуация 
в целом стабильнее и отличается 
для каждой компании». По его сло-
вам, найти замену среди иностран-
ных специалистов сложно, так как 
те в текущих условиях «не стремят-
ся работать в России». Назначение 
местного гендиректора в некото-
рых случаях может быть связано 
с желанием сделать российское по-
дразделение более обособленным, 
даже если планов по его продаже 
или отделению сейчас нет, добавля-
ет господин Алексеев.

Партнер компании Kontakt Inter-
Search Russia Галина Спасенова по-
ясняет, что замены предпочитают 
искать внутри компаний, причем 
в бизнесе, где иностранец зани-
мает руководящую должность, по-
чти всегда присутствует преемник. 
Зарплаты иностранных и россий-
ских топ-менеджеров прибли-
зительно сравнялись, но ком-
пенсационный пакет местным 
топ-менеджерам обходится дешев-

ле, потому что не включает про-
живание, медицинские страховки 
для всей семьи и детские сады, рас-
сказывает она.

Nestle не единственный ино-
странный производитель продук-
тов, где в этом году сменился ру-
ководитель российского офиса. 
С 16 ян варя структуру немецко-
го поставщика молочных продук-
тов Ehrmann (бренды Epica, Frut-
tis и др.) вместо работавшего с 2012 
года Джеймса Дуайера возглавил 
Йоханнес Шенхубер. Господин 
Шенхубер также руководит мест-
ным офисом немецкого перера-
ботчика фруктов Zentis. По словам 
источника „Ъ“ на рынке, ротация 
связана с отъездом из страны Джей-
мса Дуайера, а Йоханнес Шенхубер 
может быть временным исполня-
ющим обязанностей. В Ehrmann 
комментарии не предоставили.

Исполнительный директор «Рус-
бренда» Алексей Поповичев го-
ворит, что тренд на замещение 
иностранцев в руководстве россий-

ских офисов международных кор-
пораций потребительского секто-
ра наметился несколько лет назад. 
По его словам, такие компании 
воспитывают серьезный кадро-
вый резерв, и смена руководите-
ля не должна сказаться на качестве 
управления.

Источник „Ъ“ среди производи-
телей продуктов отмечает, что те-
кущий уход иностранных топ-ме-
неджеров — плановый процесс 
и может быть связан с окончанием 
контрактов и оптимизацией струк-
туры. Во французском Danone, рос-
сийский офис которого возглавля-
ет Чарли Капетти, и американской 
Mars, где одним из президентов 
местного подразделения выступа-
ет Махер Батруни, комментарии не 
предоставили. Как отмечает Галина 
Спасенова, многие иностранные 
топ-менеджеры еще хотят остаться 
в России, так как найти равносиль-
ное предложение в своих странах 
им может быть сложно.

Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Четвертый квартал 2022 года 
оказался успешным для многих 
управляющих компаний, рабо-
тающих с пенсионными нако-
плениями граждан. В частно-
сти, государственная управляю-
щая компания ВЭБ.РФ показа-
ла лучший результат за несколь-
ко лет. Повысили показатели 
и частные управляющие с пор-
тфелями с большой долей ак-
ций. Но этого оказалось недоста-
точно, чтобы компенсировать 
убытки прошлых кварталов.

По итогам 2022 года государствен-
ная управляющая компания (ГУК) за-
работала для «молчунов», разместив-
ших свои пенсионные накопления 
в ПФР, по расширенному портфе-
лю и портфелю госбумаг 192,7 млрд 
руб. инвестдохода. Об этом в четверг 
19 января сообщил ВЭБ. Доходность 
по расширенному портфелю соста-
вила 9,7%, по портфелю госбумаг — 
10,24%. По расширенному портфелю 
это лучший результат с 2016 года, тог-
да как по портфелю госбумаг выше 
показатель был в 2019 году.

По сравнению с предшествую-
щим кварталом ГУК заметно улуч-
шила свои показатели. Доходность 
расширенного портфеля выросла 
на 1,99 процентного пункта (п. п.), 
доходность портфеля госбумаг — 
на 0,95 п. п. (см. „Ъ“ от 14 октября 
2022 года).

Рост показателей стал возможен 
за счет положительной переоцен-
ки облигаций в четвертом кварта-
ле прошлого года (тогда доходности 
ОФЗ за квартал снизились на 50–
150 б. п.) и возвращения ГУК с 1 дека-
бря к рыночной оценке портфелей, 
пояснил руководитель департамен-
та доверительного управления ВЭБ 
Александр Попов. До декабря 2022 
года ГУК пользовалась мерой под-
держки ЦБ, оценивая значимую 
часть портфеля по ценам на 18 фев-
раля 2022 года.

ГУК не смогла переиграть инфля-
цию по итогам года (11,9%), хотя за-
метно обогнала частные управляю-
щие компании. По двум портфелям 
отчитавшихся компаний, а также 
оценке „Ъ“, основанной на отчетно-
сти других УК за три квартала, фи-
нансовые показатели по итогам года 
варьировались от прибыли в 6,6% до 
убытка в 12,5%. 

По итогам девяти месяцев убыт-
ки в сегменте частных УК доходи-
ли до 21%. Улучшению показателей 
способствовало восстановление 
рынка акций, происшедшее в чет-
вертом квартале. По итогам минув-
шего квартала индекс Московской 

биржи вырос на 10%, хотя за весь год 
потерял свыше 40%.

Тем не менее управляющие не 
спешат сокращать вложения в ак-
ции, в лучшем случае реаллоцируя 
между секторами. «Структура пор-
тфеля по видам активов в четвертом 
квартале не менялась. Доля акций 
остается неизменной»,— отмечает 
управляющий директор УК «Откры-
тие» Василий Иванов.

Директор департамента управле-
ния активами УК «Ингосстрах-Инве-
стиции» Артем Майоров рассказал 
о том, что к концу года там «немно-
го докупили акции», приведя фонд 
к агрессивному индексу пенсион-
ных накоплений Московской бир-
жи RUPAI (с долей акций около 40%). 
Руководитель отдела управления бу-
магами с фиксированной доходно-
стью УК «Первая» Дмитрий Посто-
ленко говорит, что в рисковой части 
портфеля компания увеличила став-
ку на бумаги экспортеров и банков.

Однако отдельные управляющие 
сохранили консервативный подход 
к инвестициям. «В четвертом квар-
тале мы незначительно сократили 
долю корпоративных бумаг и сущест-
венно увеличили долю коротких ОФЗ 
на просадке в начале октября»,— от-
мечает портфельный управляющий 
УК «Альфа-Капитал» Евгений Жор-
нист. ВЭБ в минувшем году приобрел 
ОФЗ в размере 144 млрд руб. и на 
160 млрд руб. корпоративные бон-
ды. «Основной объем облигаций был 
приобретен в четвертом квартале по-
сле возвращения Минфина и корпо-
ративных заемщиков на рынок за-
имствований»,— отметил Александр 
Попов. В четвертом квартале Минфин 
разметил ОФЗ на рекордные 3,1 трлн 
руб., корпоративные заемщики при-
влекли более 1,7 трлн руб.

В отношении 2023 года частни-
ки рынка довольно оптимистич-
ны. Евгений Жорнист не исключает 
дальнейшего снижения инфляции, 
понижения ключевой ставки ЦБ 
и доходностей длинных ОФЗ. «В та-
ких условиях можно рассчитывать, 
что результаты года будут не хуже 
результатов 2022-го»,— отмечает 
он. При этом в компании сохраня-
ют консервативный подход к инве-
стированию. В случае более агрес-
сивных портфелей ситуация, как 
и в минувшем году, будет во многом 
зависеть от динамики индекса Мос-
ковской биржи. Артем Майоров от-
мечает, что в случае позитивной ди-
намики фондового рынка портфель 
на агрессивный индекс RUPAI будет 
очень сильно расти.

Виталий Гайдаев

Накоплениям стало 
лучше к концу года
Консервативные вложения пенсионных 
денег принесли квартальную прибыль
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У клиентов банков появился реальный 
шанс оспорить дистанционно выданные 
кредиты, оформленные на них мошенни-
ками с помощью социнженерии. На днях 
Верховный суд (ВС) отправил на новое рас-
смотрение дело клиента одного из банков, 
оспаривавшего подобный случай. Экспер-
ты подчеркивают, что ранее в подобных 
спорах суды обычно вставали на сторону 
банки и допускают, что кредитным органи-
зациям в итоге придется пересмотреть под-
ходы к защите операций клиентов.

Верховный суд 17 января, по сути, встал на сто-
рону клиента в споре с банком по поводу кредит-
ного договора, оформленного третьими лицами 
через интернет-банк при помощи СМС-кодов. Жа-
лоба истца удовлетворена, решение суда первой 
инстанции, а также апелляционное и кассацион-
ное определения отменены, уточнили „Ъ“ в ВС, 
дело направлено на новое рассмотрение в суд пер-
вой инстанции.

В марте 2020 года клиентка ХКФ-банка, будучи 
пользователем его электронных сервисов, сообщи-
ла третьим лицам по телефону два СМС-кода. По 
этим кодам банк дистанционно заключил с клиен-
ткой договор страхования и одобрил кредит на сум-
му более 200 тыс. руб. под почти 19% годовых. Затем 
деньги были выведены на неизвестный счет.

Клиентка обратилась в суд с просьбой признать 
недействительным кредитный договор, утвер-
ждая, что не заключала сделку. Три инстанции отка-
зали, подчеркнув, что стороны должны соблюдать 
конфиденциальность в отношении СМС-кода. Кли-

ентка оспорила выводы нижестоящих инстанций 
в Верховном суде, заверив, что не собиралась за-
ключать сделку и подтвердила код «машинально».

В ХКФ-банке считают саму клиентку виноватой 
в том, что третьи лица взяли на нее кредит. При 
оформлении кредитов через каналы дистанцион-
ного банковского обслуживания используются за-
щищенные сервисы (личный кабинет), клиент по-
лучает несколько СМС-сообщений с указанием 
цели совершаемой операции, и они всегда начина-
ются со слов «Никому не называйте код…», поясни-
ли „Ъ“ в банке. Но в данном случае клиент сама на-
зывала коды мошенникам, добавили там.

Такие случаи не редкость для российского рын-
ка. По оценке независимого эксперта Андрея Бар-
хоты, в год из 5 млн заявок на потребкредиты, по-
данных дистанционно, удовлетворяется около 
2 млн. Доля мошеннических кредитов в общем 
числе составляет до 10%, по объему — до 3%, до-
бавляет он. Однако пока подобные дела дальше 
повторного слушания не проходили. За исклю-
чением единичных случаев, чаще всего суды от-
казывают в признании операций недействитель-
ными в отсутствие фактов, подтверждающих 
совершение мошеннических действий в отноше-
нии клиента, отмечает партнер фирмы «Рустам 
Курмаев и партнеры» Дмитрий Горбунов.

Эксперты считают, что новое решение ВС может 
изменить судебную практику и заставить банки пе-
ресмотреть подходы к обеспечению безопасности 
операций. «Позиция клиентки имеет юридическую 
перспективу. Даже если признать сообщение кода 
аналогом подписи, то в данном случае код банку со-

общила не клиентка, а мошенники, то есть третьи 
лица,— поясняет председатель совета Ассоциации 
участников рынка электронных денег и денежных 
переводов Виктор Достов.— Поэтому по факту про-
цедуры подписания самой клиенткой не произош-
ло, и, следовательно, договора действительно нет». 
Впрочем, это необходимо доказать в суде.

Юристы отмечают, что позиция ВС имеет важ-
ное значение при принятии решения нижесто-
ящими инстанциями. Частный адвокат Гюзель 
Жубанова подчеркивает, что выводы ВС могут из-
менить практику рассмотрения вопросов о жер-
твах телефонного мошенничества — теперь пра-
ва клиента можно защитить, признав кредитный 
договор незаключенным либо недействительным, 
то есть жертве не нужно будет гасить долг. По мне-
нию Дмитрия Горбунов, это будут учитывать только 
«в делах со схожими обстоятельствами», например, 
клиентов того же банка.

В целом же профильный регулятор и банки 
продолжают надеяться на внимательность гра-
ждан. В ЦБ в очередной раз рекомендовали «никог-
да и ни в коем случае не сообщать личные данные, 
данные банковской карты, коды из СМС, секрет-
ные слова». Директор департамента розничных 
рисков банка «Зенит» Александр Шорников до-
бавляет, что банки для борьбы с мошенниками со-
вершенствуют системы безопасности ДБО, вводят 
процедуры верификации и авторизации (включая 
биометрию), которые позволяют снизить число 
подобных инцидентов до минимального уровня.

Юлия Пославская, Максим Буйлов, 
Анна Занина

Кредит вернули на новое рассмотрение
Полученных СМС может оказаться недостаточно для дистанционного обслуживания

ЦБ не будет продлевать послабления по не-
соблюдению лимитов открытой валютной 
позиции в евро, о чем просила Ассоциация 
российских банков. По словам банкиров, 
основные проблемы были связаны с замо-
роженными активами из-за санкций ЕС 
в отношении Национального расчетного 
депозитария (НРД). Однако сейчас их мож-
но отразить в рублях, из-за чего продление 
послаблений уже не столь актуально.

Банк России отказал кредитным организаци-
ям, выступившим с предложением продлить на 
год послабления в части несоблюдения лимитов 
по открытой валютной позиции (ОВП) в евро. От-
вет регулятора за подписью директора департа-
мента банковского регулирования и аналити-
ки Александра Данилова на письмо Ассоциации 
российских банков (АРБ) опубликован 19 января. 
Срок действия послаблений истек в конце 2022 
года, но банки (в основном небольшие, именно 
они просили об этом АРБ) считают, что отменять 
их нужно лишь «после стабилизации ситуации 
с ликвидностью в евро».

АРБ в обращении регулятору писала, что «массо-
вый уход клиентов из токсичных валют в россий-
ский рубль, юань и другие валюты „дружествен-
ных“ стран сформировал структурный дисбаланс 
у российских банков между активами и пассива-
ми, номинированными в иностранных валютах». 

Но банки не могут «устранить дисбаланс, сняв 
с баланса активы, сформированные в валютах „не-
дружественных“ стран, поскольку рынки евроо-
блигаций по-прежнему неликвидны, а кредиты, 
номинированные в валютах этих стран, имеют 
длинные сроки погашения». 

Меры ЦБ по девалютизации балансов только 
углубили дисбаланс, считают в АРБ. По мнению 
банкиров, дефицит евро на рынке привел к тому, 
что ставки по валютным свопам с евро превыша-
ют 200% годовых. Но и на таких условиях банки не 
могут пролонгировать позицию в евро на Москов-
ской бирже «и нередко не имеют возможности ис-
полнить свои обязательства перед биржей». «Един-
ственным действенным инструментом для банков 
в данном случае является покупка евро на баланс 
с открытием ОВП»,— отмечают АРБ. 

По мнению ЦБ, послабление по ОВП исполь-
зовалось узким кругом банков и «системной не-
обходимости» в нем нет. Регулятор добавляет, что 
«крайне ограниченное» число банков использо-
вали срочные сделки в евро, включая валютные 
свопы, в целях регулирования длинной ОВП. 
Впрочем, в ЦБ допускают при необходимости 
кратковременное установление индивидуаль-
ных значений лимитов ОВП.

Основные проблемы с закрытием ОВП у бан-
ков были связаны с замороженными активами, 
поясняет председатель правления банка «Держа-

ва» Алексей Скородумов: «Зависшие в НРД ино-
странные бумаги и денежные средства (именно 
в евро, так как США санкции против НРД не вво-
дили) в прошлом году считались валютным ак-
тивом. Хотя перспектива их превращения в пол-
ноценные деньги очень сомнительна, их нельзя 
использовать, чтобы отдать вкладчикам, совер-
шить платежи и т. п. Нельзя продать и превратить 
в рубли, но банки были обязаны считать, что у них 
есть валюта. И нельзя было купить „другие“ евро, 
чтобы иметь запас для расчетов с клиентами,— это 
нарушает ОВП».

Послабления касались крупных игроков 
с большими позициями, открытыми в иностран-
ных юрисдикциях, которые одномоментно при-
шлось закрыть, говорит председатель правления 
банка «Реалист» Владимир Эльманин. По его сло-
вам, за девять месяцев «практически все банки так 
или иначе проблемы, связанные с превышением 
ОВП, решили, поэтому необходимость в посла-
блении отпала сама собой». 

Кроме того, добавляет топ-менеджер, с этого 
года ЦБ разрешил оценивать все проблемные ак-
тивы в рублях (см. „Ъ“ от 17 января), то есть факти-
чески разрешил банкам либо приобрести новые 
валютные активы, либо избавиться от валютных 
пассивов путем перевода их в рубли.

Ольга Шерункова,  
Максим Буйлов

Банки должны сдержать валютные позиции
ЦБ отказал в продлении послаблений

«Росфинмониторинг» потратит 
340 млн руб. на совершенство-
вание модуля для мониторин-
га и анализа криптовалютных 
трансакций. С учетом прежних 
тендеров на систему будет потра-
чено свыше 1 млрд руб. Средст-
ва пойдут на расширение соста-

ва отслеживаемых криптова-
лют, улучшение анализа сведе-
ний о владельцах адресов, обес-
печение мониторинга и дру-
гой функционал. Однако ситуа-
ция осложняется тем, что это во 
многом международный бизнес, 
а сейчас контакты с зарубежны-
ми странами фактически замо-
рожены. Кроме того, на повто-
рение успешных мировых ана-
логов такой системы планируе-
мых инвестиций просто не хва-
тит, считают эксперты.

«Росфинмониторинг» намерен за 
340 млн руб. в рамках развития Еди-
ной информационной системы мо-
дернизировать модуль «Мониторинг 
и анализ криптовалютных трансак-
ций», следует из данных сайта госза-
купок. В ведомстве не ответил на за-
прос „Ъ“.

Речь идет о расширении состава 
криптовалют (bitcoin, bitcoin cash, 
litecoin, dogecoin), улучшении ана-
лиза сведений о владельцах крипто-
валютных адресов, обеспечении мо-
ниторинга и оповещение о начале 
движения средств по криптовалют-
ному адресу, получении информа-
ции о криптовалютных адресах из 
внешних источников и улучшении 
аналитических инструментов и поль-
зовательского интерфейса, поясняет 
преподаватель Moscow Digital School 
Дмитрий Кириллов

Доработки софта позволят «Рос-
финмониторингу» создать и вести 
специальный реестр, в котором адрес 
кошелька будет привязан к его пред-
полагаемому владельцу, добавля-
ет член экспертного совета рабочей 
группы по криптовалютам Госдумы 

Михаил Успенский. Кроме того, уде-
ляется больше внимания развитию 
информационного анализа и управ-
ления рисками на основе обмена 
информацией с внешними базами 
данных, говорит директор по взаи-
модействию с государственными ор-
ганами BitRiver Олег Огиенко.

• В 2020 году «Росфинмониторинг» 
предложил включить в федеральную 
программу «Искусственный интел-
лект» проект «Прозрачный блок-
чейн». По данным РБК, на проект бы-
ло запрошено 760 млн руб. из феде-
рального бюджета: 440 млн руб. 
в 2021 году, 230 млн руб. в 2022-м 
и 90 млн руб. в 2023 году. Исполните-
лем проекта стал Физический инсти-
тут им. Лебедева. В 2021 году «Рос-
финмониторинг» заказал создание 
модуля для мониторинга и анализа 
криптовалютных трансакций с ис-
пользованием биткойна за 14,7 млн 
руб. Тендер выиграла ООО «Эр Си О», 
в то время подконтрольная Сбербан-
ку. На мировом рынке существуют 
аналоги таких систем — Elliptic, 
CipherTrace, Crystal Blockchain,  
Bitfury и Chainalysis.
На сегодняшний день разработ-

ки «Росфинмониторинга», которые, 
по словам представителей ведомст-
ва, связаны с отслеживанием крип-
товалютных операций, не находятся 
в открытом доступе, отмечает управ-
ляющий партнер GMT Legal Андрей 
Тугарин. Из годовых отчетов ведом-
ства вплоть до 2021 года следует, что 
оно активно взаимодействовало 
в этой работе с зарубежными парт-
нерами.

От качества исполнения тенде-
ра во многом зависит инструмента-

рий «Росфинмониторинга», которым 
он сможет эффективно пользовать-
ся и делиться с иными компетент-
ными органами, считает господин 
Огиенко. «При этом в текущих геопо-
литических условиях (с учетом мно-
гочисленных санкций.— „Ъ“) будет 
непросто обеспечить обновление 
российской базы данных, ее коорди-
нацию и актуализацию с мировыми 
аналитическими системами крип-
тоотрасли в режиме реального вре-
мени»,— добавил он. В частности, 
ведомству необходимо «взаимодейст-
вовать с сервисами, которые зареги-
стрированы в государствах, которые 
не применяют санкции в отношении 
РФ», подчеркивает господин Тугарин.

В мире аналогичные системы уже 
не один год собирают и обрабаты-
вают миллиарды подозрительных 
и нелегальных адресов, умеют ана-
лизировать взаимосвязи и класте-
ризовать по рискам, поясняет СЕО 
и основатель BitOK Дмитрий Мачи-
хин. Однако разрабатываемый мо-
дуль не сможет стать аналогом Crys-
tal и Сhainalysis, так как заявленные 
суммы тендера недостаточны для ко-
пирования их функционала, а так-
же специалисты, которые могут это 
воплотить в жизнь, «штучный товар 
и все они работают в зарубежных ком-
паниях-лидерах», полагает он. На те-
кущем этапе, уточняет господин Оги-
енко, в иностранных аналитических 
системах более активно внедряются 
логические блоки под управлением 
искусственного интеллекта, исполь-
зуются более совершенные процес-
соры и суперкомпьютеры, построен-
ные на самых передовых чипах.

Ксения Куликова

Надзор криптчал
«Росфинмониторинг» расширяет мониторинг
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Прежние российские активы ДТЭК Рината 
Ахметова — «Донской антрацит» и шахто
управление «Обуховская» — раскрыли, что 
по состоянию на март 2022 года их владель
цем являлся бывший вицепрезидент ЛУ
КОЙЛа и «Славнефти» Искендер Халилов. 
Представитель бизнесмена это опроверга
ет. Предприятия перешли от ДТЭК Сбербан
ку за долги и осенью 2021 года были прода
ны банком, конечный покупатель тогда 
был неизвестен. Изза боевых действий 
предприятия потеряли украинский рынок 
сбыта, однако, по мнению экспертов, ро
стовские угли могут найти себе нишу на 
рынке Турции и Ближнего Востока.

Угольные активы в Ростовской области, кото-
рые ранее принадлежали ДТЭК Рината Ахмето-
ва, по состоянию на март 2022 года перешли в соб-
ственность бывшего вице-президента ЛУКОЙЛа 
и «Славнефти» Искендера Агасалим оглы Халило-
ва. Об этом говорится в аудиторском заключении 
о годовой бухотчетности за 2021 год шахтоуправ-
ления «Обуховская» и «Донского антрацита». В до-
кументах господин Халилов по состоянию на 4 
марта 2022 года назван бенефициарным владель-
цем кипрской Fabcell Limited, которой принадле-
жит 100% акций шахтоуправления «Обуховская» 
и «Донского антрацита».

Однако представитель бизнесмена заявил „Ъ“, 
что Искендер Халилов и члены его семьи не име-
ют отношения к этим активам. «Мы не можем ком-
ментировать содержание документов, выпущен-
ных посторонними компаниями»,— заявил он.

Господин Халилов по состоянию на конец 
2021 года был совладельцем Кузбасской топлив-
ной компании, ведущей добычу угля в Кемеров-
ской области. Его сын Рахман Халилов является 
председателем правления железнодорожного 
оператора Railgo.

Основным кредитором «Обуховской» и «Дон-
ского антрацита» был Сбербанк. В апреле 2022 
года гендиректор ДТЭК Максим Тимченко в ин-
тервью изданию «Экономическая правда» пояс-
нял, что акции предприятий были в залоге у Сбер-
банка и, когда компании допустили дефолт по 

кредиту, «были списаны в счет этого долга». Как 
писал „Ъ“ 4 мая 2022 года, еще в ноябре 2021 года 
Сбербанк на торгах продал акции обоих предпри-
ятий, а также права требования по выданным им 
кредитам кипрской Valleyton Investments. Сумма 
сделки составила $230 млн, при этом в документа-
ции к торгам сказано, что задолженность по син-
дицированному кредиту составляла $446,8 млн. 
Кто именно был реальным бенефициаром Valley-
ton Investments, неизвестно.

«Обуховская» и «Донской антрацит» в 2021 
году совместно добыли 3,5 млн тонн угля. Вы-
ручка «Обуховской» составляла 13 млрд руб., 
«Донского антрацита» — 2,8 млрд руб. В отчете 
«Обуховской» говорится, что 89,6% угля в 2021 
году было продано в адрес трейдинговой струк-
туры ДТЭК — DTEK Trading SA. Отгрузка останов-
лена «в связи с введением экономических санк-
ций против РФ». Дебиторская задолженность за 
поставленный ДТЭК уголь составляет 9,9 млрд 
руб. Вместо ДТЭК предприятие хотело отгружать 
уголь другим покупателям: заключены догово-
ры со швейцарской «Аделон АГ», кипрской «Эко 
карбон», польской «Эльбар Катовице», болгар-
ской «Солвей Сода» и «Дипблу Марин Брокеридж 
энд Товарж Лимитед» из ОАЭ. Предполагалось, 
что в их адрес будет отгружено 90% угля. Однако 
ЕС ввел эмбарго в отношении импорта россий-
ского угля с августа 2022 года.

Угли Донецкого бассейна традиционно по-
купались промышленными потребителями на 
Ближнем Востоке и в Турции, говорит Сергей Гри-
шунин из НРА. Снижение потребления Украиной 
можно легко заменить поставками на другие рын-
ки. Более того, антрацит сегодня часто использует-
ся черной металлургией в качестве пылеугольно-
го топлива. «Единственным недостатком активов 
является довольно высокий уровень себестоимо-
сти добычи, поэтому при нынешней конъюнкту-
ре поставки на совсем дальние расстояния могут 
быть затруднены. Тем не менее емкости ближне-
восточного рынка и рынка Турции для указан-
ных активов должно хватить»,— отмечает госпо-
дин Гришунин.

Евгений Зайнуллин

Ростовскому углю  
нашли хозяина
Искендер Халилов мог стать  
покупателем активов ДТЭК

Текущие поставки находятся на уровне 
ноября 2022 года, тогда как в середине де-
кабря достигали 45 млн кубометров в сут-
ки. Снижение отбора со стороны европей-
ских потребителей может быть вызвано 
тем, что сейчас они покупают газ у «Газ-
прома» по декабрьским котировкам, ко-
торые составляли в среднем $1260 за ты-
сячу кубометров, тогда как в январе газ на 
споте в среднем стоил $720 за тысячу ку-
бометров.

Цены на газ в Европе никак не реаги-
руют на снижение поставок российско-
го газа фоне рекордно высоких запасов 
в подземных хранилищах. Кроме того, 
сам по себе объем поставок «Газпрома» 
сейчас составляет менее 5% от европей-
ского потребления. Цены на газ в Евро-
пе резко упали в январе, 19 января за-
вершив торги на отметке $661 за тысячу 
кубометров по индексу TTF. Снижение 
как цен, так и объемов может уменьшить 
выручку «Газпрома» от экспорта в Европу 
в январе, по оценкам „Ъ“, на треть отно-

сительно декабря, до $2,1 млрд, тогда как 
в феврале показатель может упасть еще 
примерно в два раза.

Прогнозировать объемы российско-
го экспорта в Европу в 2023 году сейчас 
практически невозможно, так как мно-
гое будет определяться политической си-
туацией, отмечает независимый эксперт 
Александр Собко. В любом случае, говорит 
он, базовый прогноз предполагает сниже-
ние экспорта по сравнению с 2022 годом, 
так как до мая прошлого года российский 
экспорт в Европу оставался существен-
ным. «Если транслировать текущие объ-
емы российского экспорта в Европу в го-
довые значения, то они составят порядка 
20–25 млрд кубометров, что означает сни-
жение годового экспорта на 35–40 млрд ку-
бометров относительно 2022 года»,— отме-
чает эксперт. Но, поясняет он, теплая зима 
и режим экономии привели к тому, что Ев-
ропа проходит «экватор» зимы с хранили-
щами, заполненными на 80%, хотя годом 
ранее в это время они были заполнены на 
45%. В абсолютных значениях разница со-
ставляет почти те же самые 40 млрд кубо-
метров, которые в этом году, возможно, не-
допоставит «Газпром».

Ольга Мордюшенко

Пустой маршрут

Там говорят о важности продолжения 
поддержки спроса, а также видят необхо-
димость расширения субсидирования, 
в том числе в виде грантов на развитие вы-
пуска комплектующих. «Положительная 
динамика последних лет доказывает, что 
у производителей РФ есть необходимые 
мощности и компетенции для замещения 
иностранной продукции по большинству 
основных сегментов при условии систем-
ной и предсказуемой господдержки»,— 
заключают в ассоциации.

Гендиректор «ДСТ-Урал» Евгений Горе-
лый соглашается, что к концу года заводы 
смогли заместить комплектующие, ранее 
поступавшие из Европы. «С точки зрения 
спроса проблем со сбытом бульдозеров 
нет. Есть госстройки, инфраструктурные 
проекты, а корпоративные клиенты, ко-

торые традиционно закупали технику за-
падных игроков, сейчас переключаются 
на нас»,— рассказывает он. По сути, ушли 
основные конкуренты, которые истори-
чески занимали сильные позиции на 
рынке РФ по бульдозерам, добавляет го-
сподин Горелый, однако по погрузчикам 
активно идут поставки из КНР. В этом сег-
менте китайская техника дешевле рос-
сийской за счет больших объемов выпу-
ска внутри Китая и субсидирования цен 
на экспорт, считает он. Евгений Горелый 
указывает, что развитие российских заво-
дов в сегменте погрузчиков ограничива-
ют в том числе пробелы в выравнивании 
ставок по утильсбору на такую технику: 
часть номенклатуры при последнем по-
вышении была упущена.

Исполнительный директор ЧЕТРА Вла-
димир Антонов говорит о росте выручки 
в 2022 году в продажах гусеничной техни-

ки (бульдозеров, трубоукладчиков) на 51%, 
а также коммунальной техники (мини-по-
грузчиков) — на 72%. По его словам, ЧЕТРА 
стала одним из основных поставщиков тя-
желой гусеничной техники для предпри-
ятий «Газпрома» и заключила контракты 
на поставку бульдозеров с АЛРОСА, «Куз-
бассразрезуглем», ДТК «Ямал». Спрос на 
бульдозерную технику остался на уровне 
2021 года, продолжает он, а «изменения 
прежде всего коснулись структуры рын-
ка и доли основных игроков». «В тех сег-
ментах карьерной и дорожной техники, 
где доля отечественных компаний была 
небольшой, львиную долю отвоевали кол-
леги из Китая: например, в продажах экс-
каваторов массой 20–45 тонн»,— поясня-
ет господин Антонов. В 2023 году, по его 
оценкам, спрос на спецтехнику будет 
ниже, чем в 2022-м, на 15–20%.

Ольга Никитина

Экскаваторы гребут деньги лопатой
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Европейские эксперты сегодня 
называют астрономическую 

цифру — 800 миллионов 
кубометров газа может 

не хватать Европе в течение 
суток при аномально сильных 

холодах. Это одна треть  
всего европейского потребления

— Алексей Миллер,
глава «Газпрома»,  
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Растущий спрос на загородную 
недвижимость в разгар панде‑
мии убедил застройщиков ак‑
тивнее работать в этом сегмен‑
те. За год продажи начались 
в рекордном за 15 лет числе 
новых проектов, а объем пер‑
вичного предложения вырос 
на треть. Но далеко не все потен‑
циальные покупатели готовы 
вкладываться в высокобюджет‑
ную загородную недвижимость 
в условиях неопределенности. 
Это может увеличить сроки реа‑
лизации проектов.

Объем предложения высокоб‑
юджетной загородной недвижи‑
мости на первичном рынке Подмо‑
сковья в январе составил 260 лотов, 
увеличившись на 35% за год, гово‑
рится в исследовании Intermark 
Real Estate. Рост произошел из‑за 
высокой активности девелопе‑
ров: за год они начали продажи ло‑
тов в шести проектах — это рекорд 
за 15 лет. За их счет рынок попол‑
нится 600 лотами, но все из них по‑
ступили в открытую продажу. Это 
эквивалентно совокупному объе‑
му предложения, выведенному за‑
стройщиками за семь лет, уточняют 
в Intermark Real Estate. Аналитики 

добавляют, что в предыдущие годы 
на рынок выходили по одному‑два 
новых проекта.

В «Метриум Премиум» также за‑
метили увеличение активности де‑
велоперов: стартовали продажи не‑
скольких поселков, увеличилось 
предложение в существующих, воз‑
росло число запросов застройщи‑
ков на землю. Директор департамен‑
та жилой недвижимости Penny Lane 
Realty Сергей Колосницын указыва‑
ет, что сейчас на первичном рынке 
экспонируются девять поселков, где 
доступны 1 тыс. лотов — это сущест‑
венно больше допандемийного по‑
казателя.

Директор управления элитной 
недвижимости «Метриум Преми‑
ум» Анна Раджабова считает увели‑
чение девелоперской активности 
реакцией на растущий с начала пан‑
демии интерес к жизни за городом. 
Но в прошлом году эту динамику 
скорректировало осложнение геопо‑
литической обстановки. По подсче‑
там NF Group, в 2022 году на первич‑
ном рынке Подмосковья был продан 
131 лот, что на 45% ниже год к году. 
Снижение числа сделок, по мнению 
аналитиков, во многом объяснялось 
как раз нехваткой предложения. Ру‑

ководитель отдела загородной не‑
движимости Kalinka Михаил Долгов 
отмечает, что в сегменте deluxe спрос 
заметно превышает предложение.

По оценкам Intermark Real Estate, 
29% нового предложения на пер‑
вичном рынке — это готовые дома, 
остальные 71% —участки с подрядом 
и без. Средняя стоимость проданно‑
го в прошлом году коттеджа на пре‑
миальных направлениях Подмо‑
сковья за год увеличилась на 59%, 
до 157,9 млн руб. Участки подорожа‑
ли на 17%, до 4,9 млн руб.

Растущее предложение внуша‑
ет консультантам оптимизм отно‑
сительно будущих продаж. Госпожа 
Раджабова указывает, что россияне, 
не связывавшие свое будущее с Рос‑
сией, уже покинули страну. Остав‑
шиеся потенциальные клиенты, 
по ее словам, уже начинают возвра‑
щаться на рынок. О растущей актив‑
ности говорит и директор по прода‑
жам строительной компании Halle 
House Вячеслав Котлов. Но предста‑
витель AREA Игорь Малиновский об‑
ращает внимание, что далеко не все 
покупатели в условиях неопределен‑
ности в экономике и политике будут 
готовы делать вложения в загород‑
ные дома.

По его мнению, эта осторожность 
неминуемо приведет к росту сроков 
реализации проектов, лишив деве‑
лоперов желания выводить на ры‑
нок новые объекты. С марта прош‑
лого года на площадки, по словам 
господина Малиновского, выходи‑
ли компании, которые не могли 
сдвинуть намеченные сроки реали‑
зации. Директор департамента мар‑
кетинга ФСК Family Екатерина Ко‑
ган обращает внимание на то, что 
девелоперский цикл длится в сред‑
нем год‑полтора, а в некоторых слу‑
чаях — и более трех лет.

Для возвращения девелоперов 
к реализации «долгих» и капитало‑
емких проектов все‑таки нужна ста‑
бильность, соглашается господин 
Колосницын. Директор департамен‑
та загородной недвижимости Inter‑
mark Real Estate Нина Резниченко 
указывает, что в обозримой перспек‑
тиве загородный рынок будет попол‑
няться за счет новых фаз в выведен‑
ных на рынок в 2022 году поселках. 
Появление абсолютно новых проек‑
тов в этом году на рынке, по словам 
эксперта, пока никто из застройщи‑
ков не анонсировал.

Александра Мерцалова,  
Дарья Андрианова

Застройщики  
съехались на дачу
Дорогая подмосковная недвижимость настроилась на будущее

Выручка российских разработ‑
чиков операционных систем 
по итогам 2022 года кратно вы‑
росла за счет спроса со стороны 
корпоративных потребителей, 
который стимулировали уже‑
сточившиеся требования по им‑
портозамещению и западные 
санкции. По итогам 2023 года 
разработчики ОС продолжат на‑
ращивать выручку, так как еще 
далеко не все компании успе‑
ли выполнить новые требова‑
ния, считают эксперты. Но в по‑
требительском сегменте, при‑
знают продавцы и производи‑
тели электроники, отечествен‑
ные решения пока не пользуют‑
ся большой популярностью.

„Ъ“ опросил российских разра‑
ботчиков операционных систем 
(ОС) об итогах 2022 года. Так, в груп‑
пе «Русбитех‑Астра» (выпускают ОС 
Astra Linux) рассказали, что ее вы‑
ручка по итогам 2022 года выросла 
с 2,4 млрд до 6,5 млрд руб. (По дан‑
ным «СПАРК‑Интерфакс», по ито‑
гам 2021 года чистая прибыль «Ру‑
сбитех‑Астра» составила 1,3 млрд 
руб., показатель за 2022 год в ком‑
пании не раскрыли.) В группе доба‑
вили, что в течение прошлого года 
расширили штат сотрудников бо‑
лее чем вдвое, до 1 тыс. сотрудни‑
ков. Доля финансового сектора в вы‑
ручке в 2022 году составила порядка 
20% (в 2021 году — 4%), на ТЭК, неф‑
тегазовую отрасль и промышлен‑
ные предприятия приходится бо‑
лее 60% от общего объема поставок 
за год, уточняет гендиректор «Русби‑
тех‑Астра» Илья Сивцев. По итогам 
2023 года компания планирует удво‑
ить доходы.

О росте выручки говорят и в «Ба‑
зальт СПО» (ОС «Альт»). Коммерче‑
ский директор компании Роман 
Мыскин сообщил „Ъ“, что ее дохо‑
ды по итогам прошлого года «увели‑
чились более чем в два раза», а к кон‑
цу 2023 года ожидается рост еще 
на 30%. Абсолютные данные в ком‑
пании не раскрыли. По данным 
«СПАРК‑Интерфакс», по итогам 2021 
года выручка «Базальт СПО» состави‑
ла 327 млн руб., из них чистая при‑
быль — 92 млн руб.

Заместитель гендиректора «Ред 
Софт» (выпускают «Ред ОС») Рустам 
Рустамов отказался раскрывать фи‑
нансовые показатели компании 
по итогам 2022 года, однако сооб‑
щил, что спрос на операционную 
систему «вырос многократно». Вы‑
ручка «Ред Софт» в 2021 году состав‑
ляла 581 млн руб. при чистой при‑
были 82 млн руб., следует из данных 
«СПАРК‑Интерфакс».

Президент ассоциации «Руссофт» 
Валентин Макаров связывает рост 
выручки российских разработчи‑
ков ОС с необходимостью крупных 
заказчиков соблюдать требования 
правительства по импортозамеще‑
нию программного обеспечения, 
которые существенно ужесточились 
в 2022 году на фоне санкций.

Через месяц после начала воен‑
ных действий на Украине, 30 мар‑

та 2022 года, президент РФ Влади‑
мир Путин подписал указ, согласно 
которому с 31 марта 2022 года ком‑
паниям запрещено закупать ино‑
странное ПО для использования 
на субъектах критической инфор‑
мационной инфраструктуры (КИИ; 
к ним относятся банки, операторы 
связи, компании ТЭК и т. д.). С 1 ян‑
варя 2025 года компаниям запре‑
щена не только закупка такого ПО, 
но и его использование.

В 2023 году российские разра‑
ботчики ОС продолжат наращивать 
выручку, они закладывают на ны‑
нешний год рост от нескольких де‑
сятков процентов до двукратного 
увеличения прибыли, считает ди‑
ректор по развитию электронных 
сервисов и программных решений 
«F+ tech‑Марвел» Игорь Мартюшев: 
«Если не произойдет резкого ухуд‑
шения экономической ситуации, 
то рост продолжится, поскольку еще 
далеко не все компании отказались 
от зарубежного софта».

В 2022 году российские разработ‑
чики ОС пытались нарастить свое 
присутствие не только в корпора‑
тивном, но и в потребительском сег‑
менте, начав продавать свои реше‑
ния через торговые сети. В группе 
«М.Видео‑Эльдорадо» „Ъ“ сообщили, 
что у них в продаже в прошлом году 
появились копии «Ред ОС», а также 
офисные пакеты «Р7‑Офис». В «Сити‑
линке» с 2022 года есть в продаже про‑
дукты от «Базальт СПО», «Ред Софт» 
и других компаний. Сообщить о том, 
сколько копий российских ОС уда‑
лось продать в 2022 году, представи‑
тели ритейлеров отказались. Но пред‑
ставитель Ассоциации торговых 
компаний и производителей элек‑
тробытовой и компьютерной техни‑
ки РАТЭК (объединяет «М.Видео‑Эль‑
дорадо», DNS и др.) Антон Гуськов 
говорит, что в потребительском сег‑
менте российские операционные си‑
стемы продаются в небольшом коли‑
честве, так как обычные потребители 
не привыкли работать на устройстве 
с ОС на базе Linux.

Тимофей Корнев,  
Никита Королев

На рынок налетело 
российских ОС
Разработчики операционных систем 
увеличивают доходы

Российский рынок видеосерви‑
сов в 2022 году вырос в пределах 
5% по выручке, оценили в Tele‑
comDaily, но в 2023‑м динами‑
ка может быть неустойчивой. 
Более 25% опрошенных анали‑
тиками Б1 зрителей планиру‑
ют отказаться от оплаты серви‑
сов. На фоне санкций их библи‑
отеки сократились в среднем 
на 10%, а альтернативный кон‑
тент, закупаемый вместо голли‑
вудских фильмов и сериалов, 
не всегда привлекает клиен‑
тов. Сами российские стримин‑
ги надеются избежать оттока ау‑
дитории за счет контента собст‑
венного производства.

„Ъ“ ознакомился с результата‑
ми опроса аудиторской компании 
Б1, проведенного в декабре 2022 
года, в котором участвовали около 
700 пользователей легальных он‑
лайн‑кинотеатров из крупных горо‑
дов России. Более 25% опрошенных 
пользователей планируют в ближай‑
шее время сократить свои затраты, 
отменив подписку на видеосервисы.

Из тех, кто собирается отменить 
подписку, 44% называют основной 
причиной высокую цену, 32% хотят 

отказаться после того, как досмотрят 
конкретный сериал, 11% получили 
подписку в подарок и не планирова‑
ли покупать ее, еще 10% не устраи‑
вает подборка контента, 3% заявили 
о низком качестве сервиса.

В 2023 году рост аудитории он‑
лайн‑кинотеатров может быть неу‑
стойчивым из‑за проблем с заменой 
голливудского контента, прогнози‑
рует партнер Б1 Антон Устименко: 
«Зарубежные онлайн‑сервисы в год 
инвестируют в проекты в десятки 
раз больше, чем выручка всего рос‑
сийского рынка видеостриминга». 
После начала военных действий 
на Украине об остановке работы в РФ 
сообщали Walt Disney, Warner Bros., 
Sony Pictures и Universal Pictures, 
с российского рынка ушел Netflix 
и другие сервисы.

В то же время опрошенные „Ъ“ 
онлайн‑кинотеатры утверждают, 
что не наблюдали оттока пользо‑
вателей в 2022 году. «За прошлый 
год у нас наблюдается положитель‑
ная динамика как по базе подпис‑
чиков, так и по смотрению. Так, 
количество просмотров на одно‑
го подписчика выросло на 23% 
по сравнению с 2021 годом»,— зая‑

вили в пресс‑службе «Амедиатеки». 
В Premier тоже говорят о росте чи‑
сла подписчиков, в первом полуго‑
дии оно достигло 2,4 млн человек. 
Гендиректор Premier Софья Митро‑
фанова считает причиной притока 
аудитории то, что онлайн‑киноте‑
атр производит собственные филь‑
мы и сериалы.

Директор по развитию видеосер‑
виса Wink («Ростелеком») Антон Во‑
лодькин говорит о «серьезном при‑
росте количества пользователей» 
за 2022 год: «Сказался переток кли‑
ентов от ушедших онлайн‑киноте‑
атров и политика агрегации кон‑
тента с разных сервисов в одной 
подписке». В «Кинопоиске» отказа‑
лись от комментариев, в ivi, Okko 
и Start не ответили „Ъ“.

В 2021 году, по оценкам Telecom‑
Daily, общая выручка легальных 
видеосервисов в России составила 
54,9 млрд руб., что на 41% больше ре‑
зультата 2020 года. Рост рынка в 2022 
году сохранился, но был в пределах 
5%, полагает гендиректор Telecom‑
Daily Денис Кусков: «По нашим дан‑
ным, есть сокращение числа дейст‑
вующих пользователей легальных 
видеосервисов, но все же процент 

людей, которые могут отказаться 
от подписки, меньше 25%».

Снижение объема контента за‑
падных мейджоров у отдельных сер‑
висов составляло до 70%, в среднем 
по рынку сокращение библиотек 
можно оценить на уровне до 10%, го‑
ворит господин Кусков: «Закупаемый 
южноамериканский, китайский 
и индийский контент не привлека‑
ет столько же пользователей, сколько 
голливудский — пользователь иног‑
да обнаруживает, что смотреть ему не‑
чего. Это способствует тому, что люди, 
у которых две‑три действующих под‑
писки, оставляют только одну».

По оценке Wink, среднестати‑
стический пользователь оплачива‑
ет две подписки, уточняет Антон Во‑
лодькин: «Одна из них — основная, 
а вторая меняется в зависимости 
от наличия интересного пользова‑
телю контента». В этом смысле рота‑
ция подписок была и ранее, подчер‑
кивает он: «Мы не думаем, что тренд 
кардинально усилится в 2023 году, 
так как онлайн‑сервисы подготови‑
ли солидный набор новинок ориги‑
нального контента, что потенциаль‑
но должно удержать пользователей».

Валерия Лебедева

Зрители смотрят в кошелек
Онлайн‑кинотеатры столкнулись с риском оттока подписчиков

ГК «Ташир» Самвела Карапетяна 
вновь поменяла планы по раз‑
витию бывшего здания изда‑
тельства «Известий» в центре 
Москвы. Теперь там откроется 
коворкинг «Атмосфера» вместо 
некогда работающей там сети 
гибких пространств Deworka‑
cy, также входящей в группу «Та‑
шир». Эксперты предупрежда‑
ют, что спрос в этом сегменте 
сильно снизился и найти круп‑
ных арендаторов сейчас крайне 
непросто.

ГК «Ташир» Самвела Карапетяна 
открыла коворкинг «Атмосфера» об‑
щей площадью 17 тыс. кв. м в быв‑
шем здании издательства «Известия» 
на Пушкинской площади в центре 
Москвы, рассказали „Ъ“ в самой ком‑
пании. Там уточнили, что часть про‑
странств уже открыта, другая зара‑
ботает в ближайшее время. Общий 
объем инвестиций в этот проект, 
уточнили в «Атмосфере», составил 
1,5 млрд руб. Еще одну площадку 
на 3,5 тыс. кв. м компания намере‑
на открыть во втором квартале 2023 
года в МФК Kvartal West на Аминьев‑
ском шоссе на западе столицы.

Здание «Известий» построено 
в 1927 году в стиле конструктивизма, 
имеет статус объекта культурного на‑
следия. До 2011 года 21 тыс. кв. м там 
занимала редакция одноименной га‑

зеты. В 2012 году контролирующая 
«Известия» «Национальная Медиа 
Группа» договорилась с «Таширом» 
о реконструкции здания, а через 
пять лет стало известно о том, что «Та‑
шир» стал владельцем объекта. Изна‑
чально здание планировалось раз‑
вивать как многофункциональный 
центр с гостиницей и офисами, гово‑
рил ранее собеседник „Ъ“ на рынке 
недвижимости.

• ГК «Ташир» — девелопер коммерче-
ской недвижимости. Среди крупней-
ших проектов в портфеле — столич-
ные торгцентры «Рио», «Ереван пла-
за», «Райкин плаза». По подсчетам 
Forbes, выручка группы в 2021 году 
составила 186 млрд руб.
Сеть «Атмосфера» также входит 

в ГК «Ташир». Единственная пло‑
щадка компании работает с 2017 
года в торгцентре «Рио» на Ленин‑
ском проспекте в Москве. Кроме 
того, в ГК «Ташир» входит сеть гиб‑
ких пространств Deworkacy, кото‑
рая ранее занимала площади в «Из‑
вестиях». В Deworkacy не ответили 
на запрос „Ъ“.

Замдиректора департамента 
офисной недвижимости Nikoliers 
Елена Медушевская полагает, что 
«Атмосфера» — сеть бюджетного 
уровня, объекты которой распола‑
гались не очень удачно и не пользо‑
вались спросом. Директор департа‑

мента офисной недвижимости ILM 
Ксения Харкевич считает, что разви‑
тие любого проекта в рамках группы 
связано с наличием профессиональ‑
ной команды управленцев, потенци‑
ала самого бизнеса и конкуренции. 
Скорее всего, продолжает она, сей‑
час все факторы сошлись в пользу 
возрождения этого бренда.

«Атмосфера» нацелена на боль‑
ших корпоративных клиентов 
и предлагает более крупные про‑
странства для работы, в то время 
как Deworkacy сдает рабочие места 
в розницу иногда с почасовой опла‑
той, поясняет руководитель депар‑
тамента по работе с офисными поме‑
щениями IBC Real Estate Екатерина 
Белова. При этом Deworkacy мини‑
мально вкладывались в отделку, тог‑
да как «Атмосфера» делает качествен‑
ный ремонт и сдает в аренду хорошо 

отделанные готовые площади, до‑
бавляет она.

Руководитель департамента офис‑
ной недвижимости Commonwealth 
Partnership Наталья Никитина счи‑
тает, что здание «Известий» — иде‑
альная площадка для flex‑формата, 
а для развития классических офисов 
понадобилась бы масштабная ре‑
конструкция. Екатерина Белова зна‑
ет, что «Ташир» готовит коворкинг 
в «Известиях» по частям и сейчас 
готов только один этаж площадью 
1,7 тыс. кв. м, а остальные площади 
компания намерена сделать под за‑
прос клиента.

В конце 2022 года доля свобод‑
ных площадей в гибких простран‑
ствах Москвы составила 33%, под‑
считали в Nikoliers. Для сравнения: 
доля вакантных площадей в биз‑
нес‑центрах класса А в Москве в кон‑
це года составляла 12,8%, по данным 
IBC Real Estate. На рост свободных 
пространств в сегменте коворкин‑
гов повлиял рекордный объем вве‑
денных в 2022 году площадей — 
154 тыс. кв. м, в то время как спрос 
сократился почти на 60%, до 31 тыс. 
кв. м. На этом фоне госпожа Никити‑
на при текущей конъюнктуре не ви‑
дит предпосылок для заключения 
массовых крупных сделок более 
5 тыс. кв. м.

Дарья Андрианова

«Известия» перегибают с пространством
В историческом здании один коворкинг сменяет другой

В Tele2 подорожание «пробива» 
объясняют тем, что в системе опера‑
тора процессы выявления и пресече‑
ния незаконного слива информации 
автоматизированы и «инциденты 
практически невозможны». В «Мега‑
Фоне» отказались от комментариев.

Количество объявлений о «мо‑
бильном пробиве» в 2022 году сни‑
зилось примерно в 2–2,5 раза в за‑
висимости от площадок, говорит 
главный эксперт «Лаборатории Кас‑
перского» Сергей Голованов. Такое 
падение, а также увеличение сто‑
имости услуг «могут быть связаны 
с эффективной работой регуляторов, 
правоохранительных органов, а так‑
же усилением мер защиты в самих 
организациях», полагает он.

В 2021 году и ранее «пробив номе‑
ра» телефона и подобные услуги сто‑
или в несколько раз дешевле, под‑
тверждает основатель Telegram‑бота 
«Глаз бога» Евгений Антипов. По его 
мнению, сама по себе услуга начала 

терять ценность с ростом утечек раз‑
личных баз данных. Ранее эксперты 
DLBI сообщали об утечке в сеть дан‑
ных 75% россиян в 2022 году. «Ожида‑
ния же злоумышленников по своим 
заработкам меньше не стали, и, что‑
бы компенсировать отток клиентов, 
они начали поднимать цены»,— счи‑
тает господин Антипов, отмечая так‑
же, что растет число посредников 
при получении информации, что 
сказывается на цене.

Увеличивает цену «пробива» 
и риск для инсайдеров, посколь‑
ку уже есть уголовные дела с реаль‑
ными наказаниями за нарушение 
закона, отмечает исполнительный 
директор HFLabs Константин Степа‑
нов. «Вероятно, в 2023 году злоумыш‑
ленникам все сложнее будет искать 
лазейки в компаниях для досту‑
па к информации, соответственно, 
на специализированных форумах 
будет меньше подобных предложе‑
ний, а стоимость будет увеличивать‑
ся»,— заключает Сергей Голованов.

Татьяна Исакова

Данные пробило 
на деньги

До 2025 года  
рассчитываем  

увидеть рост доходов  
от реализации 

отечественного 
промышленного ПО 
до 190 млрд рублей
— Дмитрий Чернышенко,

вице-премьер,  
19 января 2023 года  

(цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А

33 процента
коворкингов Москвы 
 пустовало  
к концу 2022 года,  
по данным Nikoliers
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Британская академия кино и те-
левизионных искусств (BAFTA) 
объявила номинантов на свою 
премию в области кино.  Лидером 
среди них стала первая  немецкая 
экранизация романа  Ремарка 
«На Западном фронте без пе-
ремен», поставленная Эдвар-
дом Бергером. Она претендует 
на 14 наград, включая «Лучший 
фильм». Второе место раздели-
ли трагикомедия «Банши Инише-
рина» Мартина Макдоны и пост-
модернистский экзерсис «Всё 
везде и сразу» Дэна Квана и Дэ-
ниела Шайнерта с десятью но-
минациями для каждого фильма. 
Комментирует Юлия Шагельман.

спех «На Западном фронте без 
перемен» делает его вторым в исто-
рии BAFTA фильмом на иностран-
ном языке с наибольшим количе-
ством номинаций. Предыдущим 
рекордсменом был «Крадущий-
ся тигр, затаившийся дракон» Энга 
Ли в 2001 году, также выдвигавший-
ся в 14 категориях. Из них картина 
победила в четырех, включая «Луч-
ший фильм на иностранном языке» 
и «Лучшая режиссерская работа», но 
главный приз уступила «Гладиатору» 
Ридли Скотта. Но если британские 
киноакадемики назовут масштаб-
ный эпик Эдварда Бергера, натура-
листично демонстрирующий ужасы 
войны на протяжении двух с поло-
виной часов, лучшим фильмом года, 
это будет вполне в духе традиций 
BAFTA — иностранные фильмы не-
однократно получали эту премию, 
начиная с «Похитителей велосипе-
дов» Витторио де Сики в 1949 году 
и включая «Балладу о солдате» Гри-
гория Чухрая в 1961-м, разделив-
шую награду с «Бильярдистом» Ро-
берта Россена.

Помимо главной награды «На За-
падном фронте без перемен» выдви-
нута в номинации «Лучший фильм 
на иностранном языке», а также 
«Лучший адаптированный сцена-
рий» (Эдвард Бергер, Лесли Патер-
сон, Иен Стокелл), «Лучшая работа 
оператора» (Джеймс Френд), «Луч-
шая музыка к фильму» (Фолькер Бер-

тельман) и практически во всех «тех-
нических» категориях, от костюмов 
до звука и спецэффектов. Кроме 
того, Эдвард Бергер номинирован 
как лучший режиссер, а Альбрехт 
Шух, сыгравший Станислава «Ката» 
Катчинского,— как лучший актер 
второго плана.

На победу в категории «Лучший 
фильм» также претендуют «Банши 
Инишерина», «Всё везде и сразу», 
байопик «Элвис» База Лурмана, ко-
торый занимает третье место с де-

вятью номинациями, и «Тар» Тодда 
Филда — бескомпромиссная по от-
ношению к зрителю драма о жен-
щине-дирижере, выдвинутая об-
щим счетом в пяти категориях. 
Мартин Макдона, постановщики 
«Всё везде и сразу», которых приня-
то называть просто Дэниелы, и Тодд 
Филд будут соревноваться с немец-
ким коллегой и в режиссерской но-
минации, куда также вошли Пак 
Чхан Ук («Решение уйти») и Джина 
Принс-Байтвуд («Королева-воин»). 
Таким образом, в этой категории 
всего одна женщина, несмотря на то 
что, меняя свой регламент два года 
назад, BAFTA отдельно подчеркива-
ла, что надеется на увеличение шан-
сов на номинацию для женщин-ре-

жиссеров. Зато категория «Лучший 
дебют британского сценариста, ре-
жиссера или продюсера» вышла 
полностью женской: в ней выдви-

нуты «Солнце мое» Шарлотты Уэллс, 
«Голубые джинсы» Джорджии Окли, 
«Электрическая болезнь» Мари Ли-
ден, «Бунт» Майи Кенуорти и «Лю-

бовь по вызову» по сценарию дебю-
тантки Кэти Брэнд.

В актерских категориях, уже по 
традиции BAFTA, сложившейся по-

сле изменения порядка голосова-
ния, большинство номинантов выд-
вигаются на премию впервые — 14 
из 24, хотя процент «новичков» со-

кратился по сравнению с двумя пре-
дыдущими годами. При этом сюда 
вошли все фронтраннеры наградно-
го сезона: Остин Батлер («Элвис»), Ко-
лин Фаррелл («Банши Инишерина») 
и Брендон Фрейзер («Кит») в номи-
нации «Лучший актер», Кейт Блан-
шетт («Тар») и Мишель Йео («Всё ве-
зде и сразу») в категории «Лучшая 
актриса», Анджела Бассет («Черная 
Пантера: Ваканда навеки») и Ке Хюи 
Куан («Всё везде и сразу»), выдвину-
тые за лучшую женскую и мужскую 
роли второго плана соответственно. 
Не обошлось, однако, и без сюрпри-
зов — к ним можно отнести номи-
нации для Эммы Томпсон и Дэри-
ла Маккормака («Лучшая актриса» 
и «Лучший актер» соответственно), 
сыгравших в «Любви по вызову», ко-
торая осталась почти не замеченной 
другими премиями. Кроме упомяну-
тых в категории «Лучший актер» выд-
винуты Пол Мескал («Солнце мое») 
и Билл Найи («Жить»), а «Лучшая ак-
триса» — Виола Дэвис («Королева-во-
ин»), Даниэль Дедуайлер («Тилл») 
и Ана де Армас («Блондинка»).

Среди тех, кого BAFTA предпочла 
не заметить, можно выделить Стиве-
на Спилберга и его «Фабельманов»: 
фильму досталась всего одна номи-
нация за оригинальный сценарий, 
написанный в соавторстве Спилбер-
гом и Тони Кушнером. Также бри-
танцы полностью проигнорирова-
ли индийскую антиколониальную 
сагу с песнями и танцами «RRR: Ря-
дом ревет революция», отмеченную 
на «Золотом глобусе» и вплотную 
подбирающуюся к оскаровским но-
минациям,— то ли исторические 
травмы тому виной, то ли все те же 
новые правила голосования. Кас-
совые хиты прошедшего года «Топ 
Ган: Мэверик» и «Аватар» остались 
в «техническом» загоне, да и там пер-
вый выдвинут всего в четырех ка-
тегориях, а второй в двух. Вряд ли 
это сильно повлияет на шансы всех 
этих фильмов на «Оскаре» (амери-
канские киноакадемики сейчас как 
раз голосуют и объявят свои номина-
ции 24 января), но уже заметно, как 
с каждым годом две кинопремии все 
больше отдаляются друг от друга, что 
делает BAFTA гораздо менее предска-
зуемой, чем раньше. Возможно, нас 
удивят и итоговые награды, которые 
будут вручены в Лондоне 19 февраля.

ПРЕМИЯ КИНО

Западно-фронтовой рубеж
Объявлены номинанты премии BAFTA

Н Е К Р О Л О Г

На 77-м году жизни в Москве 
умер режиссер Николай Досталь, 
автор знакового перестроечно-
го фильма «Облако-рай» (1990) 
и столь же знакового сериала 
«Штрафбат» (2004), незабыва-
емый Саша Кригер из оттепель-
ного шедевра Михаила Калика 
«До свидания, мальчики» (1964). 
Выказанная Досталем в лучших 
его фильмах любовь к провинци-
альным «чудикам» дает право на-
звать режиссера «наследником 
по прямой» Василия Шукшина.

Николай Досталь родился в се-
мье, о которой впору снимать сери-
ал: в его правдоподобие никто, по-
жалуй, и не поверит, а зря. Отец 
Николай Владимирович Досталь, 
наполовину чех, отмучился три года 
в немецком плену, снял первый 
в СССР милицейский детектив — 

знаменитое «Дело „пестрых“» (1958). 
А на съемках фильма «Все начинает-
ся с дороги» (1959) страшно погиб: 
он снимал проезд с капота грузови-
ка, когда тот врезался в столб.

Еще раньше, в 28-летнем возра-
сте, умерла сразу же после рождения 
сына мать Николая. Персиянка и ви-
олончелистка, адептка экзотической 
религии бахаи Джахантаб Сарафи 
Али-кызы. Так что еврейская грусть 
в глазах Саши Кригера была на самом 
деле грустью персидской. Воспитыва-
ла же пасынка легендарная Наталья 
Андросова. Праправнучка — реаль-
но праправнучка — Николая I и ма-
стер спорта СССР по мотогонкам. От 
ее гонок по вертикальной стене в пар-
ке Горького замирало сердце не одно-
го поколения москвичей: кто только 
из шестидесятников не посвящал ей 
стихи и не объяснялся в любви.

После гибели отца Досталя кино 
не прельщало: перед тем как посту-

пить в мастерскую Георгия Дане-
лии на Высших курсах сценаристов 
и режиссеров, он окончит факуль-
тет журналистики МГУ. Но коготок 
увяз — всей птичке пропасть. В пер-
вом советском ретро «До свидания, 
мальчики» о мальчишках из южно-
го приморского города, которые уй-
дут на фронт, «не докурив последней 
папиросы», Досталь составит блиста-
тельное трио с Евгением Стебловым 
и Михаилом Кононовым. Подруг же 
их сыграют Наталья Богунова и Вик-
тория Федорова: голова кружится от 
такой галактики будущих звезд. 

Первые фильмы Досталя-режис-
сера «Человек с аккордеоном» (1985) 
и «Шура и Просвирняк» (1987) наме-
тят его жадный интерес к фактуре 
сталинской эпохи и одновременно 
к судьбам маленьких советских лю-
дей. Именно таким маленьким, до-
бродушным, никчемным и трагиче-
ским персонажем стал Коля, герой 

самого знаменитого фильма Досталя 
«Облако-рай». Фильма, отразившего 
мутное, невнятное томление пере-
строечных лет, ощущение почвы, 
уходящей из-под ног вместе с СССР. 

Томясь от идиотизма провинци-
альной жизни в анонимном посел-
ке городского типа и страдая от того, 
что никому-то он не интересен, Коля 
придумывал себе если не судьбу, то 
перспективу вырваться в большой 
мир. Врал, что уезжает работать на 
Дальний Восток, и получал неждан-
ную «поддержку» от соседей, бук-
вально выпихивающих его с малой 
родины в никуда и никогда: пусть 
хотя бы у него что-то получится.

Через пятнадцать лет Досталь 
вернул на экран чудика в фильме 
«Коля — перекати поле» (2005). Преу-
спев, как ни странно, на стезе загран-
плаванья, Коля возвращался домой 
и вновь был вынужден выдумывать 
обстоятельства своей биографии. 
На этот раз — чтоб соседям не было 
обидно за свою, катившуюся по на-
езженной колее, судьбу — сочинял 
себе смертельную болезнь.

Тема двух жизней — реальной 
и вымышленной — главная в луч-
ших фильмах Досталя. В «Пете по 
дороге в Царствие Небесное» (2009), 
снятом по повести ленинградского 
прозаика Михаила Кураева, город-
ской дурачок из Кандалакши судь-
боносного 1953 года воображал 
себя инспектором ГАИ. И весь город, 
включая грозное начальство лагер-
ного региона, подыгрывал его без-
обидной игре. Безобидной до поры 
до времени. Вписавшись в погоню 
за зэками-беглецами, невинный 
Петя, вооруженный деревянным 
пистолетом, погибал от случайной 
пули конвоира. 

У Досталя было редкое среди оте-
чественных режиссеров свойство: 
он с искренней, пусть порой и неу-
клюжей, нежностью, без столично-
го высокомерия относился к своим 
Колькам и Петькам. Можно лишь 
пожалеть, что он так и не экрани-
зировал лучшую повесть Кураева 
«Капитан Дикштейн» об участнике 
Кронштадтского мятежа, прожив-
шем выдуманную жизнь, затянувшу-
юся на многие десятилетия.

Разновидностью чудика был 
и недотепистый, но цепкий про-
винциальный следователь Павел 

Пафнутьев из сериала «Гражданин 
начальник» (2001) по роману Викто-
ра Пронина. Сериальная стихия от-
части затянула режиссера. Так, он 
снял заслуживший кучу справедли-
вых попреков относительно истори-
ческой достоверности «Штрафбат». 
И «Завещание Ленина» (2007) о судь-

бе Варлама Шаламова, и «Раскол» 
(2011), тоже небезгрешный по части 
достоверности, но все-таки на голову 
превосходящий иные исторические 
телеопусы. Мастер старой закалки 
оставался мастером, не предавая на-
следственную профессию.

Михаил Трофименков

Мастер сочувствия
Умер Николай Досталь

У

Экранизацию  
ремарковского романа, 
очевидно, ждут в предсто-
ящем сезоне кинопремий 
новые завоевания 
ФОТО NETFLIX
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Если киноакадемики назовут 
 масштабный эпик Эдварда Бергера 
лучшим фильмом года, это будет 
 вполне в духе традиций BAFTA — 
 иностранные фильмы неоднократно 
получали эту премию
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20 лидеров мирового клубного футбола по доходам
Клуб Сезон-2021/22 (€) Сезон-2020/21 (€) Рост доходов (%)
1. «Манчестер Сити» (Англия) 731 млн 644,9 млн 13
2. «Реал» (Испания) 713,8 млн 640,7 млн 11
3. «Ливерпуль» (Англия) 701,7 млн 550,4 млн 27
4. «Манчестер Юнайтед» (Англия) 688,6 млн 558 млн 23
5. ПСЖ (Франция) 654,2 млн 556,2 млн 18
6. «Бавария» (Германия) 653,6 млн 611,4 млн 7
7. «Барселона» (Испания) 638,2 млн 582,1 млн 10
8. «Челси» (Англия) 586,3 млн 493,1 млн 15
9. «Тоттенхем» (Англия) 523 млн 406,2 млн 29
10. «Арсенал» (Англия) 433,5 млн 366,5 млн 18
11. «Ювентус» (Италия) 400,6 млн 433,1 млн -8
12. «Атлетико» (Испания) 393,9 млн 332,5 млн 18
13. «Боруссия» (Германия, Дортмунд) 356,9 млн 337,6 млн 6
14. «Интер» (Италия) 308,4 млн 330,9 млн -7
15. «Вест-Хэм» (Англия) 301,2 млн 221,5 млн 36
16. «Милан» (Италия) 264,9 млн 216,3 млн 22
17. «Лестер» (Англия) 252,2 млн 255,5 млн -1
18. «Лидс» (Англия) 223,4 млн 190,4 млн 17
19. «Эвертон» (Англия) 213,7 млн 218,1 млн -2
20. «Ньюкасл» (Англия) 212,3 млн 170,1 млн 25

ЧМ-2022

Катарский чемпионат мира стал рекордным
Международная федерация футбола (FIFA) сообщила о том, что декабрьский 
чемпионат мира-2022, прошедший в Катаре, отметился рекордной посе-
щаемостью. Непосредственно на стадионах матчи первенства посмотрели 
3,4 млн зрителей. Это на 400 тыс. больше, чем прежний рекорд, установлен-
ный в 2018 году на чемпионате мира в России. Финальный матч первенст-
ва-2022 собрал около 1,5 млрд телезрителей по всему миру, а матч откры-
тия посмотрели более 550 млн человек. Общая аудитория турнира — около 
5 млрд человек. Непосредственно на арене Lusail Stadium за финалом на-
блюдали 88 966 человек. Больше было только в финале чемпионата мира-
1994 в США. Он собрал 94 194 зрителей.

Кроме того, за время чемпионата мира было размещено 93,6 млн темати-
ческих постов в социальных сетях с общим охватом в 262 млрд. 

Александр Петров

Четвертый день Austra-
lian Open перевыполнил 
все нормативы по количе-
ству сюрпризов. В тече-
ние считаных часов в 1/32 
финала из борьбы выбыли 
несколько сильных участ-
ников мельбурнского тур-
нира, в том числе «посеян-
ные» вторыми норвежец 
Каспер Рууд, уступивший 
в четырех партиях амери-
канцу Дженсону Бруксби, 
и Унс Джабир из Туниса, 
проигравшая чешке Мар-
кете Вондроушовой. В от-
личие от них первая ракет-
ка России Андрей Рублев 
после победы над финном 
Эмилем Руусувуори вы-
шел в третий круг.

ни,  отме-
ченные по-

вышенным количеством 
неожиданностей, выдают-
ся практически на каждом 
турнире Большого шлема. 
В Мельбурне таковым ока-
зался минувший четверг, 
по итогам которого из сеток 
мужского и женского оди-
ночных разрядов исчезли не 
менее пяти игроков, претен-
довавших если не на победу, 
то по крайней мере на учас-
тие в решающих матчах вто-
рой недели.

Причины неудач, как 
обычно, у всех разные. На-
пример, полуфиналист Aus-
tralian Open трехлетней дав-
ности Александр Зверев из 
Германии проводил свой 
второй турнир после семи-
месячного перерыва, связан-
ного с тяжелейшей травмой 
голеностопа, полученной 
в полуфинале против Рафаэ-
ля Надаля на Roland Garros. 
Этим и воспользовался его 
25-летний ровесник Майкл 
Ммо, который с отцовской 
стороны имеет нигерийские 
корни, с материнской — ир-
ландские, родился в Саудов-
ской Аравии, а представля-
ет США. Проиграв в финале 
квалификации, Ммо, назван-
ный родителями в честь ба-
скетбольной звезды Майкла 
Джордана, попал в основную 
сетку как lucky loser, а про-
тив Зверева провел лучший 
матч своей жизни, поражая 
публику очень красивой ком-
бинационной игрой с выхо-
дами к сетке.

Еще более неожиданным 
стало фиаско девятой ракет-
ки мира американца Тейло-

ра Фрица, который в ноябре 
очень здорово выглядел на 
итоговом турнире в Турине, 
дошел до полуфинала и вроде 
бы доказал закономерность 
своего пребывания в элите. 
Его остановил 113-й номер 
мирового рейтинга австра-
лиец Алексей Попырин, по-
лучивший wild card. Тут была 
большая борьба, растянувша-
яся на четыре с лишним часа, 
но в концовке Фриц был про-
сто сам не свой. За весь пятый 
сет он взял на приеме всего 
четыре очка!

Однако самый большой 
сюрприз родился во встрече 
третьей ракетки мира нор-
вежца Каспера Рууда с амери-
канцем Дженсоном Бруксби, 
который, несмотря на выход 
в четвертый круг US Open, 
является дебютантом ав-
стралийского чемпионата. 
Имея преимущество в скоро-
сти подачи, теперь уже быв-
ший претендент на лидер-

ство в рейтинге по итогам 
нынешнего турнира, отлича-
ющийся выверенной игрой 
на задней линии, допустил 
за четыре партии 55 невы-
нужденных ошибок. Таким 
образом, начало нынешнего 
сезона получилось для Рууда 
провальным. Проведя в Ав-
стралии и Новой Зеландии 
три турнира, он потерпел три 
поражения в пяти матчах. 
И можно лишь догадывать-
ся, в какой степени на его 
нынешних результатах ска-
залось участие в показатель-
ном турне по Южной Амери-
ке, которое Рууд во второй 
половине ноября предпри-
нял вместе с Рафаэлем Нада-
лем, вместо того чтобы пол-
ноценно отдыхать. Сам он, 
кстати, после игры говорил 
о небольшом недомогании 
в области брюшного пресса.

После проигрыша нор-
вежца самыми высокорей-
тинговыми теннисистами 

в нижней половине сетки 
стали Новак Джокович, ко-
торый продолжает испыты-
вать сложности с левым бе-
дром, но двигается дальше, 
и первая ракетка России Ан-
дрей Рублев. Разобравшись 
в четырех сетах с лучшим 
теннисистом Финляндии 
Эмилем Руусувуори, он уже 
подтвердил свой прошло-
годний результат. Зато вне-
сли свой посильный вклад 
в звездопад на кортах Mel-
bourne Park женщины. Од-
ной из них оказалась девя-
тая ракетка мира россиянка 
Вероника Кудерметова, про-
игравшая одной из побе-
дительниц квалификации 
американке Кэти Волынец. 
Наверняка одной из причин 
такого результата стала трав-
ма, не позволившая Кудер-
метовой в конце прошлой 
недели выйти на полуфи-
нал турнира в Аделаиде, но 
настроения российским бо-

лельщикам ее ранний вылет 
в любом случае не добавляет. 
Тем более что другая росси-
янка из топ-10, Дарья Касат-
кина, зачехлила ракетку еще 
в среду, а новая партнерша 
Кудерметовой по парному 
разряду, обладательница че-
тырех титулов Женской тен-
нисной ассоциации (WTA) 
Людмила Самсонова, выдала 
крайне неудачный матч про-
тив опытной хорватки Дон-
ны Векич.

На этом, впрочем, рас-
ширенный лимит на сенса-
ции четверга исчерпан не 
был. Уже за полночь на аре-
не Рода Лейвера вторая ра-
кетка мира Унс Джабир, фи-
налистка Wimbledon и US 
Open прошлого года, пала 
жертвой своих проблем 
с правым коленом, а так-
же хорошего настроя сере-
бряного призера токийской 
Олимпиады чешки Маркеты 
Вондроушовой. Судя по все-
му, у лидера рейтинга WTA 
Иги Швёнтек в ближайшие 
месяцы так и не появится ре-
альной конкурентки. Теперь 
в случае победы в Мельбурне 
она может добиться редко-
го достижения — более чем 
двукратного преимущества 
в очках над своей ближай-
шей преследовательницей.

Евгений Федяков

AUSTRALIAN OPEN

Отсеянные игроки
Вторые ракетки турнира Каспер Рууд и Унс Джабир  
вошли в группу фаворитов, завершивших борьбу уже в 1/32 финала

Очередной рейтинг наиболее 
доходных клубов мира — Deloitte 
Money League — зафиксировал 
возвращение в прошлом сезо-
не генерируемых топовыми ко-
мандами поступлений на допан-
демийный уровень, а также все 
увеличивающееся превосход-
ство Английский премьер-ли-
ги (АПЛ) над остальными чем-
пионатами «большой пятерки» 
в плане коммерческой успешно-
сти. «Манчестер Сити» сохранил 
верхнюю строчку в классифика-
ции, заработав €731 млн, а пер-
вая ее двадцатка оказалась более 
чем наполовину сформирована 
из представителей АПЛ.

чередной рейтинг, ежегодно 
публикуемый Deloitte, подтвердил, 
что негативный эффект, который ока-
зала на ведущие европейские клубы 
пандемия коронавируса, оказался 
скорее краткосрочным, нежели дол-
госрочным. Он основан на показате-
лях прошлого сезона, завершившего-
ся весной 2022 года, и по его итогам 
20 наиболее доходных клубов в об-
щей сложности заработали €9,2 млрд. 
Эта сумма на 13% превышает анало-
гичный показатель из предыдущей 
классификации и практически иден-
тична показателю трехлетней дав-
ности, то есть из последнего перед 
пандемией сезона. Возвращение на 
уровень конца прошлого десятиле-
тия аналитикам Deloitte объяснить 
не составило никакого труда. Имен-
но в предыдущем сезоне были нако-
нец сняты или существенно смягче-
ны коронавирусные ограничения. 
Так что нет ничего удивительного 
в том, что по сравнению с 2021 годом 
доходы matchday (они связаны непо-
средственно с проведением матчей 
и прежде всего с реализацией биле-
тов) в топ-20 скакнули вверх сразу на 
€111 млн, а коммерческие доходы 
(их генерируют в том числе меропри-
ятия, проводимые на клубных стади-
онах) — аж на €300 млн. Кроме того, 
традиционный вид в 2022 году при-
няла структура доходов. В разгар пан-
демии доля matchday в ней была фак-
тически символической. Теперь она 
снова составляет привычные 15%. 
Еще 41% клубам-гигантам обеспечи-
ли коммерческие доходы, 44% — до-
ходы от медиаправ.

Второй год подряд рейтинг воз-
главил «Манчестер Сити». Он зарабо-
тал €731 млн, на €86 млн больше, чем 
в позапрошлом сезоне. Но это не са-
мый любопытный тренд, зафиксиро-
ванный нынешним релизом Deloitte 
Money League. Любопытнее всего тот, 
что относится к Английской премь-
ер-лиге в целом, ее роли и «удельном 
весе» в европейском футболе.

Первая двадцатка Money League 
оказалась довольно неоднород-
ной. На самом деле некоторые 
знаменитые бренды на допанде-
мийный уровень так и не вышли. 
Вполне предсказуемо в список по-
пали итальянские гранды — «Ювен-
тус» и «Интер» (€401 млн и €308 млн 
доходов в 2022 году против €460 млн 
и €365 млн в 2019-м), а туринцы даже 

на сей раз выпали из топ-десятки. 
Дело в том, что в сезоне, предшест-
вующем текущему, в Италии про-
должали действовать жесткие ог-
раничения, включая лимиты на 
заполнение стадионов.

Еще более показателен испан-
ский пример. «Реал», как и год назад, 
расположился в рейтинге на второй 
позиции, показав рост в 11% по срав-
нению с 2021 годом, но в сравне-
нии с 2019-м недосчитался €43 млн. 
Впрочем, это мелочь на фоне «по-
терь» «Барселоны». Они — если со-
поставлять ее доходы за тот сезон, 
что предшествовал текущему, с до-
ходами конца минувшего десятиле-
тия — составили аж €203 млн. При 
этом «Барселона» рухнула с четвер-
того места в Money League на седь-
мое. Правда, необходимо учиты-
вать важный нюанс. На тот период, 
что релевантен для обнародован-
ного рейтинга, пришелся, по сути, 
пик недавнего кризиса каталонско-
го клуба, имевшего и финансовый 
аспект. Между тем «Барселона», ка-
жется, его последствия преодолева-
ет, а на будущие оценки будут влиять 
и случившееся летом 2022 года ис-
пользование «экономических рыча-
гов» в виде продажи 25% внутренних 
телеправ и 49,9% компании Barca Li-
censing and Merchandising, которые 
уже позволили провести ударную 
трансферную кампанию, и вступив-
ший в силу партнерский договор со 
Spotify. Но в любом случае испан-
ский кейс показателен, особенно на 
фоне английского.

Money League зафиксировала 
продолжение уже давно очевидно-
го тренда. Английская премьер-ли-
га все больше и больше отрывается 
от остальных в смысле устойчиво-
сти и востребованности как у болель-
щиков, так и у инвесторов. Впервые 
двадцатка была сформирована из 
представителей АПЛ более чем напо-
ловину: в ней 11 клубов из Англии. 
В тридцатке же их 16, иными слова-
ми — 80% от всех участников чемпи-
оната. И многие — «Вулвергемптон» 
и «Брайтон», «Саутгемптон» и «Ас-
тон Вилла» — даже не замахиваются 
на путевку в Лигу чемпионов, кото-
рая гарантирует весомые поступле-
ния. Им вполне хватает и шикарных 
локальных доходов, вытекающих 
в основном из дорогих телеконтрак-
тов и колоссального зрительского 
интереса к футболу. Более того, при-
мер «Лидса» иллюстрирует, как бы-
стро обогащает АПЛ своих членов. 
Еще в 2020 году эта команда высту-
пала во втором по статусу дивизио-
не, а сейчас красуется на 18-м месте 
в Money League, впереди, допустим, 
постоянно бьющихся в главном ев-
рокубке голландского «Аякса» и пор-
тугальской «Бенфики».

Опрошенные BBC эксперты ни-
сколько не сомневаются, что англий-
ское доминирование сохранится. 
А Сэм Бур, директор Sports Business 
Group, входящей в Deloitte, прогнози-
руя будущее, сказал, что, по его мне-
нию, сегодня в рассуждениях о том, 
может ли так случиться, что абсолют-
но все 20 клубов АПЛ войдут в топ-30, 
актуально слово не «если», а «когда».

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

АПЛ стала  
еще премьернее
Рейтинг Deloitte Money League 
зафиксировал растущую доходность 
английских клубов

После поражения норвежца Каспера Рууда в мужской сетке Australian Open 
впервые с 2002 года уже после второго круга не осталось ни одного из трех  
лучших теннисистов мира  ФОТО CARL RECINE / REUTERS

Казахстан впервые в своей исто-
рии станет хозяином спортив-
ного события мирового масшта-
ба. Он выиграл конкурс за право 
принять матч за титул чемпиона 
мира по шахматам. В поединке 
в Астане, открывающемся 7 апре-
ля, одно из наиболее престижных 
в спорте званий разыграют рос-
сиянин Ян Непомнящий и китаец 
Дин Лижэнь. Спонсором матча 
с призовым фондом €2 млн стала 
базирующаяся в США компания 
Freedom Holding Corp., которую 
возглавляет бизнесмен казахско-
го происхождения Тимур Турлов.

еждународная шахмат-
ная федерация (FIDE) определилась 
с местом проведения своего главно-
го события — матча за титул чемпи-
она мира. Он пройдет с 7 апреля по 
1 мая в Астане. В поединке будет ра-
зыграно одно из наиболее ценных 
в спорте званий, которое в данный 
момент является фактически вакант-
ным. В течение почти десяти лет им 
владел норвежец Магнус Карлсен, 
который в конце 2021 года уверенно 
защитил его в матче против россия-
нина Яна Непомнящего в Дубае. Од-
нако спустя несколько месяцев по-
сле него Карлсен заявил, что решил 
не принимать участия в очередном 
матче, фактически отказавшись от 
титула. В Астане за него будут бороть-
ся Непомнящий и китайский гросс-
мейстер Дин Лижэнь. Оба добились 

этого права благодаря кандидатско-
му турниру, состоявшемуся прош-
лым летом в Мадриде. Непомнящий 
занял в нем первое место, Дин Ли-
жэнь — второе.

FIDE уточнила, что регламент 
астанинского матча будет таким же, 
как и дубайского. Соперникам пред-
стоит сыграть 14 партий с классиче-
ским контролем времени, а в случае 
ничьей по их итогам — тай-брейк 
в быстрые шахматы или блиц. Таким 

же остался и призовой фонд поедин-
ка. Он составит €2 млн. 60% суммы 
достанется победителю, 40% — про-
игравшему.

Казахстан довольно активно раз-
вивает спортивную отрасль, но этот 
матч станет первым без оговорок то-
повым событием в спорте, которое 
ему довелось принять. А чтобы по-
лучить статус его хозяина, казахс-
танской заявке пришлось выиграть 
конкурс, в котором ее оппонентами, 
как следует из заявления FIDE, были 
три страны. При этом если Китай 
и Мексика просто «выражали инте-
рес» к проведению поединка, то Ар-
гентину федерация назвала «другим 

главным претендентом». Объясняя, 
почему победа в конкурсе досталась 
все-таки Казахстану, президент FIDE 
Аркадий Дворкович помимо жела-
ния «развивать шахматы в Азии» 
указал на не слишком удачное, учи-
тывая состав матча, расположение 
Аргентины. Существенная разница 
в часовых поясах, по его мнению, 
оказала бы большое негативное вли-
яние на размер аудитории матча. 
В случае же с Казахстаном такой про-
блемы не возникнет. Его расположе-
ние Дворкович охарактеризовал как 
«идеальное» для данной ситуации.

Можно предположить, что в поль-
зу Казахстана сыграл и бэкграунд. 
Важное шахматное соревнование он 
принял совсем недавно. В конце де-
кабря в Алматы состоялся чемпионат 
мира по быстрым шахматам и блицу 
(оба титула у мужчин выиграл Маг-
нус Карлсен). Ведущие гроссмейсте-
ры отмечали хорошую организацию 
турнира, генеральным партнером 
которого была компания Freedom 
Holding Corp. Она базируется в США, 
но ее руководителем и основателем 
является бизнесмен казахского про-
исхождения Тимур Турлов. Именно 
Freedom Holding Corp. стала спонсо-
ром и матча за «классический» титул 
чемпиона мира, который, как ожи-
дает Аркадий Дворкович, невзирая 
на отсутствие безусловного фрон-
тмена современных шахмат, будет 
пользоваться колоссальной востре-
бованностью — хотя бы из-за вклю-
чения в борьбу за звание Китая.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Казахстан получил доску почета
Матч за титул чемпиона мира между Яном Непомнящим и Дин Лижэнем 
пройдет в Астане

Ян Непомнящий (справа)  
и Дин Лижэнь разыграют  
звание чемпиона мира 
в Астане  ФОТО MIGUEL PEREIRA / 

GETTY IMAGES
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Второй круг 
Australian Open
Мужчины. Андрей Рублев (Россия, 5)—
Эмиль Руусувуори (Финляндия) 6:2, 6:4, 
6:7 (2:7), 6:3. Дэниэль Эванс (Великобри-
тания, 25)—Жереми Шарди (Франция) 6:4, 
6:4, 6:1. Хольгер Руне (Дания, 9)—Максим 
Кресси (США) 7:5, 6:4, 6:4. Алекс де Ми-
нор (Австралия, 22)—Адриан Маннарино 
(Франция) 7:6 (7:3), 4:6, 6:4, 6:1. Григор 
Димитров (Болгария, 27)—Ласло Дьёре 
(Сербия) 6:3, 6:2, 6:0. Новак Джокович 
(Сербия, 4)—Энцо Куко (Франция) 6:1, 6:7 
(5:7), 6:2, 6:0. Алексей Попырин (Австра-
лия)—Тейлор Фриц (США, 8) 6:7 (4:7), 7:6 
(7:2), 6:4, 6:7 (6:8), 6:2. Джеффри Вольф 
(США)—Диего Шварцман (Аргентина, 23) 
6:1, 6:4, 6:4. Майкл Ммо (США)—Алек-
сандр Зверев (Германия, 12) 6:7 (1:7), 6:4, 
6:3, 6:2. Роберто Баутиста (Испания, 24)—
Брэндон Холт (США) Дженсон Бруксби 
(США)—Каспер Рууд (Норвегия, 2) 6:3, 7:5, 
6:7 (4:7), 6:2.

Женщины. Варвара Грачева (Россия)—
Лукреция Стефанини (Италия) 6:3, 6:1. 
Каролина Плишкова (Чехия, 30)—Юлия 
Путинцева (Казахстан) 6:0, 7:5. Кэти 
Волынец (США)—Вероника Кудермето-
ва (Россия, 9) 6:4, 2:6, 6:2. Магда Линетт 
(Польша)—Анетт Контавейт (Эстония, 16) 
3:6, 6:3, 6:4. Екатерина Александрова 
(Россия, 19)—Тейлор Таунсенд (США) 1:6, 
6:2, 6:3. Каролин Гарсия (Франция, 4)—
Лейла Фернандес (Канада) 7:6 (7:5), 7:5. 
Арина Соболенко (Белоруссия, 5)—Шелби 
Роджерс (США) 6:3, 6:1. Элизе Мертенс 
(Бельгия, 26)—Лорен Дэвис (США) 
6:4, 6:3. Белинда Бенчич (Швейцария, 
12)—Клэр Лю (США) 7:6 (7:3), 6:3. Нурия 
Паррисас Диас (Испания)—Анастасия 
Потапова (Россия) 6:3, 6:2. Донна Векич 
(Хорватия)—Людмила Самсонова 
(Россия, 18) 6:3, 6:0. Маркета Вондроу-
шова (Чехия)—Унс Джабир (Тунис, 2)  
6:1, 5:7, 6:1.
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